
CUENTAN que al procurador fiscal de la Federación,
Carlos Romero Aranda, tampoco se le da entender
eso de la separación de poderes. Cosa de ver, dicen, la
notita que envió a la Suprema Corte... ¡para corregirle
la plana a los ministros!

DE ACUERDO con lo que se comenta en la SCJN, el
funcionario de Hacienda anda presionando a los
ministros para que alteren una sentencia que obliga al
SAT a devolver ¡mil millones de pesos! en impuestos
a un contribuyente, por un mega cobro irregular de
2007. En el documento les "sugiere" modificaciones
a la resolución aprobada en la sesión pública del 14
de abril, a fin de evitar a la mala la devolución de los
recursos.

DICHA SENTENCIA tuvo los votos a favor de la

ministra Yasmín Esquivel, Alberto Pérez Dayán y
Luis María Aguilar. Sin embargo, hasta ahora no ha
quedado en firme, pues se ha pospuesto dos veces la
firma del engrose debido a la presión del procurador
Romero Aranda. Habrá que ver si la Corte hace
prevalecer la autonomía del Poder Judicial ante este
nuevo embate.

MÁS QUE repunte, en algunos estados como
Quintana Roo y Tabasco lo que se está viendo es un
revolcón de la tercera ola de contagios por Covid19.
Ambas entidades no han regresado a semáforo
rojo, simple y sencillamente porque las autoridades
son daltónicas, pues las cifras en enfermos y de
hospitalizados se han multiplicado.

EN EL CASO de la Ciudad de México, si bien ha
habido un incremento de casos, vale la pena aclarar
que hasta ahora no ha habido una nueva reconversión
hospitalaria en el Centro Médico Nacional Siglo 21.
De hecho, el IMSS está buscando recuperar en este
complejo los servicios de alta especialidad rezagados.

HABRÁ QUE esperar la reunión del próximo jueves,
que encabeza Olga Sánchez Cordero, para saber
cómo queda el mapa de la pandemia que no se ha ido.

¡OUCH! Arturo Herrera le puso un alto a quienes
pretendían comenzar a utilizár Bitcoin como moneda
de cambio e instrumento de inversión. Tajante fue la
respuesta del secretario de Hacienda ante el anuncio
de que un banco de nombre prehispánico ya se estaba
preparando para ofrecer la criptomoneda entre sus
clientes.

TAN EN SERIO fue la advertencia de que las crypto
están prohibidas en el sistema financiero, que el
comunicado fue emitido de manera conjunta por el
Banco de México, la Comisión Nacional Bancaria
y de Valores y la propia SHCP

SI BIEN Arturo Herrera hizo el anuncio en términos

generales, sin mencionar nombres, para todos quedó
claro que se trataba de un mensaje al estilo "te lo digo
Ricardo, para que lo entiendas Salinas Pliego".
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EN JUNIO de 2005 se
inauguró la primera
línea del Metrobús
en la Ciudad. El caos

en Insurgentes fue
tal, que bastaron
unas horas para que
el entonces Jefe de

Gobierno  ¡ya saben
quién! despidiera a la
entonces directora.

EN AQUELLOS días,
la supersecretaria
del Medio Ambiente,
Claudia Sheinbaum,
nombró a Guillermo
Calderón como
bombero.

Y EL RELEVO lo hizo
tan bien, que ayer
volvieron a encargarle
la complicada labor de
extinguir fuegos muy
avanzados, pero ahora
como director del
Metro.

LA HISTORIA , y su
manía de avivarse.

Y, POR CIERTO,
cuentan que el
verdadero reto
del nuevo titular
del Sistema de

Transporte Colectivo
(STC) será qué tipo de
relación establece con
el Sindicato.

PUES A pesar de
choques, incendios
y colapsos, lo que
hizo que bajaran del
gusano naranja a
Florencia Serranía

no fue otra cosa que la
presión de Fernando
Espino, quien a pesar
de que van y vienen
administraciones,
tiene la capacidad de
ponchar a quien no
se doblegue... bueno,
bueno, para decirlo
menos brusco... a

quien no tenga buena
comunicación con él.

¡QUÉ ESPINOSO
tema!
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Iba el fabulista con su fábula.

La fábula trataba de una lechera

que llevaba su cántaro al mercado.
Pensaba que vendería la leche.
Con el dinero de la venta compraría
gallinas que le darían pollos que vendería
para comprar una vaca. La vaca le daría
terneras que vendería para comprar
una casa. Ya dueña de una casa no

le sería difícil conseguir marido.

Pero ¡oh desgracia!, proseguía la fábula.
Tropezaba la lechera, caía al suelo
y se rompía su cántaro. Adiós leche,
adiós gallinas, adiós pollos, adiós vaca,
adiós terneras, adiós casa, adiós marido.

Con esa fábula iba el fabulista. Pensaba
venderla a un editor. Con la venta se haría

de buen dinero. Pero ¡oh, desgracia!
Tropezó el fabulista, cayó al suelo
y el viento se llevó su fábula, que
el fabulista olvidó con el golpe.
Adiós editor; adiós dinero.

Esta fábula  espero no olvidarla tiene
una moraleja: lo que desees a tu prójimo,
tú mismo lo recibirás.

¡.Hasta mañana!...
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Falsa calma

El presidente López Obrador
finge no ver los hechos violentos
del crimen organizado contra
la desprotegida sociedad civil.

#/ T nventé una nueva pildora an
I ticonceptiva le dijo el doctor
^ A. Vicena a su colega el médico

A. Verroes. Está hecha solamente
de harina y azúcar, de modo que no
produce ningún efecto secundario".
Preguntó, intrigado, el médico A.
Verroes: "Si esa pildora está hecha
de harina y azúcar nada más, ¿cómo
puede servir de anticonceptivo?". Ex
plicó el doctor A. Vicena: "La pildora
mide un metro de diámetro y pesa
un kilo y medio. Cuando la mujer
termina de tomársela al hombre ya
se le pasaron las ganas"... Don Chin
guetas iba a salir en su automóvil con
su nieto de 5 años. Le sugirió doña
Macalota: 'Ve diciéndole al niño la
marca de los coches con los que se
crucen. Eso lo distraerá". Cuando
regresaron, doña Macalota le pre
guntó al pequeño: "¿Te fue diciendo
tu abuelito la marca de los coches
que pasaban?". "Sí confirmó el pe
queño. Vimos varios de la marca
Ford, varios de la marca Chevrolet,
y más de 50 de la marca Pendejo"...
Tiempo de Cruzadas. Hefestino, el
herrero del pueblo, puso este anuncio
en la puerta de su fragua: "¡Grandio
sa oferta de temporada! Cinturones
de castidad: 50 escudos". Y abajo en
letras más pequeñas: "Llave maestra
para abrir cualquier cinturón de cas

tidad: 500 escudos"... No, presidente
López; no. El país no está en calma.
Decir eso es espejismo, cuando no
mentira o falsedad. Lo cierto es que
el crimen organizado le va ganando
la guerra al gobierno desorganizado, y
está echando mano ahora a una de las
más nefastas prácticas que un grupo
criminal puede utilizar para imponer
sus condiciones: el terrorismo, o sea
la violencia ejercida sobre la pobla
ción civil, la matanza indiscriminada
de inocentes como vía de presión
contra el Estado. En vez de llevar cu
brebocas usted lleva tapaojos. No ve
la realidad, o finge no mirarla. En lu
gar de enfrentar los hechos los rehúye,
y crea su propio mundo a base de
"otros datos" que ninguna base tienen.
Lejos de llevar a cabo actos útiles de
gobierno inventa acciones aberrantes,
como ésa de la consulta para ver si se
castiga o no a los presidentes que lo
antecedieron, consulta cuyo primer
obstáculo será la comprensión de la
pregunta formulada a los votantes,
margallate concebido por la Suprema
Corte, con visos de Zaldívar, que no
entendería el mismísimo Aristóteles
así resucitase exclusivamente para
descifrarlo. Desde luego yo no acudi
ré a esa farsa: hace muchos años dejé
de participar en comedias y saínetes.
Si esa pantomima se lleva a cabo les

costará mucho dinero a los contribu
yentes y no traerá consigo resultado
alguno. Circo, puro circo, mientras el
pan se encarece y en muchos hogares
empieza ya a escasear. Aún es tiempo
de cambiar el discurso, presidente
López. Y, más importante todavía:
aún es tiempo de cambiar el curso...
Don Moneto, rico empresario, tenía
una cadena de 200 restoranes. Tam
bién tenía una hija llamada Anfisbena,
más fea que un coche por abajo. Pero
a nadie le falta Dios, dice un piado
so dicho. La muchacha encontró un
galán de nombre Braguetino que la
desposó. Al inesperado novio no lo
movía el interés: lo movía más bien
el capital. Don Moneto le dijo a su
flamante yerno: "Sé que mi hija no es
una ganga, de modo que por haberte
casado con ella te daré la mitad de
mis restoranes". Replicó Braguetino:
"Se lo agradezco mucho, suegro, pero
no soy bueno para la administración.
Le vendo mi mitad"... Una señora co
mentó en la merienda de los jueves:
"Mi marido es muy gordo. Celebra
mos su cumpleaños los días 5, 6 y 7
del mes en que nació"... El sacerdote
maya le dijo a su ayudante: "Creo que
estamos haciendo las cosas comple
tamente al revés, Tzik: tocamos los
tambores y arrojamos las doncellas
al cenote"... FIN.
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Berrinche y medicinas

El Presidente debe reconocer que se
equivocó. Su orgullo personal no debe
pesar más que las muertes de los niños
por falta de medicinas.

"Cuando se regeneren los que se
dedicaban a la venta de medicamen

tos, que entiendan que ya se acabó
la corrupción, entonces vamos a poder
adquirir los medicamentos en el país".

Andrés Manuel López Obrador

Lo peor es que la falta de medi
camentos es innecesaria Es una
crisis provocada por un berrin

che sin sustento.
México no ha sido nunca un ejem

plo de salud pública, pero por lo me
nos antes había medicamentos. Estos
han desaparecido de las instituciones
públicas. Se ha prestadora mayor aten
ción a los oncológicos infantiles, pero
el desabasto es generalizado.

El presidente López Obrador ha
cuestionado constantemente a varias
farmacéuticas nacionales, entre ellas
PISA, la mayor productora nacional de
genéricos, y a su distribuidora Dimesa,
por supuestos actos de corrupción.
Para quedar bien con el mandatario,
Cofepris le cerró en 2019 una planta a
PISA en Coyoacán, la cual producía la
mayor parte de los medicamentos on
cológicos del país. Hasta el momento
sigue cerrada.

El gobierno también eliminó las
compras consolidadas que llevaba a
cabo el IMSS. El proceso se lo en
cargó primero a la Oficialía Mayor
de Hacienda, que hizo una labor de
sastrosa, y ahora se lo ha pedido a la
UNOPS, una organización de las Na

ciones Unidas. A pesar de que López
Obrador aseguró el 27 de mayo que
ya se habían realizado las compras,
con un ahorro de 11,880 millones de
pesos, no hay indicios de que hayan
concluido todavía. El hecho es que
los medicamentos no han llegado a
nuestro país. Otra medida dañina fue
eliminar el sistema de distribución de
medicamentos existente.

El Presidente nunca entendió las
consecuencias de sus acciones. Du
rante mucho tiempo negó que hubiera
desabasto. El 30 de agosto de 2019
anunció que había ordenado investiga
ciones contra las principales farmacéu
ticas "porque se pasaban, se rayaban".
El 23 de enero de 2020 negó otra vez el
desabasto y dio a conocer otra pesquisa,
ahora del director del Hospital Infantil
de México Federico Gómez. Afirmó,
incluso, que los directores de los hos
pitales "están causando este descontrol
por los contratos que tienen con la
empresa PISA". Ningún resultado de
las investigaciones se ha dado a conocer.

Con el tiempo el Presidente reco
noció el desabasto, pero siempre para
añadir que la solución es fácil o está
por llegar. "Si no hay medicamentos,
se toma un avión... a donde sea para
comprar los medicamentos", dijo el
30 de agosto de 2019. En julio de 2020
afirmó que la compra en el extranjero
"resolverá en definitiva el abasto de
medicamentos". El 24 de mayo de
este 2021 acusó a las farmacéuticas
de sabotaje, pero afirmó que "ya hay

abasto de medicamentos". El 16 de
junio se corrigió y dijo: "Creo que
para la semana próxima ya tenemos
compradas todas las medicinas". Hasta
este momento no han llegado.

Quienes conocen la industria far
macéutica entienden por qué. La plan
ta que Cofepris cerró en 2019 era la
principal productora de medicamen
tos genéricos oncológicos pediátricos
en México. El que sean genéricos, sin
patente, es importante. Los márgenes
de utilidad son pequeños y ninguna
empresa ha querido cubrir el faltante.
Las compras del sector público, por
otra parte, son enormes. No es tan fácil
encontrar un reemplazo.

El Presidente debe reconocer que
se equivocó. Es importante que permi
ta la reapertura de la planta de PISA
y restaure los procedimientos que se
usaban para la compra de medicamen
tos. Su orgullo personal no debe pesar
más que las muertes de los niños.

• NIÑOS GOLPISTAS
Hugo LópezGatell declaró en el pro
grama de TV El Chamuco: "Esta idea
de los niños con cáncer que no tie
nen medicamentos cada vez lo vemos
más posicionado como parte de una
campaña., de los grupos de derecha
internacionales... que están buscando
crear esta ola de simpatía en la ciu
dadanía mexicana ya con una visión
casi golpista". Parece increíble, pero
la afirmación está grabada
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AMLO exilia a uno de sus
homtires más cercanos
::::: Vaya que las cosas en Palacio Nacional
están que arden. La salida de Gabriel Gar
cía Hernández, hoy excoordinador de los

programas sociales del go
I | bierno federal y exjefe del
I 1 ejército de 20 mil Siervos
i WWw ¡¿ de la Nación, no es la úni

| ca relevante en la casa pre
Í sidencial. Nos detallan que

Mr otro que fue obligado al
K fji exilio de Palacio Nacional
ü H es César Yáfiez, coordina

César dor General de Política y
Yáñez Gobierno, hasta hace poco

uno de los hombres más
cercanos al mandatario. Desde hace unas se

manas, nos aseguran que por orden presi
dencial, se obligó a Yáñez mudar sus ofici
nas hasta el edificio de Presidencia ubicado
en avenida Constituyentes. Nos mencionan
que estos no son los únicos cambios que ha
brá en el Ejecutivo federal.
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Los rfiacoinodos en el Senado
::::: Esta semana vienen los reacomodos y
reincorporaciones en el Senado de la Repú
blica. A partir del jueves 1 de julio retoman

sus escaños varios legisla
dores que compitieron y
perdieron en las elecciones
del 1 de julio. Tres de ellos
llaman la atención: Félix
Salgado Macedonio,
Cristóbal Arias y Gabriel
García Hernández. A don
Félix, nos dicen, las sena

Ricardo doras de oposición le tie
Monreal nen guardados reclamos

por las denuncias en su
contra de abuso sexual. Cristóbal Arias,
quien perdió la candidatura de Morena y
buscó ser gobernador de Michoacán con
Fuerza por México, nos comentan, corre el
riesgo de ser expulsado de la bancada, por
lo que será definitoria la decisión que tome
el líder del grupo parlamentario, Ricardo
Monreal, para saber cuál será su futuro in
mediato. Y Gabriel García, excoordinador
de los superdelegados del gobierno federal,
no es bien visto por muchos de los senado
res de Morena, pues aún no saben si llega
al Senado castigado por el Presidente, o a
hacerle la competencia a Monreal.

El PAN v el reto de mantener

::::: El PAN tiene un reto que no es menor, nos
dicen. Se trata de lograr que se mantenga la
unidad dentro de su bancada en la Cámara de

Diputados, la segunda más
grande, y la principal en la
oposición. Aunque el diri
gente de ese partido, Mario)
Cortés, ya dio la venia a
Jorge Romero para que
quede al frente de los dipu
tados panistas, nos dicen
que Juan Carlos Romero

Marko Hicks también está hacien
Cortés do su luchita. Nos cuentan

que este fin de semana el ac
tual coordinador se reunió en privado con don
Jorge, para hacerle ver que él tiene el respaldo
de muchos legisladores electos, por lo que, para
evitar confrontaciones, lo mejor será trabajar
juntos y buscar acuerdos, entre ellos, que lo
propongan para la presidencia de la mesa di
rectiva. Ya veremos qué opina Marko Cortés,
quien se negó a reelegirlo como coordinador.
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EL
CABALLITO

¿Vacunación y castigo
por no votar por Morena?
::::: Los residentes de la alcaldía Benito Juárez

se preguntan por qué se modificaron radical
mente los centros de vacunación para la apli
  cación de la segunda dosis

I contra el Covid19 a perso
| ñas de 50 a 59 años, al pa
e¡ sarlos del Pepsi Center y
| WTC, al centro de conven
§ ciones Siglo XXI del IMSS,
| donde ayer resultó un de

sastre la organización. Lo
  que nos platican es que la
Santiago alcaldía, que encabeza San
Taboada tiago Taboada, envió ofi

cios al Gobierno ofreciendo
los espacios del Gimnasio Juan de la Barrera,
con capacidad para más de 2 mil personas, o
la Alberca Olímpica para la realización de es
te ejercicio, pero nunca recibieron una res
puesta al respecto. Los residentes comienzan
a pensar mal y que esta acción tiene que ver
más con un cobro de factura porque Morena
perdió por amplio margen en la demarcación
en las pasadas elecciones.

En riesgo, el triunfo
de Jorge Gaviño
::::: Nos platican que el diputado local del
PRD, Jorge Gaviño, está tronándose los de
dos y la sonrisa se le ha borrado del rostro,

pues su contrincante en las
pasadas elecciones, la mo
renista Yuriri Ayala, im
pugnó su triunfo en el Dis
trito 6 de la alcaldía Gusta
vo A. Madero, ante el Tri
bunal Electoral de la Ciu
dad de México. La diferen
cia entre los dos contrin

Jorge cantes es de mil 454 votos,
Gaviño equivalente a 0.9%. De

acuerdo con la ley, ese por
centaje permitiría el conteo de voto por voto
y casilla por casilla. ¿Decidirá el tribunal
abrir los paquetes electorales?

Anuncian encuesta para
comunidad LGBTTIQ+
::::: Las diversas organizaciones que lograron
reunir más de 30 mil personas el pasado fin
de semana durante la Marcha por el Orgullo

dieron a conocer que sus
demandas están teniendo
eco en el gobierno federal.
Les informaron que el Con
sejo Nacional Para Prevenir
la Discriminación, que en
cabeza Irasema Zavaleta, y
el Inegi realizarán la prime
ra encuesta sobre diversidad

Irasema sexual y género, Endiseg
Zavaleta 2021, que contribuirá a erra

dicar la discriminación y to
das las de violencia contra las personas gays,
lesbianas, bisexuales y transexuales. Los re
sultados serán de gran utilidad, nos anticipan.
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KIOSKO

"Pensioncíta" en 9 años, para
próximo coordinador morenista
::::: Nos dicen que mientras los ultradefenso
res de la Cuarta Transformación en Jalisco
andan muy activos debatiendo en redes todo

lo que ocurre a nivel nacio
nal, se hacen de la vista
gorda con el próximo coor
dinador de los diputados de
Morena en el Congreso lo
cal, el expanista José Ma
ría Martínez, quien ade
más de ser un conservador
probado, ahora resulta que
con 49 años de edad y sólo
nueve en el servicio público
estatal, logró jubilarse... pa

ra recibir una pensión de más de 100 mil pe
sos por parte del Instituto de Pensiones del
Estado. En este contexto, nos apuntan que las
críticas no han parado, sobre todo la de los
detractores de Morena que han señalado que
con tal conducta, difícilmente don José podrá
enarbolar y defender los principios de la 4T.

Con el exgobernador a cuestas
::::: A quien no le cayó nada bien la noticia de
la pena que le dictaron al exgobernador de
Coahuila Jorge Torres López, en Estados

Unidos, por su participación
en el delito de lavado de di
ñero, nos aseguran, fue al
fiscal general de la entidad,
Gerardo Márquez Gueva
ra, pues en menos de un
año quedará libre de prisión
y será deportado, por lo que
se espera que se abra una
investigación en el estado y
el caso pondrá en la mira al
titular de Justicia El exgo

bernador, nos recuerdan, confesó en EU ha
ber recibido sobornos para contratos en la en
tidad, por lo que ahora que las autoridades
extranjeras ya hicieron su parte, la gran ex
pectativa está del lado de mexicano. ¿Se esta
rá a la altura de la presión?

CNTE: más balazos que abrazos
::::: Nos cuentan desde Chiapas que las pro
testas de la CNTE en el estado, según dirigen
tes magisteriales, cayeron en una política de

diálogo de sordos, pues a la
cerrazón para reinstalar la
mesa de diálogo con el pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador se suman
agresiones y señalamientos
de incondicionales y favore
cidos del gobierno, en una
especie de "tribunal inquisi
dor" virtual, lo que no ocu
rría ni siquiera en tiempos
del exmandatario Enrique

Peña Nieto. Pero eso no es todo, nos añaden,
pues al reclamo por el diálogo negociador na
cional, la CNTE chiapaneca interpuso ampa
ros para recuperar el control de su caja de
ahorros, que fue restringida por decreto esta
tal, y que el fin de semana propició que do
centes encararan en Tapachula al gobernador
Rutilio Escandón (Morena). ¡Qué tal!

Siguen carreras por el poder
::::: Donde comenzaron los estira y afloja, tras
las elecciones del 6 de junio, nos narran, es
en el PRI de Tabasco, pues de cara a decidir
quién será el próximo coordinador de la ban
cada tricolor en la nueva conformación del
Congreso local, suena fuerte el nombre de Fa
bián Granier Calles, hijo del exgobernador
Andrés Granier. El tema, nos apuntan, es
que antes de cantar victoria, el político tendrá
que medirse con tres integrantes más de este
grupo parlamentario, dos de ellas con expe
riencia legislativa como son Katia Ornelas
Gil, actual diputada local y quien va a repetir
cargo, tras conseguir su reelección; así como
la diputada federal Soraya Pérez. ¿Quién será
la o el ungido?

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 29/06/2021

Página: 13

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 24,324

Página 6 de 17



Sheinbaum sacude su equipo
El resultado del 6

de junio en la
Ciudad de Mé

xico, donde Morena
perdió la mayoría de
alcaldías, 9 de 16, y su
mayoría holgada en
el Congreso local,
obligó a que Claudia
Sheinbaum se deci
diera a hacer varios

cambios y ajustes en
su gabinete. Para en
frentar el nuevo equili
brio de fuerzas y que re
querirá una mayor operación
política de su administración
y mayor negociación con la
oposición, la jefa de Gobierno
está por concretar un movi
miento estratégico en su Se
cretaría de Gobierno, de don
de saldrá Alfonso Suárez del
Real y llegará el senador Martí
Batres Guadarrama.
Con este movimiento la

gobernante capitalina busca
ría reforzar su equipo político,
luego de los reveses electora
les que sufrió Morena y de
que en Palacio Nacional el
presidente López Obrador
cuestionara en privado a los
"académicos de cubículo" de
los que se ha rodeado Shein
baum en su gobierno. Martí
Batres llegaría para operar la
relación con las oposiciones,

tanto en las 9 alcaldías que
gobernarán PRI, PAN y PRD
como en el Congreso local,
donde la bancada opositora y
Morena quedaron práctica
mente empatados en el nú
mero de diputados.
La llegada de Batres, que se

anunciará en los próximos
días, busca mandar un men
saje de reforzamiento político
en el gabinete de Sheinbaum
y prepararse para los siguien

tes tres años en los que cam
biará la dinámica política de
la capital por la nueva fuerza
opositora que amenaza con
confrontar y obligar a que la
Jefatura de Gobierno negocie
desde la asignación de presu
puestos hasta los términos de
su relación tanto con los al
caldes, como con el bloque de
diputados opositores que
tendrá la capacidad de condi
cionar o de plano bloquear
asuntos importantes para la
administración capitalina.
Además del cambio confir

mado ayer en la dirección del
Metro, de donde finalmente
despidió a su amiga cercana,
Florencia Serranía, Shein
baum prepara otros movi
mientos que irá dosificando
de aquí al arranque de la pró
xima legislatura del Congreso

local y de la llegada de los
nuevos alcaldes.

Así que, aunque pública
mente no tuvo ningún tipo de
autocrítica, ni quiso aceptar
responsabilidad en los resul
tados de los recientes comi
cios capitalinos —salvo cuan
do el presidente le dijo que fal
tó promoción de sus progra
mas sociales en la capitel y ella
tuvo que aceptarlo pública
mente— Claudia Sheinbaum

tiene muy claro que lo ocurri
do el 6 de junio marcará un an
tes y un después para su ad
ministración y que de lo que
haga o deje de hacer en los res
tantes tres años dependerá

en buena medida su fu

turo político.
Es decir, que si resuel

ve bien la segunda mitad
de su mandato se forta
lecerá con miras al 2024,
pero si las decisiones
que tome en los si
guientes tres años, in
cluidos los cambios en

su equipo de trabajo, no
funcionan y la nueva co
rrelación de fuerzas en la

ciudad se le sale de control,
entonces las cosas se pueden
complicar para la mujer que
hoy muchos empiezan a ver
como la favorita del presiden
te para su sucesión.
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NOTAS INDISCRETAS... La

llegada de Gabriel García Her
nández al Senado, a donde re
gresa después de ser despedi
do por el presidente López
Obrador, causó reacciones e
inquietud entre la bancada
morenista de la Cámara alta.
Primero porque al parecer des
de Palacio Nacional alguien
quiso mandar "mensajes" que
afirmaron que Gabriel García
era la "cuña" que el presidente
López Obrador le mandaba al
coordinador morenista Ricar
do Monreal. En el Senado se
tomaron con calma los su

puestos mensajes y en un chat
de senadores de Morena, las
reacciones de al menos 40 se

nadores fueron de apoyo y res
paldo al liderazgo de Mo
nreal... Se baten los dados. Es

calera Mejora el tiro. •

nstá por concretar la salida de Alfonso
Suárez del Real, de la Secretaría de Go
bierno, a donde llegará Martí Batres
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Una farsa presidencial

Nuestro presidente
no es, precisamen
te, un hombre con

dilección a la verdad, es,
más bien, digamos que
campechano en sus decla
raciones: un poquito de
verdad, un poquito de men
tira y un poquito de impre
cisión, un bribón de la pa
labra, tal como lo sería cual
quier otro político... Bueno,
ciertamente quizá él sea un
poquito más.
Pero, en el tema de la

consulta ya es otra cosa, ahí
sí que el presidente López
Obrador miente sin desca
ro, nadie va a juzgar a nin
gún expresidente por el re

sultado de la consulta ni la
consulta pregunta eso.
Defender a López Obra

dor en este tema es harto le

gítimo, faltaba más, pero
aceptemos que defender
"la consulta" es amar a la 4T

sin importar la realidad, de
fender "la consulta" es con
vertirse en fanático renun
ciando al derecho de ser
ciudadano.

Nuestro presidente quería
una pregunta imposible en
cualquier democracia, vali
dissima en cualquier dicta
dura, por ahí de octubre
2020, la Suprema Corte de
Justicia de la Nación tuvo

que hacer una maroma que

colocó a su presidente, Artu
ro Zaldívar, al nivel de los me 
jores acróbatas del planeta.
Cambió esto: ¿Está de

acuerdo o no con que las au
toridades competentes, con
apego a las leyes y procedi
mientos aplicables, investi
guen, y en su caso sancionen,
la presunta comisión de de
litos por parte de los expre
sidentes Carlos Salinas de
Gortari, Ernesto Zedillo Pon
ce de León, Vicente Fox Que
sada, Felipe Calderón Hino
josa y Enrique Peña Nieto an
tes, durante y después de sus
respectivas gestiones?
Por esto: ¿Estás de acuer

do o no en que se lleven a ca
bo las acciones pertinentes,
con apego al marco constitu
cional y legal, para empren
der un proceso de esclareci
miento de las decisiones po
líticas tomadas en los años

pasados por los actores polí
ticos, encaminado a garanti
zar la justicia y los derechos
de las posibles víctimas?
Después de una delibera

ción digna de Ávandaro, con
pelos, mugre y depravación
jurídica incluida, Zaldívar
junto a los ministros Yasmín
Esquivel, Margarita Ríos Far
jat, González Alcántara Ca
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rrancá, Gutiérrez Ortiz Mena
y Pérez Dayan determinaron
que su pregunta tenía algún
sentido.

¿Qué son acciones perti
nentes?, ¿un regaño o una
amonestación pública?,
¿una acción pertinente no
puede ser un juicio que se
inicia por la vía popular o sí?,
¿qué diantres es un proceso
de esclarecimiento?, ¿una
sección en la mañanera?, ¿un
programa de radio conduci
do por Lord Molécula?
¿Una decisión política to

mada en los años pasados,
dice ahí?, ¿construir el Metro
a lo tonto es una decisión po
lítica?, ¿quitar el Seguro Po
pular que dejó sin medicinas
a millones lo es también?
¿Quiénes son los "actores

políticos"?, ¿un regidor es un
actor político?, ¿un intelec
tual es un actor político?, ¿un
jefe de gobierno?, ¿un lucha
dor social que hacía planto

nes en Reforma?
¿Garantizar justicia y dere

chos de las víctimas?, ¿para
eso se tiene que hacer una
consulta?, ¿la Constitución no
los garantiza ya?, ¿derechos
ganados a consulta?, ¿de cuál
fumaron para andar igual?
La consulta será un fraca

so monumental que nos ven
derán como un éxito, pero si
en el gobierno están filman
do lo mismo que fumaron en
la Corte cuando redactaron
la rocambolesca pregunta,
supongo que todo cobra sen
tido, aunque sea solamente
para ellos.

DE COLOFÓN. ¿Serán "po
sibles víctimas" los estudian
tes que se quedaron sin beca
en Reino Unido por la "deci
sión política" de desaparecer
los fideicomisos de ciencia
que tomaron "los actores po
líticos" de la 4T? •

@LuisCardenasMX

n

años pasados?, ¿construir el Metro <
lo tonto es una decisión política?*
I quitar el Seguro Popular también.
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De aquel Ferrari, ni quien
se acuerde
El 26 de febrero de 2018, en

la Autopista del Sol, un
Ferrari rojo que viajaba "a

mayor velocidad de la que las
condiciones del camino lo per
mitían", se estrelló contra el mu
ro de contención y luego se im
pactó contra un autobús de pa
sajeros de la Estrella Roja.
Cuando la policía llegó al lugar

del siniestro halló el vehículo in
cendiándose, y a dos mujeres de
22 y 29 años dentro del auto. Am
bas tenían ya severas quemaduras
más tarde se sabría que de hasta
90%, a lo largo del cuerpo.
El conductor del Ferrari había

desaparecido, o por lo menos no

hay nada relacionado con él en la
carpeta de investigación.
El chofer del autobús declaró

que hizo "hasta lo imposible" por
ayudar a las personas que se ha
llaban dentro del vehículo, pero
que "las llamas eran grandes". Na
die le preguntó por el conductor
del Ferrari. Y si alguien lo hizo, su
respuesta no figura en el interro
gatorio que se consignó.
Tatiana murió a consecuencia

de las quemaduras el 28 de febre
ro. Dayana, el Io de marzo.
El auto tenia una larga y oscura

historia En marzo de 2016 un vi

deo grabado en Viaducto Tlalpan,
al sur de la ciudad de México,

mostró cómo uno de los escoltas

que acompañaban al dueño del
Ferrari (el empresario Alberto
Sentíes Palacios) golpeaba al con
ductor de una camioneta Duster

que se le había "cerrado".
El video se viralizó. El escolta

apareció muerto semanas des
pués en un hotel de Atizapán, con
una carta en la que acusaba a su
jefe de haberlo abandonado en
medio del escándalo, que sirvió
para sacar a la luz que el empre
sario tenía varias averiguaciones
abiertas por fraude genérico.
Cuando la policía lo buscó pa

ra interrogarlo por los hechos de
la Autopista del Sol, Sentíes pre
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sentó un contrato de compra
venta que mostraba que desde
2012 el Ferrari había pasado a
manos de un tal Elvis Paulino de
la Cruz.

A Elvis Paulino, la fiscalía gene
ral de Guerrero, a cargo entonces
de Xavier Olea Peláez, no lo buscó.
El 5 de marzo de 2018, la policía
ministerial localizó a un sujeto lla
mado Iván Bernardo Loria de la
Borbolla No existe certidumbre
de cómo se estableció su paradero
ni de cómo se concluyó que él era
el conductor que dejó abandona
das a las dos jóvenes.
Relató que el fin de semana

anterior al accidente acudió a

una boda acompañado por tres
escoltas, Irving Cortés Sosa, Car
los Reyes Lozano y Hugo César
"N". Que se había llevado el Fe
rrari que 15 días antes le entre
garon en un lote de autos para
buscarle comprador. Que el do
mingo 25 de febrero le llamó una
de las jóvenes y se reunió con
ellas en la Costera, que pasaron
la tarde tomando copas y bañán
dose en la alberca de una casa de
Las Brisas, y que al día siguiente,

hacia las 6 de la tarde, decidieron
regresar a la CDMX.
En un punto de la autopista,

después de Chilpancingo, "sentí
un golpe en mi vehículo y de re
pente perdí el control", declaró.
Nadie buscó a los escoltas. No

se indagó por qué habían aban
donado a las jóvenes dentro de
un vehículo en llamas.
La revisión de la carpeta des

pierta azoro, horror, indigna
ción. El "acuerdo reparatorio"
propuesto por el conductor del
Ferrari se llevó a cabo sin mayor
trámite. La madre de cada una

de las jóvenes recibió un millón
y medio de pesos.
Poco después el esposo de una

de las víctimas exigió un acuerdo
reparatorio y obtuvo un pago de
5 millones de pesos.
Fin de la historia.
El delito cometido en la Auto

pista del Sol, así como la carpeta
repleta foja a foja de irregulari
dades (de las cuales consigné so
lo algunas), fueron archivados
de manera rápida y diligente.
De aquel Ferrari, ni quien se

acuerde. •
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Claudia
Sheinbaum:
recuento
de daños
Uno por uno, los aspi

rantes de Morena de
rrotados en la elección

para alcaldías en la Ciudad de
México fueron recibidos por la
jefa del gobierno capitalino,
Claudia Sheinbaum, apenas
unos días después de la jornada
que trajo el mayor descalabro
para la izquierda desde 1997,
año en que los capitalinos recu
peraron el derecho a elegir a sus
gobernantes.
"Nos faltó más trabajo, una

mayor operación", expresó la go
bernante, palabras más o menos,
a cada uno de sus interlocutores,
quienes horas antes se imagina
ban bajo una de las ya famosas
reprimendas que la doctora
Sheinbaum no escatima cuando
se trata de señalar a sus colabo
radores falta de resultados.

Desde las primeras horas
posteriores al cierre de casillas,
los reportes sobre lo ocurrido
indicaban fallas que se han em
pezado a traducir en ceses, co
mo el de ayer con Florencia Se
rranía, directora del Metro, in
sostenible pese al halo protec
tor que la había acompañado.
Un balance sobre ese día de

pesadilla para el Presidente, su

partido y su movimiento inclu
ye factores externos —alta vo
tación en colonias de clase me
dia y alta, gasto desorbitado
desde la oposición en algunos
casos. Sin embargo, las fallas in
ternas o el socavamiento desde

adentro también figuran en los
informes que empezaron a lle
gar a Palacio desde la noche de
los comicios.
Estos señalamientos tiraron

de su puesto a Gabriel García, el
responsable de la aplicación de
programas sociales; un hombre
clave en Palacio, estrechamen
te ligado al Presidente. Se le
acusó de ineficacia de su es

tructura para garantizar la lle
gada de ayudas. Pero también,
dicho en pocas palabras, de ha
ber fracasado en traducir los

apoyos gubernamentales a un
número equivalente de votos. Y
en pocos lugares esos apoyos
son tan amplios y maduros co
mo en la capital.
No parece sustentado el se

ñalamiento de que la señora
Sheinbaum reclamó para sí to
da la operación electoral y mar
ginó a los liderazgos de Morena,
bajo la coordinación de su di

rigente, Mario Delgado. Los ac
tivistas de éste recorrieron las
colonias, acudieron a reunio
nes con los equipos de candi
datos... aunque todos se recar
garon en los mismos dirigentes,
una estructura que ha enveje
cido, adicta al dinero en efecti
vo y muy volátil ante las tenta
ciones desde otros partidos... o
de agrupaciones mañosas.
Una alerta que se repite en

los referidos informes alude a la

operación del llamado "Grupo
Corona", al que se liga con el lí
der senatorial Ricardo Monreal,
que habría hecho labor de zapa
en varias alcaldías donde se dijo
adiós a Morena. Entre otros, el
resultado de ello es que Palacio
ha empezado a dejar sentir su
peso en una dura batalla legal
ante tribunales, que busca la
anulación de los comicios en la
alcaldía Cuauhtémoc, donde se
asienta la principal base políti
ca capitalina de Monreal.
Apuntes: Hugo López Gatell,
el malogrado vocero del combate
a la pandemia, decidió apostar
su resto en busca de protección
en el ala radical de la 4T. Así de
ben leerse sus declaraciones,
propias de cretinos, al llamar

"golpistas" a los padres de niños
con cáncer que denuncian esca
sez de medicamentos. Pero
mientras más se afana en recu
perar los afectos presidenciales,
más tóxico se torna Tras sus 15

minutos de gloria, quien fuera el
niño mimado de Palacio sigue en
espera del premio que él cree
merecer. Todo indica, sin embar
go, que el futuro lo llevará a en
frentar en solitario señalamien
tos por una estrategia desastrosa
contra el covid19 y el manejo
faccioso de Cofepris, entre otras
áreas a su cargo. El mote de "Doc
tor Muerte" que se cierne sobre él
da cuenta del derrumbe. •

rockroberto@gmail.com
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Inflación y tasas: las sorpresas
de la semana

El jueves pasado el Inegi
sorprendió al mercado al
anunciar la tasa de infla

ción de la primera quincena de
junio, que marcó un incremento
en términos anuales de 6.02%.

La inflación es quizás la varia
ble económica que menos expli
caciones necesita. Todos vivi
mos sus efectos. Sin embargo, no
todos lo resentimos de la misma
manera. La inflación afecta a
quienes dedican más propor
ción de su ingreso al consumo y

a quienes no pueden protegerse
de la misma con productos de
ahorro o inversión. Por eso se
suele decir que la inflación es
uno de los impuestos más regre
sivos que existen: afecta más a
quienes menos tienen.
La lectura de la semana pasa

da de inflación sorprendió a va
rios no por su porcentaje mayor
a 6% (cuando la meta de Banco
de México es 3% sino porque en
repetidas ocasiones había sido
comentado por funcionarios y

por subgobernadores del banco
central que la inflación fuera de
rango, que se había observado en
meses y quincenas previas, era
un fenómeno transitorio por la
base de comparación tan baja
del año previo.
En esa lectura de inflación, la

inflación subyacente aquella
que se refiere a los precios de los
bienes y servicios que fluctúan
con la oferta y la demanda mos
tró un incremento de 4.58% en
términos anuales, y la no subya
cente cuyos precios tienen un
comportamiento más volátil o
responden a regulación guber
namental tuvo un aumento de
10.61% anual. En específico, el
incremento en el precio de los
energéticos rebasó 18%, incluso
ya habiendo entrado en vigor los
subsidios energéticos en ciertas
regiones del país.
Pero más allá de la lectura in

flacionaria revelada ese jueves,
lo que más sorprendió fue el in
cremento en la tasa de interés de
referencia que la junta de gobier
no de Banco de México anunció
en punto de la una de la tarde de
ese día. En un incremento que
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nadie esperaba, el banco central
aumentó en 25 puntos base la ta
sa de interés de referencia. La de
cisión no fue unánime, dos
miembros de la junta votaron
por mantener la tasa en el nivel
que estaba, 4%.
El comunicado que acompa

ñó la decisión dejó ver las mis
mas preocupaciones que ya se
han manifestado: la interrup
ción en las cadenas de suminis

tro y en diferentes procesos pro
ductivos, el estímulo monetario
en diferentes lugares del mundo
y la inflación en Estados Unidos.
Si bien se insiste en que el incre
mento inflacionario es transito
rio, Banco de México agrega en
su boletín que se espera que la
inflación general converja a la
meta de 3% en el tercer trimestre
de 2022. Si el fenómeno es tran

sitorio, ahora la pregunta debe
ría de ser qué tan transitorio por

que el incremento repentino de
tasa aunado a esa expectativa
muestra que puede ser más du
radero de lo pronosticado.
Pero más allá de la sorpresa de

la decisión, y de los millones de
dólares que la misma pudo ha
ber costado a las instituciones fi
nancieras, se abre la puerta a la
especulación de qué tantas subi
das más se esperan en el año y
cuál será su impacto en el tipo de
cambio y en el crecimiento eco
nómico. Aunque quizás lo que
más especulación generará será
el rol que jugará el futuro gober
nador de Banco de México (en
caso de ser aprobado por el Se
nado) el actual secretario de
Hacienda, Arturo Herrera en
un momento de presión infla
cionaria y presión económica...
por no hablar de presiones pre
sidenciales. El tiempo dirá. •

@ValeriaMoy

Fecha: 29/06/2021

Página: 2

Area cm2: 265

2 / 2

Columnas Políticas

Valeria Moy

Costo: 29,812

Página 13 de 17



Las ideas de GatelL. son las del
presidente
En su más reciente lance, el

zar para la pandemia,
Hugo LópezGatell, cul

pó a los niños con cáncer de que
rer dar un golpe de estado contra
el presidente López Obrador.
"Me gustaría hacer una espe

cie de alerta, o al menos que
quede registrado: este tipo de
generación de narrativas de
golpe a veces se ha conectado
en la historia de Latinoamérica

con golpe, golpe: golpe de esta
do. Esta idea de niños con cán

cer que no tienen medicamen
tos cada vez lo vemos más po
sicionado como parte de una
campaña más allá del país de
los grupos de derecha interna

cionales que están buscando
esta ola de simpatía casi golpis
ta", dijo textualmente el subse
cretario, mientras sus entrevis
tadores, los moneros El Fisgón
y Hernández, le daban la razón,
en su programa de la televisora
del gobierno.
Dos secretarios de Estado me

confirmaron, a condición de
mantener el anonimato, que co
mo en muchas otras ocasiones,
LópezGatell estaba sencilla
mente repitiendo lo que escucha
del presidente López Obrador
cuando están a puerta cerrada y
el primer mandatario "habla sin
las ataduras de la mañanera".

No tiene ideas propias, sólo re
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pite las del presidente, me dijo
uno de los secretarios. Su gran
virtud es que memoriza y repite
lo que dice el presidente, me co
mentó otro por separado.
Así que ya sabemos de dónde

viene tanta barbaridad.

SACIAMORBOS. 1. A los po
cos meses de iniciar el sexenio,
el presidente López Obrador se
dio cuenta que la construcción
del tren maya no estaba cami
nando, que iba lentísima. En
tonces encomendó a un grupo
multidisciplinario de alto nivel
que analizara qué estaba pa
sando. La conclusión fue bru

tal: el tren no se puede hacer
con el presupuesto que se tiene
ni puede estar listo en la fecha
que quiere el primer mandata
rio. Pero López Obrador no
aceptó razones, y se encapri
chó... como muchas otras ve
ces. Ratificó que Fonatur estu
viera al frente del proyecto.
Desde ese momento, lo de Fo
natur va de escándalo en escán

dalo. Ayer EL UNIVERSAL pu

blicó en primera plana que Fo
natur manipuló el expediente
del tren maya para ocultar las
advertencias sobre sus inviabi
lidades. Antes, desde Fonatur
hubo un escándalo por el con
flicto de interés de uno de sus
altos funcionarios en el negocio
de recoger el sargazo en Can
cún. Y eso que aún no se habla
de los millonarios presupues
tos para la "producción" de vi
deos sobre la magna obra.
2. La Guardia Nacional tiene

el triple de elementos que los
que tenía la Policía Federal, la
corporación que le antecedió.
Pero los delitos siguen sube y
sube. Ya hasta el presidente lo
admite en la mañanera. El fin
de semana, López Obrador fue
a inaugurar un cuartel de la
Guardia Nacional. Hace bien en

inaugurarles cuarteles, porque
lo que necesitan sobre todo es
dónde hospedarse, porque no
están saliendo a la calle y la or
den es: no se metan. Valiente

política de seguridad. •
h¡storiasreportero@gma¡l.com

do están a puerta cerrada y el mandatarii
"habla sin las ataduras de la mañanera*

Fecha: 29/06/2021

Página: 2

Area cm2: 239

2 / 2

Columnas Políticas

Historias de reportero /Carlos Loret de Mola

Carlos Loret de Mola

Costo: 26,887

Página 15 de 17



P1

frekSII^H
1 Focos rojos. La secretaria del Trabajo, Luisa María
•Alcalde, deberá ponerse a la altura en los conflictos

que le competen directamente. Debe dar solución a un
desencuentro laboral en el Instituto Nacional de Bella
Artes, pues trabajadores del capítulo 3000 denunciaron
no recibir salarios desde hace más de tres meses. En
tre diálogos rotos y ataques constantes, la solución está
empantanada. Y empleados de Pemex denunciaron
despidos, reducciones salariales injustificadas, elimi
nación de prestaciones y violaciones laborales diversas.
Y para la agenda de la secretaria, médicos contratados
para la lucha anticovid flotan en la incertidumbre sobre
sus recontrataciones. Vienen días arduos. Si el pueblo es
primero, como dicen, ¡muévanle!

2 A toda marcha Ya está en Bari, Italia, el canciller
• Marcelo Ebrard. Tuvo una reunión de ministros de

relaciones exteriores del G20 y con Pasquale Natuzzi,
dueño de muebles Natuzzi. En las próximas horas, el
canciller fijará la visión de México durante la pandemia,
además de participar en las discusiones sobre la recu
peración económica después del covid. Comienzan los
trabajos al más alto nivel mundial para fortalecer las
economías de estas naciones. La SRE no se distrae. En

Estados Unidos se firmó un acuerdo para garantizar un
nuevo puerto de entrada en Otay Mesa, a fines de 2024,
para mejorar el comercio y reducir la contaminación a
lo largo de la frontera. Hace sexenios que la cancillería
no se llevaba tantas palmas. Niéguenlo.

3 Fraude canábico. Ante la aprobación de la ley fe
•deral para la regulación del cannabis, hay muchos

personajes, además del expresidente Vicente Fox, que
quieren sacar el mayor provecho del sustancioso mer
cado que se avecina. Uno de ellos ha sido denunciado
en Querétaro, desde donde la empresa Share Life, pro
piedad de Dennis Wong, ofrece un engañoso esquema
piramidal en el que pretende involucrar a la sociedad
queretana en esquemas ilegales, en lo que no es sino
otro burdo sistema para enriquecerse de manera vil.
Wong ya ha sido investigado en Estados Unidos por
otro fraude a través de la empresa 2by2. Ahora pide in
versiones de hasta 100 mil pesos para entrale al "nego
cio" y decenas de personas han caído. Cuidado.

5Cadaquien su golpe. "El presidente de la Repúbli
ca, Andrés Manuel López Obrador, y yo, limpia

mos asperezas en una reunión respetuosa y amistosa",
aseguró el gobernador de Chihuahua, Javier Corral
Jurado. Tras reunirse en privado en Palacio Nacio
nal por más de una hora con el primer mandatario, el
gobernador panista aseguró que, más allá de sus di
ferencias con el gobierno federal, el combate a la co
rrupción los une y, sobre todo, las acusaciones contra
César Duarte, exgobernador del estado detenido en
Estados Unidos por enfrentar cargos en nuestro país
de asociación delictuosa y ejercicio indebido del ser
vicio público. Por cierto, tema que dejará pendiente.
Firmar la paz hasta ahora pudiéndose ahorrar tantos
inútiles agravios.

4 Impecable. Un anuncio que ya quisieran hacer un
•puñado de gobernadores salientes fue el que reci

bieron los queretanos. Francisco Domínguez Servién,
el mandatario estatal, pues aseguró que se cumplió el
compromiso de mantener finanzas públicas sanas me
diante la liquidación total de la deuda bancaria, que as
cendía a mil 144 millones de pesos. Con el 100% de la
deuda pública cubierta, no heredará ningún gravamen
a la futura administración. Y lo mejor: "Lo hicimos sin
detener el gasto en obras y acciones; asegurando cada
peso requerido para la reconversión hospitalaria y cada
una de las etapas de la pandemia, sin deuda pública
adicional y sin subir un solo peso de impuestos", afir
mó. A los otros góbers, ¿no les corroe la envidia?
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Llevo muchos años a favor de la legalización y regulación de
las drogas con fines recreativos porque la prohibición ha sido
un rotundo fracaso. Creo que es mejor combatir su consu
mo y adicción a través de programas de educación y salud
públicas.

O
Subrayo el tema de la regulación como parte integral de la
solución. No puede legalizarse un producto como las drogas y
dejarlo en manos del libre mercado. Estamos hablando de bie
nes, algunos adictivos, que afectan la salud pública. Por tanto,
el Estado debe imponer ciertas reglas. No muchas
como para incentivar la corrupción y la perma
nencia de los mercados negros. Pocas, pero efec
tivas, de tal suerte que el Estado pueda aplicarlas.

Por ejemplo, debe penalizarse, y muy duro, su
venta a menores de edad. O, como con la ingesta
de bebidas alcohólicas, prohibir que conduzcan
un vehículo a los que las consuman. El empaque
tado debe contener claramente los riesgos para la
salud. Y es imperativo cobrar impuestos esf 'da
les para uso en programas de educación y salud
pública destinados a combatir el consumo y las
adicciones.

Ayer, la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJN) dio un paso muy importante para la
legalización. Gracias al litigio que impulsó México
Unido Contra la Delincuencia (MUCD), una organización de la
sociedad civil, de ésas que tanto detesta el presidente López
Obrador, la Corte resolvió, en 2019, que era inconstitucio
nal la prohibición absoluta del consumo de cannabis para uso
personal y ordenó al Congreso reformar las leyes, antes del 30
de abril de 2021, para reconocer la legalización y establecer la
regulación conducente.

El Congreso, sin embargo, fue incapaz de legislar durante
años. Solicitaron tres prórrogas a la Corte que les fueron con
cedidas. Ni así pudieron. La realidad es que prevalecieron las
fuerzas conservadoras que todavía piensan, erróneamente,
que la prohibición es la solución para disminuir el consumo
y las adicciones.

Ante el fracaso del Congreso, ayer, la SCJN, en una votación
divida de ocho contra tres, emitió una Declaratoria General de
Inconstitucionalidad, a fin de eliminar los últimos párrafos de
los artículos 235 y 237 de la Ley General de Salud, que todavía
prohiben el consumo de cannabis.

Al respecto, dice MUCD: "Con esta decisión, la SCJN per
mite llevar a cabo las actividades necesarias para consumir

cannabis con un permiso emitido por la Secretaría de Salud a
través de la Cofepris. No se permiten actividades mercantiles,
consumir frente a menores de edad ni afectar a terceros. En
MUCD celebramos que la Corte haya actuado de manera con
gruente con sus fallos anteriores y continúe protegiendo los
derechos de las personas al eliminar las disposiciones legales
que los vulneran".

El mismo comunicado de MUCD lamenta la incapacidad
del Congreso para regular el consumo de la mariguana. Tie
nen toda la razón. "Además de generar un vacío legal, por no
definir lo que las personas podrán o no hacer, la declaratoria
únicamente tiene efecto sobre la Ley General de Salud y no así

sobre el Código Penal Federal, de manera que, de
no tener un permiso, todas las actividades rela
cionadas con la sustancia son un delito".

0 sea, estamos frente a la mexicanísima solu
ción de sí, pero no o de no, pero sí. La gente ten
drá que acudir a la Cofepris —organización que
depende del "brillantísimo" subsecretario Hugo
LópezGatell— para poder consumir mariguana
legal. Una vez que tengan su permiso, supongo
que podrán cultivarla en sus domicilios. Digo su
pongo porque no están autorizadas las activida
des mercantiles con este producto.
No sé si muchos mexicanos irán a sacar su

permiso a la Cofepris. De lo que estoy seguro es
de que, sin reglas claras, continuará el mercado
ilegal de la mariguana, ni se diga de otras drogas

que siguen siendo ilegales. Peor aun, ante el silencio del Con
greso, no se podrá excarcelar a miles de mexicanos que están
en la cárcel por el "pecado" de portar algunos gramos de la
yerba para su consumo.

Gracias a MUCD y la SCJN, la mariguana es ya un producto
legal, pero, por culpa del Congreso, no está regulado. Una ton
tería que se la debemos a la mayoría que tiene Morena y sus
aliados (PT, Verde y PES) en el Poder Legislativo. 0, en otras
palabras, al presidente López Obrador, que las controla. Han
demostrado, una vez más, que no son una fuerza política ver
daderamente liberal, sino muy conservadora en estos temas
sociales.

Con todo y todo, hay que celebrar la decisión de ayer de
la Suprema Corte y, por supuesto, felicitar a MUCD, que ha
movido montañas para que este país sea más libre y seguro.

O
Twitter: @leozuckermann
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Mañana termina el Mes del Orgullo, el cual
se celebra cada año en junio en memoria de
los disturbios de Stonewall, en la ciudad de
Nueva York, en 1969, los cuales representa
ron un punto de inflexión para el Movimien
to de Liberación Gay en Estados Unidos y, a
su vez, en el resto del mundo.
Las celebraciones incluyen desfiles del

orgullo, picnics, talleres, simposios y con
ciertos, además, los eventos del Mes del
Orgullo atraen a millones de participantes
alrededor del mundo. Durante este mes se
conmemoran actos en memoria de miem

bros de la comunidad LGBTQ+ que perdie
ron la vida a causa de crímenes de odio o del
VIH/Sida. El propósito de estas conmemora
ciones es reconocer la trascendencia que las
personas LGBTQ+ han tenido en la historia a
nivel local, nacional e internacional.

Con anterioridad he compartido en esta
columna lo mucho que me complace que la
Embajada de Australia trabaje con el increí
ble equipo de YAAJ México: una de las ma
ravillosas organizaciones que se encarga de
promover, proteger y garantizar los derechos
humanos de la población LGBT+ en México.

Hay muchas otras organizaciones que lle
van a cabo tan importante labor de manera
similar por todo México. Recientemente, mi
vicejefe de Misión tuvo el placer de ver de
primera mano el excelente trabajo de Medi
cal IMPACT, que ofrece pruebas de VIH gra
tuitas, talleres de danza y un espacio seguro
para que las personas LGBTQ+ puedan ser
ell@s mism@s.

Sentirse cómod@ siendo un@ mism(
es elemento clave de las celebraciones d<
Mes del Orgullo. Y aunque la labor de orgá
nizaciones como YAAJ y Medical IMPACT e
sumamente valiosa para ayudar a que peí
sonas LGBT+ se sientan valoradas e incluí
das, todos desempeñamos un papel en ere?
entornos inclusivos y de aceptación.

De hecho, me viene en mente un infoi»
me del Consejo para la Diversidad de Aus*
tralia, elaborado con base en conversador^
con más de mil seiscientos emplead®
LGBTQ+, acerca de sus experiencias en el
lugar de trabajo. La investigación arrojó qué
las personas LGBTQ+ que no se sentían có
modas con "salir del clóset" en su lugar de
trabajo, tenían 45% menos probabilidad de
sentirse satisfechas con su trabajo. Mientras
que las personas LGBTQ+ que lo hicieron
público en su lugar de trabajo tenían 50%
mayor probabilidad de innovar, 35% mayor
probabilidad de trabajar de manera alta
mente productiva en sus equipos de trabajo
y 28% mayor probabilidad de brindar exce
lente servicio al cliente.

A medida que el Mes del Orgullo llega a su
fin, recordemos que todos desempeñamos
un papel en la tarea de hacer del mundo y de
nuestro lugar de trabajo un entorno más in
clusivo para las personas LGBTQ+, donde se
sientan segur@s, bienvenid@s y aporten lo
mejor de sí mism@s. ¡Feliz Mes del Orgullo!

Espero sus comentarlos en
downunder.mexlco@dfat.gov.au o en

Facebook y Twitter como @AusEmbMex
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Toda realidad ignorada prepara su venganza, dice Ortega y
Gasset en La rebelión de las masas. Ese castigado poblado
michoacano volvió a romper su normalidad, su cuartel militar
volvió a ser atacado por pobladores ligados a Pueblos Uni
dos (que a su vez son movilizados por Cárteles Unidos) que
protestaban por los cortes de energía provocados tanto por
Cárteles Unidos como por los sicarios del Cártel Jalisco Nueva
Generación y por los nuevos bloqueos en la carretera, el único
camino de salida real hacia Apatzingán.

Cuando estuvimos en Aguililla hace dos semanas dijimos
que lo que se estaba viviendo en esa región era una suerte de
guerra de posiciones con tres actores: el CJNG, los Cárteles
Unidos y las fuerzas militares. Se habla de una
guerra de posiciones cuando en un conflicto ar
mado los participantes buscan ir ganando al ene
migo posiciones estratégicas, una tras otra, hasta
obtener la victoria en el conflicto. Es también una
guerra lenta, que inmoviliza y lleva al inevitable
desgaste de todos los involucrados.
Esa guerra comenzó hace meses, cuando

Nemesio Osegura, El Mencho, líder del CJNG,
decidió que tenía que recuperar esa comunidad,
entrada a la Tierra Caliente michoacana. De Agui
lilla, donde nació, había salido, muchos años
atrás, siendo un operador del Cártel del Milenio.
Nadie pensó entonces que se terminaría convir
tiendo en la cabeza de una de las dos principales
organizaciones criminales del país, el CJNG. El
Mencho, que está enfermo, decidió que quería acabar sus días
ei¡i su tierra. Desde entonces, por razones operativas, pero ade
más por esa decisión personal, el CJNG decidió tomar Aguililla.

Ese municipio, contamos durante la visita, estaba controla
do por los grupos de autodefensa que, incluso, estuvieron en
el pasado enfrentados entre sí, como la Familia y los Viagras,
pero tenían un paraguas protector de autoridades de distinto
nivel y garantizaban un cierto orden. Cuando el CJNG comenzó
a incursionar en la zona, cuatro de esos grupos se unificaron en
los Cárteles Unidos, que indirecta o directamente tiene apoyo
del Cártel del Pacífico.

La lucha se concentró en Aguililla. Controlando la carretera
que conecta con Apatzingán, y la comunidad de El Aguaje, que
la cruza, se somete toda la zona. El Aguaje está controlado por
eíCJNG. Allí, la semana pasada, fue colocado un retén de este
grupo que impide el tránsito, la entrada y salida de Aguililla.

Todo esto encontró a Aguililla indefensa. Hasta hace poco
había dos policías municipales, todos los demás habían aban
donado su posición. Lo mismo hizo, desde hace meses, la po
licía estatal. Cuando comenzó el enfrentamiento más serio,

el cuartel militar tenía 30 elementos (ahora tiene 300) y era
acosado por los dos grupos criminales.

La gente comenzó a irse porque no se podía movilizar, no se
podía trabajar o comerciar y los cárteles, los dos, comenzaron
a extorsionar a los pobladores: podían irse, pero tenían que
dejar todo. Lo mismo sucedió con los productores agrícolas o
mineros. El año pasado, de las cien mil hectáreas de la zona,
sólo se sembraron unas 40 mil, que en la mayoría de los casos
se perdió porque no se pudo sacar a tiempo o porque no hubo
quién las trabajara; para 2021 esa situación será más dramática
porque simplemente no se sembró.

Cuando fuimos a Aguililla, el Ejército mexicano había co
menzado hacía apenas un mes el intento de re
cuperación del municipio. El planteamiento era
sencillo: primero, recuperar la cabecera municipal
y las principales comunidades e ir abriendo los
caminos para que la gente pudiera transitar y así
reactivar la economía local. En esas semanas se
había podido lograr que comenzaran a regresar
familias y reiniciaran las actividades comerciales
y poco a poco las productivas. Ya en los comercios
del centro de Aguililla existía un aprovisionamiento
normal de productos. Se vacunó a toda la población
adulta, lo que permitiría reanudar clases. También
se ha logrado restablecer el sistema eléctrico, que
había sido interrumpido por los grupos criminales.

Pero esa cierta normalidad que se estaba recu
perando no le gustó a ninguno de los grupos cri

minales que se disputan la plaza. Quieren normalidad con el
aniquilamiento de sus enemigos, sin comprender que al final,
con esa lógica, la única normalidad posible es dejarlos sin ca
pacidad operativa a ellos, a ambos.

Y eso quizás es lo que le falta a la estrategia implementada
en Aguililla. No se puede sólo contener a grupos criminales que
no quieren ser contenidos. Es cuando esa realidad de la que
hablaba Ortega y Gasset toma venganza.

Cuando recorría Aguililla recordaba lo que había visto hace
muchos años en Colombia. Era un contexto diferente, pero me
decían entonces los mandos de seguridad colombianos que,
para ellos, lo principal era permitir que la gente, aunque fuera
con dificultades, pudiera transitar, salir de sus comunidades y
ciudades sin ser secuestrados, extorsionados o asesinados. Los
grupos criminales debían ser obligados o disuadidos, a abrir esas
vías y desocupar los principales centros de población.

En Colombia para lograrlo generaron un esquema de con
tención, pero a cada acción criminal respondieron con una re
acción de las autoridades. Así se rompió el círculo vicioso, la
inútil guerra de posiciones.
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Sirvan estas líneas a modo de catarsis de una
semana profundamente desgastante en ma
teria informativa, pero, sobre todo, para una
reflexión respecto a un tema que nos atañe
a todos.
El mundo podría estar en la antesala de

una tercera y más mortífera ola de corona
virus, la amenaza que representa la variante
Delta puede devolvernos a un largo confina
miento. Sí, a esa pesadilla que pensábamos
haber superado.

Nuevos casos, más vidas perdidas, más
pobreza y crisis. Por lo visto, no aprendimos
nada, pero nada, y nos seguimos hundien
do en un individualismo que nos recuerda el
lado más vil del ser humano.
Los culpables, en menor o mayor me

dida! somos todos, pero, sin duda, el grupo
más desconcertante y maquiavélico son los
antivacunas.

"Nos quieren controlar", "Buscan em
padronarnos" y entregamos con éxtasis
nuestros biométricos a Apple o Google para
recibir la nueva app o bloquear nuestro in
valuable móvil.
Sin contar aquellas teorías

aún más absurdas sobre un
supuesto microchip, un códi
go que sustituirá a los billetes
y monedas actuales, y un sinfín
de ridiculas teorías que rayan
verdaderamente en lo absur

do. Son miles de personas que
sostienen sus teorías de cons

piración con alfileres y que son
incapaces de establecer un diá
logo constructivo.

En días pasados publiqué en
redes sociales un exhorto a inmunizarnos

en nombre de las millones de personas que
perdimos en el camino por falta vacunas. En

las respuestas, una llamó mi atención: "Se
guro te pagan, chayotera".
No tardé en contestar a este genio ci

bernético "¿los gobiernos (cual ente supra
nacional incógnito) o las farmacéuticas?".
Evidentemente, ya no respondió. Desconoz
co si comprendió la ironía de mi respuesta o
sigue investigando dónde escondí los miles
de bitcoins que obtuve por ese tuit. ¿Se pue
de ser más ignorante?

Este grupo de personas fanfarronean que
no contribuirán con la industria farmacéu
tica en redes sociales entregando su data
a Facebook, Twitter e Instagram tomando
CocaCola y, de fondo, la serie de moda de
Netflix.

Para obtener cualquier tipo de informa
ción de la vacuna que les genera "sospecha"

hacen millonarios a generadores de conteni
dos audiovisuales o digitales. ¡Qué tontería!
Por ejemplo, a mí no me gusta el reguetón,
me parece vulgar y lo considero un ruido
primitivo. ¿A quién le importa? ¡A nadie! Y,
por ello, no conozco a sus cantantes, no sigo
sus redes sociales, no acudo a sus concier
tos y, en ninguno de los universos, leería sus
publicaciones para insultarlos. ¿Qué sentido
tendría?
Por cuestiones de derechos humanos,

cada quien puede elegir o no aplicarse la
vacuna. El tema es que los gobiernos y em
presas tienen que tomar medidas contra
quienes no estén inmunizados. ¿La increí
ble carrera de la ciencia se verá mermada
por los negacionlstas? ¿Vamos a permitir que
individuos no vacunados viajen, atraviesen
fronteras, utilicen el transporte público o tra
bajen en corporativos? ¿Sería justo que por
una minoría necia la amenaza siga latente y
se fortalezcan nuevas cepas? La vacunación
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es algo más serio, algo que ni siquiera debe
ría estar a discusión, ya que una vacuna es
resultado de la ciencia, no de la especulación

o la ignorancia.
Los movimientos antivacu

nas no son nuevos, pero desde
la década pasada tomaron auge
y seguidores en redes sociales,
donde supuestos expertos o
"médicos disidentes" compar
ten sus "teorías y pruebas" de
cómo las vacunas pueden pro
vocar graves secuelas a la sa
lud, pero también de supuestos
complots con fines de control
mental.

En este mundo diverso, toda opinión
cuenta, pero, ¿por qué debatir algo proba

do? ¿Será que nuestros amigos negacionistas
frente a una infección compran un cuarzo en
lugar de utilizar antibióticos?

Lamentablemente, antes de la pandemia,
en Estados Unidos y otros países industriali
zados comenzaron a resurgir enfermedades
que se creían extintas, como el sarampión.

Hoy tenemos la oportunidad de salvar vi
das, de una enfermedad terrible que nos ha
afectado a todos. ¿Por qué negarnos a sal
varnos y salvar a otro? ¿Por qué volvemos a
pensamientos medievales fuera de contexto?

Sin duda, el ser humano es el único ani
mal que se tropieza dos veces con la misma
piedra, sólo espero que ésos que se niegan
reflexionen y si no se vacunan por amor pro
pio, lo hagan por la gente a su alrededor y las
casi cuatro millones de vidas que perdimos
en este camino.

Hoy tenemos la
oportunidad de
salvar vidas, de
una enfermedad

terrible que nos
ha afectado
a todos.
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• Mejor generar bienestar. Es la mitad de la población.
¿Para qué insultar?
No es llevar aire a los pulmones. Hablamos de ese "deseo
Intenso" de conseguir algo que se considera importante.
Aspirar puede ser oxígeno vital para muchos.

Del bisabuelo sabemos muy poco. Se llamaba Vicente
y llegó a finales del XIX a Tuxpan, al norte de Veracruz, un
villorrio. Llegó acompañado de una mujer que fue su som
bra. Iletrados, firmaban con unax. Fue mi bisabuelo, no lo
conocí. Emigró de Vinaroz, al noreste de España, una villa
de pescadores muy pobre. Como muchas poblaciones del
Golfo, Tuxpan tenía entonces un contacto mucho más es
trecho con Europa que con el centro de la República. Eso
explica, entre otros, la cantidad de condimentos europeos
de la cocina del Golfo, el pescado a la veracruzana con acei
tunas, el queso (holandés) relleno de Campeche, el aceite de
olivo. Los buques eran el contacto con el mundo. Vicente
Heroles se decidió por un lanchón que bajaba y llevaba
mercancía y correspondencia a los buques. No había mue
lle. Sin importar el clima, hacía su trabajo. Migró por pobre
y aspiró a un mejor nivel de vida. Lo logró. Forjó un muy
pequeño patrimonio. Se esforzó y mucho.

Tuvieron tres hijas. Una de ellas, Juana, mi abuela, se
casó con otro inmigrante español que llegó —en plena
Revolución— también a Tuxpan. Tampoco los conocí. Mi
gró desde Almería también por
pobre. Jesús Reyes se dedicó al
comercio, era andaluz, jugaba
dominó por las tardes y tomó las
cosas con calma. Les heredó una

casa pueblerina. Tuvieron dos
hijos, uno de ellos, Jesús, ambi
cionaba y mucho: educarse, leer,
obtener conocimientos univer

sales. Peregrinó por el país para
conseguir su secundaria y su
preparatoria viviendo en casas
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de huéspedes, hasta que llegó a
la Ciudad México e ingresó a la
Facultad de Derecho. Fue brillan
te en sus estudios, obtuvo men
ción honorífica, ¿es eso bueno
o malo?, le preguntó mi abuela,
que también era iletrada. Becado,
se fue a Buenos Aires a estudiar
su maestría. En su casa no había
libros y él ambicionó tener una buena biblioteca. Lo consi
guió, formidable, su gran orgullo. Trabajó toda su vida. Se
esforzó y mucho.

Del otro lado de la familia brilla mi abuelo materno, de
clase media precaria, sostuvo los estudios profesionales
—propios y los de sus hermanos—, pues fueron huérfa
nos muy jóvenes, con su salario como telegrafista. Se forjó
como un abogado muy serio y respetado. Muy cercano a
Madero, los dos de Coahuila, fue su jefe de Gobierno en la
capital. Se casó con una mujer de clase media, con cierto
patrimonio, nada espectacular. Cuando el golpe de Huerta,
Federico estuvo preso y ambos tuvieron que salir al exilio.
Ella lavó ajeno mientras él aprendía inglés y derecho anglo
sajón. Logró acreditarse ante la Barra de Nueva York. Vaya
mérito. Litigó en EU. A su regreso —una década después y
habiendo perdido allá varios hijos— sus amigos cercanos,
Luis Cabrera, José Vasconcelos, entre otros, lo incitaron a
incorporarse a la política. Rechazó esa opción. Para él eso
se había acabado. Escribió varios libros. Terminó sus días al
frente del Jurídico del Banco de México. Tuvo una jubilación
y murió en una clara medianía. No acumuló, pero logró sus
ambiciones: ser culto y respetado. Se esforzó y mucho.

Ambicionar no es una falta a la moral, por el contrario,
buena parte del progreso económico y social se debe a ese
impulso. También la dignidad. Las clases medias son una
pieza central de las democracias. La literatura es amplí
sima. Pueden ser un gran anclaje, pero si hay retrocesos
en su consumo y sus oportunidades, se rebelan. Pueden
ser austeras y muy productivas, como lo ha documentado
Simón Schama, para los Países Bajos. Ascenderán. Tam
bién pueden ser ostentosas y despilfarrar. Descenderán.
Se llama movilidad social. Generalizar es ignorancia pura.
¿Manipulables, egoístas, individualistas, clasistas, ladinos,
sabihondos? Frente a los pobres son ricas, frente a los ricos
son pobres.

Mejor generar bienestar? Es la mitad de la población.
¿Para qué insultar?
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HÁAGENDAZS
¿Es éste el nombre de la familia que inventó este delicioso
helado?

R: No, el inventor fue Reuben Mattus, originario de Bielorru
sia (vivía en Nueva York), y en la etapa de mercadeo de su
producto dijo que quería que el nombre sonara danés, ya que
parecía elegante y porque quería reconocer a Dinamarca por
su bondad hacia los judíos durante la Segunda Guerra Mundial.
El nombre que finalmente eligió, HáagenDazs, era esencial
mente un galimatías: el idioma danés ni siquiera usa diéresis
sobre la letra a. Mattus incluso imprimió mapas de Escandi
navia en las primeras etiquetas. En 1959, él y su esposa Rose
establecieron su empresa, y en 1961, HáagenDazs llegó a las
tiendas con tres sabores: chocolate, vainilla y café. Los ingre
dientes premium de Mattus fueron clave: el chocolate vino
de Bélgica, la vainilla de Madagascar y el café de Colombia.
Mientras que otras marcas se vendían normalmente por unos
50 centavos (de dólar) la pinta, HáagenDazs se vendía por 75.
Y en este tema, yo no tengo empacho en pagar lo que la cali
dad exige, así como no me opongo a pagar más por un vaso de
vino servido decentemente y no encontrarme con una buena
copa con tres gotas de vino.

LOS DIEZ PECADOS CAPITALES
DE COMPORTAMIENTO/ESTY

Don Alfredo, en relación con los pecados capitales en colum
nas pasadas, quiero enviarle mis 10 pecados capitales de com
portamiento, en los que creo que todos estaremos de acuerdo.
Como un servicio a la sociedad, le pido los publique, ¿si?

R: Doña Esty, siempre es un placer recibir su correspondencia.
Aquí van:
1. Falta de educación general: hablar con majaderías, acosar.

2. Manejar como idiota, distraído, agresivo o valegorrismo.
3. Hablar con la boca llena y hacer ruidos al comer y beber.
4. Tratar a los proveedores de servicios como inferiores. Ya
sabe de quienes hablo, de las ladys y sus contrapartes.
5. Bromas o comentarios que se burlen de la raza, el género,
la edad, la discapacidad, la preferencia sexual o la religión de
otra persona.

6. Niños maleducados y suS.padres, iguales.
7. Tirar basura (incluyendo escupir y dejar excrementos de
mascotas).
8. Emborracharse.
9. Fumar en lugares para no fumadores o fumar frente a no
fumadores sin preguntar.
10. Usar teléfonos celulares o mensajes de texto en medio
de una conversación, durante una cita o reunión y no usar
audífonos.

¿AUTOS O PCS7/ADÁN FERNANDO

Ahora, cuando llevo el auto al taller lo primero que hacen es
enchufarlo a ¡a computadora para hacer el diagnóstico, el
cual es mucho más sensato que el antiguo oído del mecánico.
¿Qué tanto dependen los autos ahora de las computadoras en
comparación con hace 10 años?

R: Don Adán, para esto le comparto que la consultora Deloitte
Touche Tohmatsu Limited estima que, a partir de 2017, alrede
dor del 40% del costo de un automóvil nuevo se puede atribuir
a sistemas electrónicos basados en semiconductores, un costo
que se duplica desde 2007.
Se estima que este total se acercará al 50 por ciento para 2030.
La compañía predice, además, que cada automóvil nuevo tie
ne, hoy en día, alrededor de 600 dólares en semiconductores
empaquetados, lo cual consta de hasta 3,000 chips de todos
los tipos.
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Vi en redes el video de Vampipe con la imagen del doctor
Hugo LópezGatell en el programa de moneros Chamuco
TV, transmitido en el Canal 22.
Apenas lo abrí, escuché la inconfundible voz del famoso

subsecretario de Protección y Promoción de Salud, con una
declaración carente de la más elemental ética.

Se trataba de una burla al dolor de los niños con cáncer
que tienen suspendido su tratamiento por falta de medica
mentos y un insulto a los padres que se manifiestan en las
calles para presionar por la vida de sus hijos.

Fue, en síntesis, la peor declaración que jamás le oí un
subsecretario de Salud desde que tengo memoria. Un caso
para la CNDH. ¿Todavía existe? Es pregunta.

Lea y analice la declaración de LópezGatell:
"Este tipo de generación de narrativas de golpe aveces se

ha conectado en Latinoamérica, con golpe, golpe de Estado,
y esta idea de los niños con cáncer que no tienen medica
mentos cada vez lo vemos más posicionado como parte de
una campaña, más allá del país, de los grupos de derecha in
ternacionales que están buscando crear esta ola de simpatía
en la ciudadanía mexicana, ya con una visión casi golplsta".

¿Una narrativa golpista? ¿En serio? ¿No hay niños con
cáncer y sin medicamentos? ¿Es un cuento? ¿Una "teleno
vela", como dijo El Fisgón, anfitrión del programa?

A los dos se les olvidó que el presidente López Obrador
prometió que esos medicamentos llegarían a la brevedad.
Estaban comprometidos para el 26 de junio pasado. No
llegaron.

¿Sabe que el diagnóstico temprano y su tratamiento opor
tuno hacen la diferencia entre la vida y la muerte? Preguntó
el senador independiente Emilio Álvarez Icaza, en un men
saje dirigido en redes sociales al Presidente de la República.

Añadió, con ironía: "El tratamiento es caro, pero usted
gastará 528 millones de pesos en su consulta ciudadana".

Los "conspiradores" de la Asociación de Padres de Familia
con Niños Enfermos dieron a conocer un comunicado que
dice lo siguiente:
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"Lamentamos informar que, a pesar de las promesas del
Presidente de la semana antepasada; de las hechas en su
momento por los secretarios Alcocer y Sánchez Cordero, y
más recientemente por los representantes del Insabi; al día
de hoy no ha llegado medicamento a ninguno de los hospi
tales en donde se requieren".

El IMCO también tiene "otros datos" sobre la escasez de
medicamentos:

"Las implicaciones de esta falla se han acentuado durante
la pandemia por covid19, donde los cambios en el sistema de
compras públicas para adquirir medicamentos, los desafíos re
gulatorios, así como la falta de una visión estratégica alrededor
del sector farmacéutico han provocado desabasto, sobrecosto
y falta de transparencia en los procesos de compra".
* La "alerta" de LópezGatell me recordó los reiterados dis
cursos del diputado Gerardo Fernández Noroña sobre las
intentonas golpistas contra la 4T. Sonó igualito.
Fernández Noroña, por cierto, ya se expresó en redes

sociales sobre la alerta del subsecretario de Protección y Pro
moción de la Salud.

"Tiene absoluta razón en la trama golpista de la derecha
y en el uso del tema de los niños con cáncer @HLGatell",
escribió en Twitter.

Suena tan real esa alerta como los constantes señalamien
tos de AMLO en las mañaneras por el flnanciamiento de
Estados Unidos al "golpismo" de Mexicanos Contra la Co
rrupción y sus aliados de PRI, PAN y PRD.

No me queda duda. LópezGatell se contagió de un virus
emanado del laboratorio de la 4T: el golpismo.

Grillas aparte, expresarse así del dolor de los niños con
cáncer y de sus padres va más allá de una imperdonable falta
de sensibilidad: merece un cese fulminante. Me sumo a las
voces que lo solicitan, aunque queden en el vacío.

Estamos hablando del subsecretario de Prevención y Pro
moción de la Salud. Del hombre que AMLO encargó la es
trategia contra covid.
El epidemiólogo que ha traicionado el juramento de

Hipócrates a cambio de escalar posiciones de poder.
* Nos cuentan que los buenos oficios de la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez Cordero, funcionaron para que el
presidente López Obrador y el gobernador saliente de Chi
huahua, Javier Corral, limaran asperezas.

AMLO "fue muy receptivo y empático. De inmediato me
puso en suerte varios de sus colaboradores. Tuvimos un en
cuentro muy cordial, limamos asperezas, sin dejar de reco
nocer nuestras diferencias", escribió en Twitter Javier Corral.
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Una vacilada el juicio
a expresidentes

• ¿A ver cuántos pueden descifrar lo que quiere decir
la ambigua pregunta y responderla?

Como ya saben que la consulta para que los ciudadanos
decidan si se enjuicia o no a los expresidentes del país será
todo un fracaso, los dirigentes de Morena buscan desde
ahora culpar al INE por no promover ese ejercicio.

A estas alturas, está claro que a la ciudadanía no le in
teresa participar en esa farsa y, como el tema será desaira
do en las urnas, los morenos buscan echar culpas para no
acumularan segundo desprecio consecutivo, luego de la
derrota del 6 de junio en la CDMX.
Y es que quienes no simpatizan con la 4T ni siquiera

tendrán que salir a votar para derrotarlos de nuevo, con su
abstención será suficiente para hacer que esta propuesta
presidencial fracase.

El INE tiene registrados más de 90 millones de electores,
por lo que se necesitaría que votaran un poco más de 40
millones para que la consulta sea válida y las autoridades
puedan enjuiciar a los exmandatarios.

Considerando que el Presidente obtuvo 30 millones de
votos para ganar en 2018, y que contó en ese momento con
el apoyo de la clase media, intelectuales, empresarios y otros
actores sociales, es imposible que esta vez se logre la meta.

Nadie comprende por qué se tiene que poner a votación
si se aplica la ley o no; además, la pregunta es un verdadero
galimatías.

"¿Estás de acuerdo o no en que se lleven a cabo las ac
ciones pertinentes, con apego al marco constitucional y le
gal, para emprender un proceso de esclarecimiento de las
decisiones políticas tomadas en
los años pasados por los actores
políticos encaminados a garan
tizar la justicia y los derechos de
las posibles víctimas?".

¿A ver cuántos pueden desci

frar lo que quiere decir esa ambi
gua pregunta y responderla?
Los ciudadanos saben que

es una auténtica vacilada, por lo
que, en realidad, será una prue
ba para Morena, que tendrá que
demostrar su verdadera convo

catoria para acarrear a su base
hacia las urnas.

Por supuesto que anticipan un estruendoso fracaso y el
desprecio ciudadano, por lo que, desde ahora, buscan cul
par al INE de la falta de promoción y, de paso, desacreditar
a sus consejeros, a fin de quitarles toda credibilidad.

¿Para qué?, pues para irse vacunando por si el ejercicio
que en realidad les interesa, y que será el que se lleve a cabo
el próximo año para la consulta sobre revocación de man
dato —que decidirá si el actual Presidente de la República
se queda hasta 2024 o no—, les saliera mal.

Luego de que fracase la pregunta sobre los expresiden
tes, se tejerá desde Palacio Nacional una narrativa para acu
sar de corruptos a los consejeros del INE y quitarlos. Y si no
pueden, buscarán desacreditarlos para alegar otro fraude,
en caso de que se revoque el mandato presidencial.

Incluso si las cosas estuvieran muy feas antes de la con
sulta del año próximo, de plano cancelarla, alegando falta
de condiciones para hacer un ejercicio democrático.

Ésa es la verdadera razón por la que Morena se aferráa
posicionar en la opinión pública la pregunta sobre enjui
ciar a los expresidentes... Bueno, menos a Luis Echeverría
Álvarez, con todo y que la izquierda lo culpa de la matanza
estudiantil del 68 y del halconazo de 1971.
CENTAVITOS

Cierto que todo el mundo pedía a gritos la cabeza de
Florencia Serranía como simple directora del Metro, pero
tampoco era para dejarla ir sin que pague por su incapa
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cidad, que dejó varias muertes de usuarios de ese trans
porte. En lo que fue lapeor gestión de la historia en el STC,
Serranía tendría qué ser presentada ante una autoridad
judicial que defina si debe algo y, si es así, que lo pague.

Nadie

comprende

por qué se tiene
que poner
a votación

si se aplica
la ley o no.
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El año entrante, ocho gobernadores y la jefa de Gobierno de
la Ciudad de México podrían tener que someterse —al igual
que el Presidente— aun proceso de revocación del mandato
si se reúne el número de firmas previsto en la Carta Magna.

Aprobada a fines de 2019, la reforma que creó dicha fi
gura acaba de cumplir 18 meses de promulgada, plazo que
se otorgó a las entidades federativas para adecuar sus orde
namientos al texto constitucional. De acuerdo con éste, sólo
puede solicitarse una votación para remover a un ejecutivo
local una vez cumplida la mitad de su periodo.

Según el artículo sexto transitorio de la reforma, publica
da el 19 de diciembre de 2019 en el Diario Oficial "la solici
tud deberá plantearse durante los tres meses posteriores a la
conclusión del tercer año del periodo constitucional, por un
número equivalente, al menos, al diez por ciento de la lista
nominal de electores de la entidad federativa, en la mitad más
uno de los municipios o alcaldías de la entidad; podrá llevarse
a cabo en una sola ocasión durante el periodo constitucio
nal, mediante votación libre, directa y secreta; será vinculante
cuando la participación corresponda como mínimo al 40% de
dicha lista y la votación sea por mayoría absoluta".

Los únicos estados que en 2022 cumplen esos supuestos
son aquellos que eligieron Ejecutivo local en 2018: Guana
juato (cuyo gobernador tomó posesión el 26 de septiembre
de 2018, por lo que el proceso de recolección de firmas para
el proceso de revocación sería del 26 de septiembre al 26
de diciembre de 2021), Yucatán (1 de octubre de 2021 al 1 de
enero de 2022), Morelos (ídem), Veracruz (1 de diciembre al 1
de marzo), Ciudad de México (5 de diciembre al 5 de marzo),
Jalisco (6 de diciembre al 6 de marzo), Chiapas (8 de diciem
bre al 8 de marzo), Puebla (14 de diciembre al 14 de marzo) y
Tabasco (1 de enero al 1 de abril).

La reforma establece que la jornada de votación "se efec
tuará en fecha posterior (a la recolección de firmas) y no coin
cidente con procesos electorales o de participación ciudadana
locales y federales, y quien asuma el mandato del Ejecutivo
revocado concluir^ el periodo.constitucional". 

A diferencia de los procesos de revocación de los goberna

dores, el del Presidente de la República pide tres por ciento de
firmas de la lista nominal para ser convocado. Y en el caso del
periodo constitucional 20182024, fija como periodo para la
recolección de adhesiones todo el mes de noviembre y la pri
mera quincena de diciembre de 2021 (es decir, seis semanas
para recabar cerca de 2.9 millones de firmas). Tentativamente,
dicha elección se realizaría en los primeros días de marzo de
2022. En el caso de la Ciudad de México, el artículo 25 de la
Constitución local fija los términos del proceso de revocación
—que sería organizado por el instituto electoral capitalino—,
mismos que coinciden con lo señalado en la Carta Magna.

La figura de revocación del mandato, que fue promovida
por el presidente López Obrador desde la campaña electoral,
se cierne ahora como espada de Damocles sobre la cabeza de
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, más que sobre la
de otro ejecutivo local. De las nueve entidades mencionadas
arriba, la Ciudad de México fue la única en la que el partido o
coalición gobernante a nivel estatal quedó en minoría frente
a la oposición en los comicios del 6 de junio.

En la elección de diputados federales, los partidos de la
coalición Juntos Haremos Historia obtuvieron, en total, un
millón 818 mil votos, contra un millón 838 mil de la alianza
opositora Va por México. Además, ésta ganó nueve de las 16
alcaldías en juego. La oposición tendria, si quisiera, el margen
para recabar las 777 mil firmas necesarias, en al menos nue
ve alcaldías, para convocar a un proceso de revocación del
mandato de Claudia Sheinbaum en términos de la reforma
impulsada por el presidente López Obrador.
BUSCAPIÉS
•Por defender un proyecto político, Hugo LópezGatell
hizo la declaración más insensible hasta ahora sobre los
niños con cáncer, al alegar que sus padres protestan por
la falta de medicamentos como excusa para alentar el gol
pismo. Miserable.
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La frontera entre México y Estados Unidos es una de las re
giones más complejas del mundo. Los acontecimientos que
ocurren a lo largo de los 3.145 kilómetros entre el Golfo de
México y el Océano Pacífico son clave no sólo para ambos
países, sino para el continente americano. En este sentido,
un objetivo central del gobierno de México es ampliar la
cooperación con Estados Unidos para dar pasos concretos
hacia una franja fronteriza más próspera, segura e iguali
taria. El gobierno de California es y seguirá siendo funda
mental para ello.

El día de ayer tuve el privilegio de encabezar una nutrida
delegación mexicana en la firma del Memorándum de En
tendimiento para la inauguración del nuevo cruce fronterizo
de Otay Mesa II. El equipo mexicano estuvo conformado por
representantes de la Administración General de Aduanas,
la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, el gobierno
del estado de Baja California y la alcaldesa de Tijuana; una
muestra de coordinación ejemplar en los tres niveles de
gobierno. La vicegobernadora Eleni Kounalakis encabe
zó la delegación por parte de California, en la que también
participaron el secretario de la Agencia de Transportes del
estado; la alcaldesa de Encinitas, Catherine Blakespear. y
el alcalde de San Diego, Todd Gloria, entre otros.

El cruce entre Tijuana y San Diego es el más transitado
en el hemisferio occidental. En ese sentido, es fundamen
tal adaptarse a la compleja dinámica fronteriza, tanto en
el presente como hacia los retos futuros. El proyecto de la
garita de Otay Mesa II es uno de los más ambiciosos en toda
la franja fronteriza. Esta nueva obra permitirá cruces rápi
dos, predecibles y seguros a través de caminos de acceso de
peaje que se conectan directamente con una nueva y mo
derna garita que dará servicio tanto a vehículos personales
cgmo comerciales. Esto aliviará de manera significativa a
las garitas existentes, reduciendo los tiempos de espera.

Entre las múltiples ventajas que generará el nuevo cruce

de Otay Mesa II destacan la mejora en la movilidad y calidad
del aire, al reducir la cantidad de vehículos detenidos con el
motor en marcha; un nuevo sistema de detección del tiem
po de espera con capacidad de notificar a los viajeros con
anticipación y el uso de peajes electrónicos variables para
mejorar la planificación de los viajes en la región.

El éxito y la fortaleza de esta colaboración residen no
sólo en compartir el potencial de la frontera como pilar
para el desarrollo de nuestras sociedades, sino en dar pasos
concretos para hacerlo realidad. Lo hacemos con una visión
moderna, anclada en la cooperación para hacer un frente
conjunto a los retos del siglo XXI. La región de CaliBaja es
una de las columnas de América del Norte y el nuevo cruce
de Otay Mesa II representa nuestra capacidad de trabajar de
manera conjunta en proyectos de mediano y largo plazos.
En ese sentido, avanzamos en la construcción de una fron
tera inteligente que, más que dividir, una a nuestros países.

Además de la firma del Memorándum de Entendimiento,
los frutos del trabajo diplomático en la región continúan
materializándose. Destacan las campañas de vacunación
transfronteriza contra covid19 en las ciudades de San Die
go, Yuma y Nogales, así como los más de cuatro millones
de vacunas que hemos recibido desde Estados Unidos para
enfrentar la pandemia juntos. En ese sentido, la cancillería
refuerza su trabajo con el de la Casa Blanca, los Departa
mentos de Estado, de Seguridad Nacional, de Salud y Ser
vicios Humanos, los Centros para el Control y Prevención
de Enfermedades y el Gobierno de California para la rea
pertura de la frontera gracias a los avances en el esquema
de vacunación.

La conclusión es evidente: México, California, Estados
Unidos y Norteamérica somos más fuertes cuando traba
jamos juntos.

* Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte de la SRE
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Monreal, siempre Monreal
• Ricardo Monreal es uno de los operadores más
eficientes de la Cuarta Transformación, ¿alguien lo puede
negar? Ha sido leal al movimiento en las malas, en las
peores y en las imposibles.
La Ciudad de México ofreció el resultado más desastroso en
todo el país para Morena.

Nuestro movimiento conserva la mayoría en la Cámara de
Diputados y gana 11 de las 15 gubernaturas en disputa, pero en
la Ciudad de México los resultados nos permiten
hablar de un fracaso rotundo para el partido.
El diagnóstico no es muy difícil de encon

trar, se unieron nuestros enemigos, se dividie
ron nuestras bases, elegimos malos candidatos
y nunca se hizo operación cicatriz.

En lugar de aceptar los resultados y hacer un
diagnóstico realista, algunos liderazgos de nues
tro movimiento decidieron irse por la salida fácil:
Monreal, siempre Monreal. Suena tonto, pero es
real, los líderes que tenían todo para arrasar en la
ciudad culpan de su fracaso a Ricardo Monreal.

¡No inventen!
Ricardo Monreal es uno de los operadores

más eficientes de la Cuarta Transformación, ¿al
guien lo puede negar? Ha sido leal al movimien
to en las malas, en las peores y en las imposibles,
¿alguien lo puede negar?

Es un hombre que tiene su peso político pro
pio, es intelectualmente libre y tiene una habi
lidad política que muchos admiran, pero no es
un traidor.

Zedillo, Fox, Calderón y Peña siempre in
tentaron seducirlo y Monreal se mantuvo firme;
como gobernador, senador o diputado federal

siempre defendió los postulados del proyecto
alternativo de nación. En aquellos tiempos mu
chos votos se compraron y se vendieron al mejor
postor, pero las bancadas que coordinó Ricardo
Monreal nunca traicionaron al pueblo.

Culpar a Monreal de cualquier desastre es
una forma de evadir la realidad, nadie se quie
re hacer responsable de haber postulado malos
candidatos a cargos clave en la Ciudad de Méxi
co, nadie asume la responsabilidad de no haber
generado consensos políticos y nadie quiere re
conocer que la soberbia nos hizo creer que po
díamos ganar la ciudad sin inconvenientes, por
eso, lo más fácil es culpar a Monreal, ya saben,
siempre Monreal.
Bajo esa lógica, Ricardo Monreal es tan

poderoso que logró derrotar al gobierno de la
Ciudad de México mientras recorría todo el
país apoyando a los candidatos de.Morena; no
suena lógico, pero ya saben, cuando se trata de
evadir la realidad: Monreal, siempre Monreal.

'Senadora de la República

El diagnóstico
de las pasadas
elecciones
en la Ciudad
de México no

es muy difícil
de encontrar:
se unieron

nuestros

enemigos,
se dividieron
nuestras bases,
elegimos malos
candidatos y
nunca se hizo

operación

cicatriz.
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Luz verde a la verde
• Se lo debemos al Poder Judicial, que sí fue capaz
de debatir y resolver lo que ningún actor político pudo.
Luz verde a la verde. Después de tantos años de discusión,
de congelar iniciativas, de voltear hacia otro lado, de apos
tarle todo a la prohibición, a pesar de los ejemplos en la
historia del mundo. Finalmente, México comienza a dar
pasos al frente en el entendimiento del alcance de las le
yes y su cruce con la naturaleza humana. Y esto no se lo
aplaudimos a los legisladores, tampoco al gobierno federal,
como tendría que ser, que para eso existen como brazos
institucionales. Esto se lo debemos al Poder Judicial, que sí
fue capaz de debatir y resolver lo que ningún actor político
pudo impulsar:

"Señores ministros, hoy es un día histórico para las li
bertades. Después de un largo camino, esta Suprema Corte
consolida el libre desarrollo de la personalidad para el uso
lúdico o recreativo de la mariguana. Se confirma, una vez
más, que los instrumentos que la Constitución tiene para la
defensa de los derechos funciona y que un tribunal cons
titucional es esencial para el desarrollo de estos derechos,
para su defensa y para cambios sociales que difícilmente se
pueden dar en sede solamente legislativa. El día de hoy, este
tribunal constitucional reitera y reafirma, una vez más, que
su único compromiso es con la Constitución y actúa con
plena independencia y autonomía...", fueron las palabras
del ministro presidente Arturo
Zaldívar cuando, poco antes de
las dos de la tarde, concluyó una
discusión de casi tres horas en la
que ocho de los once integrantes
del Pleno de la Corte votaron a
favor del proyecto de la ministra
Norma Lucía Piña Hernández,
en el que se proponíala Declara
toria General de Inconstituciona

lidad a los artículos de la Ley de
General de Salud en los que se
prohibía la siembra, recolección,
transporte y distribución de ma
riguana entre particulares.

Entendámoslo bien: no es una
legalización, pero sí una despe
nalización. El narcomenudeo
sigue siendo un delito, eso no
ha cambiado, pero sí elimina la
necesidad del trámite de un am
paro para quien desee cosechar
y consumir. Obliga, además, al Congreso a emitir nuevas
leyes que suplan a las eliminadas este lunes por los minis
tros, pero que cumplan con lo subrayado por ellos: el libre
desarrollo de la personalidad. También a la Secretaría de
Salud para que otorgue los permisos a quienes soliciten la
utilización de la planta sin fines de lucro ni daño a terceros,
tampoco para su consumo en lugares públicos. Es aquí en
donde deberá intervenir la Cofepris, que deberá concretar
lineamientos que vigilen y regulen el consumo.
El paso más importante de lo resuelto este lunes no sólo tie
ne que ver con lo referente a la mariguana misma, sino con
el papel de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. Tuvo
que llegar ahí el tema de la despenalización para que fuera
resuelto, porque pasaron al menos dos sexenios para que hoy
estuviéramos hablando de esto y de esta forma. No fue por
gracia de los poderes Ejecutivo y Legislativo, pero sí de este
brazo importantísimo del Estado. Por lo demás, la luz verde a
la verde es una buena noticia, pero entendamos también que
aún faltan varias luces amarillas para liberar por completo el
tránsito, que es, finalmente, a lo que aspiramos: muy bien que
se vaya la prohibición, pero que se lleve también los castigos
cuando se trate de consumo estrictamente personal. Ahora
sí que los legisladores sean valientes y creen el entorno para
esto, con todo lo que ello implique.

Tuvo que llegar
ahí el tema
de la

despenalización
para que
fuera resuelto,
porque pasaron
al menos
dos sexenios

para que hoy
estuviéramos
hablando de esto

y de esta forma.
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CONFIDENCIAL

Revocación de mandato
Con tiempo, el titular del INE ya advirtió desde ayer a Morena y sus
aliados que su ejercicio de consulta para la revocación de mandato que
vendrá el año próximo está casi en el limbo, porque no hay ley regla
mentaria. En la propia sede de los diputados, Lorenzo Córdova les
dijo que "ya la Corte nos dijo que tenemos que prever", porque "no hay
ley; ir a una revocación de mandato sin una ley sería gravísimo, sólo
con la base constitucional sería gravísimo". Advirtió que "tiene que te
ner exactamente las mismas condiciones que tiene una elección cons
titucional; ahí no se trata de poner menos casillas, ¡eh!", alertó.

Afinan detalles de la consulta
Y hablando del INE, éste ya anda encarrerado con la otra consulta,
aquella contra 'los expresidentes'. Ayer se definió que las mesas recep
toras serán ubicadas en los mismos domicilios que la elección del 6 de
junio. Habrá medidas sanitarias y como es sólo una papeleta en la que
se responderá si o no a un trabalenguas que, según el presidente Ló
pez Obrador, es para enjuiciar a exmandatarios, podrán acceder de
cinco en cinco personas, con sana distancia.

Las "rebeldes"sin curul alzan la voz
Más por coraje contra sus partidos que en lucha por la equidad de gé
nero, ayer en San Lázaro diputadas de diversos partidos anunciaron
la formación de la organización "Rebeldes con causa: Transformando
el poder". La encabezan Laura Rojas, del PAN; Lorena Villavi
cencio, de Morena; Verónica Juárez, del PRD, y Martha Tagle,
de MC, entre otras. Todas ellas quedaron fuera de la reelección. Entre
sus objetivos plantean exigir "la participación paritaria de hombres y
mujeres en la toma de decisiones" en el país, pero adelantan que para
iniciar promoverán la paridad en los próximos procesos internos de re
novación de las dirigencias de sus partidos. ¿Escucharán su reclamo?

Tiempo de reconciliación
Los enconos quedaron atrás. Javier Corral salió ayer de Palacio Na
cional sintiéndose "realmente contento" por haber encontrado a un
Presidente "muy receptivo" y haber tenido una reunión, no sólo res
petuosa, "sino agregaría afectuosa". Después de no haber apoyado a
la candidata panista a sucederlo, el góber saliente de Chihuahua invitó
a López Obrador a su estado. Ya por la tardenoche tocó el turno al
jalisciense Enrique Alfaro limar asperezas en "los sótanos del poder",
como alguna vez llamó a Palacio. Tiempo de reconciliación...

Frente reabierto
Como si le faltaran polémicas a este gobierno, las desafortunadas
declaraciones por decir lo menos del subsecretario Hugo López
Gatell, sugiriendo intenciones "casi golpistas" de los padres que recla
man medicamentos oncológicos para sus hijos, han reabierto un frente
de confrontación. Más allá del repudio de varios sectores de la socie
dad a los dichos del funcionario y de la ciega defensa de sus aliados
en redes sociales, ya la bomba estalló de nuevo. Para mañana miérco
les, los papás de niños con cáncer se manifestarán en el aeropuerto. Y
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para el sábado 24 de julio ya convocan a una marcha nacional.

La hora de presumir 'logros'
Comienza la cuenta regresiva en las entidades que renovarán guber
natura este año y los "logros" ya comenzaron a brotar como hongos en
lluvia, dirían en Palacio Nacional. Es el caso de Francisco Domín
guez, gobernador de Querétaro, quien presumió un pago de deuda
de la entidad al 100% con mil 144 millones de pesos saldados, lo que
dijo lo hace uno de los dos estados sin deuda (el otro es Tlaxcala).
Antes que a los queretanos y la opinión pública, el expresidente de la
Conago presumió el cumplimiento de ese compromiso con Arturo
Herrera, aún secretario de Hacienda.

Cannabis, lo que sigue
El presidente del Senado, Eduardo Ramírez, celebró la resolución
de la Corte para invalidar 5 artículos de la Ley General de Salud que
prohiben el consumo lúdico de la mariguana. De acuerdo con el legis
lador, el Congreso ahora deberá eliminar los artículos, mientras que la
Secretaría de Salud, a través de la Cofepris, tendrá que autorizar per
misos para consumir y portar mariguana con fines recreativos.
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La corrupción va al alza

Durante 639 mañaneras ce
lebradas hasta este lunes,
el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador se ha referido
prácticamente todos los días a la
corrupción de gobiernos anterio
res. No importa de qué tema esté
hablando, siempre tiene forma de
envolver cualquier explicación con
el mismo alegato. Esa narrativa no
es una obsesión, sino un discurso
bien calculado y diseñado para
que el fenómeno de la corrupción
se siga anidando en la cabeza de
los mexicanos, que en las eleccio
nes de 2018 le dieron el man
dato para acabar con ella. Hoy se
puede afirmar que el Presidente
ha fracasado en su intento. No sólo
porque la impunidad se mantiene,
sino porque la calificación que dan
sus gobernados a su cruzada es
negativa.
La Encuesta Nacional de Cul

tura Cívica dada a conocer hace

unos días por el INEGI, que retrasó
su divulgación hasta después de
celebradas las elecciones, llevó
malas noticias a Palacio Nacio
nal. Seis de cada 10 mexicanos no

creen la palabra de López Obrador
y consideran que la corrupción
sigue igual o peor que durante el
gobierno del presidente Enrique
Peña Nieto. El 38.2% cree que "se
ha mantenido igual de alto" que
con Peña Nieto, y el 23.4% consi
dera que ha aumentado. La satu
ración de la palabra del Presidente
en la conversación no ha tenido
mayor efecto en la población, que
aparentemente ha visto en artos
de corrupción de su familia y cola
boradores, mayor sustento para la
decepción.
Nunca se había documentado

corrupción de familiares del Pre
sidente, como la de su hermano
Pío, captado en un video reci

biendo dinero para su hermano
el Presidente, de origen ilegal. No
se había revelado con tanta cru
deza el nepotismo de familiares
del Presidente, como sucedió con
su hermano y su prima. Tampoco
había quedado tan cristalina la
riqueza escondida de miembros
del gabinete, como ahora, ni había
tantas versiones de negocios mul
timillonarios oscuros que tocaban
la puerta de Palacio Nacional o
tantas quejas de quienes tienen
que pagar comisiones para que se
resuelvan sus asuntos.

La percepción de los mexica
nos ha sido acompañada por la
impunidad para los casos docu
mentados, y la falta de interés en
darle seguimiento a las quejas
crecientes de la corrupción den
tro del gobierno. Esto va a tener
consecuencias, si no en México,
donde la subordinación y el temor
a represalias frenan las acciones

Fecha: 29/06/2021

Página: 32

Area cm2: 446

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 99,368

Página 3 de 18



legales que combatan la corrup
ción, sí en el extranjero. Lo vimos
durante la reciente visita de la

vicepresidenta de Estados Unidos,
Kamala Harris, donde el tema de
la corrupción fue un punto de alta
relevancia que, sin embargo, pasó
desapercibido.
El internacionalista Fausto Pre

telín, un agudo observador de la
política, reprodujo al día siguiente
del encuentro entre López Obra
dor y Harris una parte de la sesión
de preguntas y respuestas que en
un momento de la visita tuvieron
con la prensa que acompañaba a
la vicepresidenta. Pretelín citó a
Alexandra Jaffe, la reportera para
asuntos políticos nacionales de la
agencia AP:
"Señora vicepresidenta, usted

ha hablado sobre la revisión del

tema de la corrupción para abor
dar las causas de la migración,
pero dados los antecedentes del
Presidente (López Obrador), sus
críticas y objeciones frente a las re
formas a las leyes anticorrupción
en la región, (López Obrador) se
ha comprometido con usted y ha
dicho que tratará de no interferir
ante las iniciativas anticorrup
ción. ¿Qué le hace creer que usted
pueda confiar en él como socio so
bre este tema?". Harris subrayó la
importancia de abordar la corrup
ción, pero no dijo nada de López
Obrador, que se encontraba a dos
metros de ella.

Jafee, continuó Pretelín, pre
guntó a López Obrador: "Señor
Presidente, ¿qué le diría a los que
dicen que usted forma parte del

problema de la corrupción en su
país y que usted no toma la lucha
contra la corrupción en serio?".
El Presidente, anotó el colum
nista, hizo mutis. Inmediatamente
después, Ed O'Keefe, correspon
sal político de la CBS que cubre la
Casa Blanca, inquirió a Harris si
consideraba que México, El Sal
vador, Guatemala y Honduras,
estos tres últimos conocidos como

el Triángulo de Norte, principal
plataforma de migración indocu
mentada a Estados Unidos, "son
corruptos", pero antes de que res
pondiera, volteó a López Obrador
y le dijo en español que no le había
contestado a Jafee.
Harris volvió a evadir el tema

de la corrupción en esos cuatro
países. López Obrador tomó la
palabra. "Las redes sociales, más
que información, llevan desin
formación", dijo. "Yo le quisiera
devolver la pregunta a usted. ¿En
cuántos casos de corrupción he
sido señalado? Le puedo dar la
respuesta, cero. Nosotros estamos
en una franca lucha contra la co
rrupción. .. (que) no es sólo de los
políticos. La corrupción también
pasa por algunas personas que
obtuvieron dinero del extranjero
para venir a hacer cosas aquí y no
se sabe quién se los mandó y para
qué se está utilizando. Le hemos
dicho al gobierno de Estados Uni
dos que no nos interesa que venga
un solo dólar al gobierno; nos inte
resa trabajar en políticas públicas
que trasladen esos recursos de una
manera efectiva sin intermediarios

para que le llegue a las comunida

des esos cambios en la forma de
vivir".

López Obrador nunca respon
dió la pregunta de Jafee y esquivó
sin atajar el golpe debe ignorar
que, si las preguntas fueron tan
precisas, es porque en Washing
ton se está hablando de ello, con
lo que, probablemente, confirmó
las suspicacias. Estados Unidos no
vota en las elecciones mexicanas,
podría argumentarse, pero lo que
se difunda sobre corrupción allá
tiene repercusiones aquí.
La encuesta del INEGI abre esa

ventana. Todos los días machaca

sobre la corrupción del pasado y
todos los días desacredita a los me

dios y a las organizaciones civiles
que denuncian las irregularidades
para desacreditarlos. Pese a ello, la
mayoría de los mexicanos piensa
que López Obrador no ha hecho
nada y el 54.5% considera que la
corrupción es el principal pro
blema del país. Si uno conecta los
puntos, el Presidente sí tiene un
problema creciente.

Seis de cada
10 mexicanos

consideran que ¡a
corrupción sigue
igual o peor
La saturación de

la palabra del
Presidente en la
conversación no ha

tenido mayor efecto
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¿Quién conquistará a
la clase media?

Una cosa es el enojo y otra
el amor. Por lo primero,
es cierto, se llegan a to

mar decisiones impensables en
mejores circunstancias. Así sea
sólo para fines argumentativos,
aceptemos que el 6 de junio no
pocos votos contra Morena fue
ron desde el enojo o la decep
ción. Los que vieron marchar a
esos votantes ya dijeron que no
irán por ellos, pero los que hoy
los cacharon, ¿podrán retener
los rumbo a 2024?

Las infames palabras de
LópezGatell, que el domingo
calificó de "casi golpistas" a las
familias con hijos con cáncer
que reclaman por la falta de
medicamentos, muestran el
desprecio de la actual adminis
tración para quienes no acep
tan acríticamente las decisiones
oficiales.

El nivel mostrado por el
subsecretario de Salud en el

programa de televisión "El Cha
muco TV", transmitido hace
dos días, es escandaloso pero,
subrayo, no es nuevo. Obedece
perfectamente a la argumenta
ción con que Andrés Manuel ex
plica todo lo que ocurre. Y ésta
es: protagonizamos una lucha
por instalar un nuevo modelo;
ese esfuerzo enfrentará enor
mes resistencias y, en el peor
de los casos, pagarán justos por
pecadores, mas la historia nos
demandará si no nos atrevemos

a cambiar el régimen.
Si se siguen con puntualidad

las declaraciones de LópezGa
tell en el programa de marras, él
sonríe al declarar que los de los
niños con cáncer son, si acaso,
unos cuantos casos, pero muy
redituables para estrategias

de manipulación por parte de
agentes de la derecha interna
cional que pretenden crear una
narrativa potente y golpista, in
tereses en búsqueda de socavar
al gobierno por el esfuerzo de
éste para erradicar la corrupción
en el sector farmacéutico de

nuestro país.
Entremezclan, pues, reali

dades con mentiras. Sí hubo

corrupción en la compra de
medicinas. Sin duda. Mas casi
tres años después AMLO no
sólo no ha podido perseguir
efectivamente esos delitos, sino
que en el más dramático de los
escenarios tampoco ha sido ca
paz de crear un nuevo y satis
factorio sistema de abasto de
medicamentos.

En vez de aceptar esos gran
des fallos, López Obrador y los
suyos repiten la consigna del
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complot. La realidad, sin em
bargo, dejará a familias con he
ridas, familias que se sumarán
a la lista de agraviados en este
sexenio. Son víctimas de la falta
de atención y de la soberbia ofi
cial que regatea legitimidad a
sus reclamos.
Otros colectivos tendrán en

cambio simpatía por estas víc
timas y marcarán una mayor
distancia con un gobierno es
un decir que ya sumaba una
larga lista de atropellos a diver
sos grupos.
Familias sin medicamentos,

científicos, personal médico,

profesores universitarios de
distinto corte, estudiantes de
posgrado, integrantes de institu
ciones a las que se han quitado
recursos al cancelar fideicomi

sos, madres que se quedaron sin
estancias infantiles o mujeres
que vieron reducir los presu
puestos para la atención de sus
graves problemas, víctimas del
Covid o la violencia, o microem
presarios sin apoyos en la pan
demia constituyen el universo
de clasemedieros que Andrés
Manuel desprecia.
Este lunes López Obrador lo

reiteró al decir que sólo le inte

resa una clase media que reúna
características humanas según
él. Eso podría dejar sueltas a
millones de personas, que sin
embargo ya en el pasado se ha
bían alejado de PAN, PRI y PRD.
Los votos del 6 de junio por

la oposición no eran de amor,
eran de enojo y acaso de miedo.
Buena parte de esa misma
clase media ya antes se había
desencantado con los partidos
tradicionales y decidió castigar
los votando por AMLO. Si nadie
les ofrece algo nuevo y creíble,
en las siguientes elecciones
podrían abstenerse o seguir el
canto de alguna sirena.
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Otra cara para nuestros gobiernos

En México todavía pode
mos hacer mucho para
mejorar nuestros gobier

nos y nuestra democracia. En
algunos casos, las reformas que
se necesitan son polémicas y se
paran a la sociedad en bandos.
Tópicos como el sistema de re
presentación, las características
de los procesos electorales o el
modelo de partidos y su finan
ciamiento requieren que nos
abramos a un necesario debate
nacional.

En buena medida este tipo de
reformas legislativas suponen
obstáculos y complejidades pro
porcionales a la polémica que
causan. Por ello, con relativa
frecuencia, las y los legisladores
prefieren desviar su atención
y posponer estas modificacio
nes al trabajo de la siguiente
legislatura.
En otro cajón se encuentran

reformas poco conocidas por
la población, pero que son de
vital importancia y que tras di
fundirse generan una amplia
aceptación. Llevar el servicio
profesional de carrera a nivel
municipal y estatal es una de
esas ideas que a primera vista

podría parecer insulsa, pero
que contiene en sí un enorme
potencial para cambiarle el ros
tro a la política local del país.
El servicio profesional de ca

rrera prevé, entre otros meca
nismos, procesos rigurosos para
seleccionar a quienes trabajan
en la administración pública a
través de exámenes profesio
nales y entrevistas. Es decir,
obliga a realizar un proceso
público para encontrar y elegir
a los perfiles más aptos para sus

funciones en vez de ofrecer po
siciones en el gobierno como un
intercambio de favores.
La mayoría de las entidades

renovaron este año sus autori

dades ejecutivas, sus gobiernos
estatales o municipales. Dado
que a nivel municipal y estatal
existen escasísimos ejemplos
que utilicen estos estándares de
contratación para los servidores
públicos, durante el proceso de
campañas se reportaron presio
nes hacia quienes trabajan en
las administraciones para hacer
proselitismo por el partido en
el poder. Bajo la consigna de no
renovar contratos a quienes no

se sumaran a la promoción elec
toral, los partidos hicieron sen
tir el "poder de la nómina".
Quienes nos gobiernan

se equivocan pensando que
quienes trabajan en sus ad
ministraciones deben ser sus

promotores, que los puestos se
ganan a partir de la simpatía y
no de las competencias, y, desde
luego, se equivocan al creer que
la "lealtad" debe estar antes de
la integridad.
A nivel federal, el servicio

profesional de carrera en la
administración pública quedó
establecido desde el 2003. Esta
ley fue parte de las reformas
que se promovieron con los
bríos de cambio tras la alter
nancia y que buscaban desmon
tar la herencia de corrupción
y tráfico de influencias en el
gobierno.
Sin bien es cierto que el im

pacto de este mecanismo de
acceso puede tener áreas de
fortalecimiento y mejora, es in
dudable que muchas personas
que hoy trabajan en la admi
nistración pública con talento,
vocación y honestidad llegaron
a ella por esta vía.
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Los gobiernos municipales
y estatales, que por sus carac
terísticas están en constante
vinculación con la población,
requieren de personas que ten
gan un compromiso claro con
su comunidad y que no estén
supeditadas a los vaivenes de
la política electoral. El objetivo
es que donde hoy hay operado
res y cuates, podamos tener a

personas comprometidas, con •
vocación para transformar su
entorno y enfocadas en prepa
rarse todos los días para servir
mejor.
Podría parecer menor, pero

impulsar el servicio profesional
de carrera a nivel municipal y
estatal significaría una sacu
dida necesaria en la manera en
la que hoy se elige a la burocra

cia. Impulsar un cambio así en 
nuestras entidades requerirá
de mucho trabajo, organización
y creatividad. Por ello, es vital
poner manos a la obra y exigir
a los ayuntamientos y gobier
nos estatales que quienes están
en la administración pública
sean las personas que necesita
el país.
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El engaño de la consulta

En lugar de combatir
frontalmente la corrup
ción del pasado, López

Obrador se ha refugiado en un
artilugio cristiano para "perdo
nar" a los pecadores que tanto
ha criticado, salvo que el pueblo
decida otra cosa.
Todo empezó durante la

campaña presidencial de 2018
cuando dijo — en el entorno de
una entrevista de televisión—

que él iba a perdonar a los co
rruptos de otros gobiernos para
evitar un "pantano de confron
tación" y dejar atrás el pasado.
El argumento es falaz e irres

ponsable. Falaz porque meter
a la cárcel a los corruptos no
significa confrontación —al
contrario, significa construir
paz y justicia siempre y cuando
se siga el debido proceso.

Irresponsable porque el pre
sidente está obligado a cumplir
la ley y, salvo el indulto a reos
en ciertas circunstancias, López
Obrador no está facultado para
emitir perdones: combatir la
corrupción es un asunto legal,
no moral.
El López Obrador vociferante

de sus conferencias mañaneras
se diluye frente al López Obra
dor timorato que se esconde
detrás de una consulta frivola

en lugar de tomar las acciones

pertinentes para procesar a
quienes hayan delinquido en el
pasado.
¿Qué ocurrirá a la mañana

siguiente cuando la mayoría
de los votantes haya expresado
que sí quiere que se "esclarez
can" las decisiones de actores

políticos que pudieran consti
tuir delito de corrupción?
¿A quién denunciará el presi

dente López Obrador? ¿Cuáles
serán los indicios para hacerlo?
Y si tal evidencia existe, ¿acaso
no habría que denunciar a Ló
pez Obrador por obstrucción de
la justicia ya que sabiendo que
hay delito que perseguir ha sido
omiso en la denuncia?

¿Qué ocurrirá con los expre
sidentes Salinas, Zedillo, Fox y
Calderón cuyos eventuales deli
tos ya han prescrito?
Pero quizá el resultado más

paradójico será que la consulta
no será vinculante porque vo
tará menos del 40% de la lista
de electores.
Para que sea válida, deben vo

tar —aproximadamente— 37.4
millones de personas de la lista
de 93.5 millones de electores.
Si los 16.7 millones que votaron
por Morena hace tres semanas
lo hicieran ahora, se alcanzaría
una tasa de 17.8%. Si se su
man a los votantes del PT y del
Verde, la tasa alcanzaría 22.5%.
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Así que se requiere convencer
a poco más de 16 millones de
personas adicionales para que
la consulta sea válida.
(La tasa de votación del 6

de junio fue del 52% después
de meses de campaña y de un
sentido enorme de relevancia

para amplios segmentos de la
población).
Y entonces López Obrador

estará el 2 de agosto igual que
ahora: sin un mandato con

tundente del pueblo para "en
juiciar" a sus predecesores.
Y entonces la frivolidad de la
consulta será más evidente: ha

ber gastado más de 500 millo
nes de pesos para un ejercicio
inconcluso.

Cabe aclarar que la queja
del presidente López Obrador
en contra del INE por la falta
de promoción es achacable al
Congreso de la Unión que le
gisló para que la publicidad de
la consulta empiece hasta el 15
de julio. Asimismo, la instala
ción de tan solo 50 mil casillas,
menos de la tercera aparte de
aquellas instaladas el 6 de ju
nio, es fruto de la falta de recur
sos que la Cámara de Diputados
asignó a este ejercicio.

Para que la consulta sea válida, deben
votar—aproximadamente—37.4
millones de personas de la lista de 93.5
millones de electores.
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Trump, de regreso

Para desgracia de los Estados
Unidos de América, el peor
líder político y presidente

que hayan podido tener en la his
toria reciente se rehúsa a aceptar
los hechos y la realidad. Donald
Trump sigue obsesionado con el
mundo alterno que construyó en su
mente, y para la lamentable reali
dad política, social y cultural de ese
país, continúa provocando división
y confrontación en la ciudadanía.
Este fin de semana realizó su

primer mitin político desde el de
sastroso llamado a la insurrección

del 6 de enero aunque ahora no lo
reconozcan Se reunió con simpa
tizantes en Ohio y repitió las mis
mas tres mentiras que han causado
tanto daño a ese país:
1. No perdió las elecciones, sino

que fue víctima de un fraude come
tido por los demócratas.
2. No hubo tal insurrección en el

Capitolio el 6 de enero, sino que fúe
un montaje de sus opositores.
3. Será reinstalado en la Oficina

Oval de la Casa Blanca, como presi
dente de Estados Unidos.

No hay nada más dañino que un
político que construya su discurso
con base en la mentira, la falsedad
y la distorsión de la realidad.
Y no porque los políticos, en

general, hablen con la verdad,
sino que presentan los hechos de
acuerdo a su interpretación, su
ideología y su discurso de campaña
para ganar votantes, pero de ahí a
negar los hechos incontrovertibles,
resulta ya una peligrosa sociopatía
de manipulación de masas.
Hay analistas y observadores

políticos que, hartos de Trump y
su desgastante estupidez, recha
zan continuar hablando de él, sus
discursos y su irrefrenable capaci
dad para mentir y descomponer los

hechos a su antojo.
El problema es que sigue siendo

un poderoso factor de respaldo y
apoyo entre los votantes conserva
dores, religiosos y republicanos de
Estados Unidos. Más aún, el propio
Partido Republicano, consciente de
la enorme popularidad del expresi
dente, se ha negado en seis meses
a romper con Trump, desligarse
de su esquizofrénico discurso del
fraude y la inexistencia de la insu
rrección convocada, ordenada y
organizada por sus seguidores.
Hay congresistas republica

nos que continúan realizando el
periplo de la abyección, al viajar a
Miami en busca de la aprobación y
el visto bueno del expresidente.
Su influencia es tal, que muchos

republicanos se abstienen de reali
zar declaraciones controversiales

que cuestionen las disparatadas
afirmaciones de Trump, sólo para
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evitar ser descalificados por él.
Vetado por las redes sociales ante

su repetida tendencia a la false
dad y la mentira, muchos analistas
consideraron que gradualmente
Trump se iría desvaneciendo de la
escena pública y su peso específico
al interior del partido iría per
diendo fuerza e impacto.
Se impondrá la realidad, un

nuevo presidente, con un nuevo
gobierno impulsando la economía
y derrotando a la pandemia.
Pues no es así: realizó un mi

tin de seguidores en Ohio al que
asistieron miles de simpatizantes.
Muchos de ellos, entrevistados al
final del evento por medios nortea
mericanos, repiten las mentiras de
su admirado líder: regresará a la
Casa Blanca este verano como pre
sidente; el ataque al Capitolio íúe
orquestado por el "corrupto FBI y
los demócratas". Muy grave.

Un estudio publicado apenas
esta semana por el New York Times

exhibe con claridad los condados
donde se han resistido a recibir la
vacunación antiCovid, y a la hora
de cruzar esos datos con el voto
del pasado 4 de noviembre, del
que resultó triunfador el actual
presidente Joe Biden, resulta que
en su mayoría se trata de conda
dos republicanos. Ser simpatizante
de Trump equivale a rechazar la
vacuna.

La ignorancia no tiene límites.
Resultó tan exitoso el mitin de

Ohio que Trump considera ex
tender una larga gira de encuen
tros con sus simpatizantes en los
próximos meses. Pretenden no sólo
refrendar su apoyo y popularidad
entre sus bases, sino además cons
truir la que será su defensa ciuda
dana. Las acusaciones legales en su
contra por diferentes delitos avan
zan en diferentes cortes distritales
(Nueva York) y federales.
El expresidente se victimizará

una de sus más persistentes con

ductas cuando cualquiera de esos
tribunales lo declare culpable de
algún delito.
Lo verdaderamente dañino

para el ambiente político, social y
cultural de Estados Unidos, es que
impide la reconciliación; bloquea
cualquier esfuerzo por reunificar
a la nación y dejar las diferencias
partidistas de lado. Esencialmente
impedir el avance del gobierno de
Biden y cualquier agenda de plura
lidad, tolerancia, multiculturalidad
racial, etcétera.
Trump es la mayor amenaza a la

democracia americana en décadas.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Darío
Celis
"?@dariocel¡se

Se vuelve a atorar la

compra de medicinas
a Oficialía Mayor de Hacienda, el Insti
tuto de Salud para el Bienestar (Insabi),Liel IMSS y el ISSSTE perdieron práctica
mente una semana en la compra de me
dicinas y demás insumos para la salud.

Las dependencias que encabezan Arturo
Herrera, Juan Antonio Ferrer, Zoé Robledo
y Luis Antonio Ramírez se volvieron a atorar
en la correcta ejecución de la asignación de nue
vas claves.

En la semana que concluyó el sábado pasado
no habían conseguido fincar ninguna nueva
clave: las instituciones del sector salud lograron
cerrar en la semana del 14 de junio cerca de 385.

Para esos días inició la compra, ya coordinadaJorge Alcocer
por la Oficial Mayor Thalía Lagunas, tras de que
un par de semanas antes el Insabi hiciera la inves

tigación de mercado en la que participaron cerca de 105 proveedores.
De principio el sector salud de la 4T dio preferencia a los laboratorios nacio

nales porque eran los que tenían la disponibilidad de las claves, los precios más
competitivos y porque se quiso mejorar la relación con ellos.
Pero en una segunda etapa, y en virtud de que no había proveedores nacio

nales, se compraron otras 50 claves de fuentes internacionales, principalmente
de la India.
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Entre ayer y hoy se deben estar publicando en CompraNet las claves desier
tas en esta nueva ronda, alrededor de 250, más otras 950 claves de material de
curación, rubro que apenas se está liberando.
Como le mencioné, estaba muy cuesta arriba cumplir con la promesa del

presidente Andrés Manuel López Obrador de que para la semana pasada se
lograrían abastecer los medicamentos oncológicos.
Simplemente no hay producto en el mercado: el gobierno tiene planeado

ejercer solo en esa línea terapéutica cuando menos 15 mil millones de pesos,
con énfasis en los niños que padecen cáncer.

Se identificaron laboratorios de la India, Corea y Lituania, pero los oncológi
cos se estima que por complicaciones por el Covid19 en la cadena de suminis
tro no podrán llegar inmediatamente.

Lo que resulta de una negligencia criminal del gobierno de López Obrador
y la secretaría de Salud, a cargo de Jorge Alcocer, es que se le siga negando a
Pisa el abastecimiento del vital medicamento.
Este laboratorio de Guadalajara, que preside Carlos Álvarez Bermejillo,

es el único que hoy podría surtir a los hospitales públicos de los productos on
cológicos que demandan los niños.
Pero no lo puede hacer porque vaya usted a saber qué le hicieron al inqui

lino de Palacio Nacional que los vetó y está empeñado en quebrarlos.

Y EN MÁS de desabasto, pues Landstainer
no ha podido surtir nuevas entregas del
propofol con edato anestésico. La com
pañía de Miguel Granados apenas ha
proveído al IMSS unas 161 mil 239 piezas
al 31 de mayo. El contrato, que por cierto
ganó con un sobreprecio de 230 pesos por
unidad, establecía órdenes de reposición
inmediatas de 451 mil. Es decir, ya está
rezagado un mes con 160 mil 788 unida
des. Landstainer fue adjudicado por el
organismo que dirige Zoé Robledo para
surtir 902 mil de supuestamente urgente
adquisición. Sin embargo, el laboratorio
mexicano no está logrando el abasto a su
vez de su proveedor en la India, la empresa
Kwality, que también enfrenta una deman
da creciente de este producto, fundamen
tal para tratar a las personas entubadas por
Covid19. Solo recordar que el IMSS salió
directamente a comprar el propofol porque
el Insabi, que dirige Juan Antonio Ferrer,
y la UNOPS, a cargo de Fernando Cotrim,
no pudieron encontrar 1.3 millones de uni
dades, que era el requerimiento original.

DESPUÉS DE ACLARACIONESydiferimien
tos de fallo, como le informé desde la se
mana pasada se concretó la licitación
LA050GYR988E52021, relativa al Ser
vicio Médico Integral de Estudios de La
boratorio Clínico para Tamiz Metabólico
Neonatal. El ganador fue Laboratorios San
Ángel, propiedad de Arturo Aguiñaga.
El Seguro Social optó por la mejor tecnolo
gía y por un precio diferente a los reacti
vos y "reetiquetados" de las empresas de
José María Gutiérrez Llama, la dupla
Ensayos y Tamizajes de México y Load So
porte Logístico, más su corporación amiga
de estudios de mercado y presentación de
propuestas, Génesis Healthcare Advisers.
De hecho la propuesta de esta última fue
desechada por no cumplir con la Manifes
tación de Nacionalidad y Estratificación de
Mipymes requerido en la Convocatoria.
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COMO LE HEMOS venido contando, An
drés Manuel López Obrador había
instruido hace apro
ximadamente unos
cuatro meses a su con

sejero Jurídico, Julio
Scherer I barra, que
tejiera lazos para llegar
a acuerdos con los con
cesionarios de ocho

centros penitenciarios. Olegario
Vázquez AldirLas negociaciones han

ido prosperando y le
comento que Prodemex, de Olegario Váz
quez Aldir, operadoryadministrador de
los reclusorios de DurangoyMichoacán,
fue el primero en cerrar el acuerdo con las
nuevas condiciones contractuales del Ór
gano Administrativo Desconcentrado Pre
vención y Readaptación Social, a cargo de
JoséÁngelÁvila. Si dudaba que este tema

no llegaría a buen puerto, no ha sido así. La
voluntad de lograr acuerdos en estos nue
vos tiempos es otra prueba del compromi
so de los empresarios conscientes de lo que
conviene al país.

MARIO ESCOBEDO CARIGNAN y Ulises
Ramírez Loya son señalados pública
mente como benefi
ciarios de la red de

contrabado y tráfico
de vehículos chocola

tes en Baja California.
Tanto el secretario de
Economía Sustenta

ble y Tur ismo como el
ahijado del goberna Mario Escobedo

Carignandor Jaime Bonilla, al
igual que éste último,
les vino como anillo al dedo el anuncio

que este domingo hizo en Tijuana Andrés
Manuel López Obrador de iniciar a par
tir del mes próximo la regularización de
aproximadamente 200 mil automotores
ilegales. Otros integrantes de este muy ju
goso negocio son Hiram Rojas, Roberto
Ruiz y Arturo Pérez. Adicionalmente,
el Presidente se brincó al Congreso local,
pues si bien es la Federación quien cobra
los impuestos es la Cámara de Diputados
la que aprueba los gastos.
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Y CON RESPECTO a los Tianguis del Bienes
tar, en los que se pretende vender la mer
cancía decomisada,
Concamin, Concana
co, Canacintra y AN
TAD están evaluando

la postura conjunta
que habrán de anun
ciar en los próximos
días. Los gremios que
presiden respectiva Vicente

Yáñezmente Francisco

Cervantes, José Ma
nuel López Campos, Enoch Castella
nos y Vicente Yáñez están preocupados
por la intención que tiene el gobierno de
la 4T de institucionalizar la piratería por
que atenta contra el Estado de derecho y
porque una medida como la que promueve
Andrés Manuel López Obrador afecta
ría la competitividad y el empleo en el país.

TAL CUAL LE informé el 11 de junio, Alfre
do Rendón ya es prácticamente el nue
vo director del Instituto Mexicano de la

Propiedad Industrial (IMPI). Relevará a
Juan Lozano, quien desde entonces re
nunció a esa posición para irse a la Aso
ciación de Bancos de México, que preside
Daniel Becker. La semana pasada fue la
Junta de Gobierno y se formalizó la sali
da de Lozano y la designación de Rendón
como sustituto por suplencia. Este vier
nes habrá otra sesión extraordinaria en la

que ya será nombrado oficialmente nue
vo director del IMPI.
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TREN Javier Co
rraly Enrique Alfaro,
gobernadores de
Chihuahua yjalis'
co, se reunieron con
el presidente AMLO
en Palacio Nacio
nal, después de
que la sernpna pa
sada estuvieran los
gobernadores elec
tos de/ytoréfta en
él rfiismorecinto. Al
salir Alfaro decidió
no dar decía racio
nes al respecto, sin
embargo, Corral ré
conociS que se "li
maron asperezas".
El Ejecutivo local
se dijo muy conten
to. "HemoHonver
sado cordialmente

el presidente de la
República y un serví
dor, hemoslocado
vari^ jfmas que es
tán §ñ el mayor inte
rés deChihuahua y
del país,; in ese sen
tido debo decir que
me encontré un pié'
sidente receptivo, y
empáticoa nuestros
planteamientos y
propuestas.

LEON El vocero

del gobierno fede
ral Jesús Ramírez
dio a conocer qué
se aproxima un nue
vo informe del presil
dente López Obra
dor con maítadel
aniversario del triun
fa electoral de Mo
rena hace tres años.
El informe del pre'
sidente se llevará a

cabo el 1 de julio
a las 1 1:00 horas
en el Patio de Ho
nor del Palacio Na

cional", publicó en
Twitter. Este sexenio
se ha caracterizado

por realizar tres in
formes. El del 1 de
septiembre, el del 1
de julio al que hace
referencia Ramírez y
el del 1 de díctíffB
brecuando tomó

posesión.

DOMADOR. El
senador Erandi Ber
múdez solicitó a la
Comisión Nacional
del Agua y a las au
toridades federales
nvestigar las denun
cias de extorsión por
parte de usuarios
de pozos y produc
tores del campo en
Guanajuato. "Aho
ra, además del de
fia^fe1 icio y «
ganización que se
acentuó en b pan
demia para resol
ver trámites y gestio
nes, alguien en la
Comisión Nacional
del Acpj filtra SJ in
formación: y hace
vulnerables (a los
productores]a ex
torsiones", acusó el
panista.
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JAXA v su robot "transformer"
que enviará a la Luna en el 2022
KI robot está preparado para perma
necer en lina configuración compacta
durante el trayecto para luego trans
formarse y desplegar sus módulos.
La Agencia de Exploración Ae

roespacial de Japón (JAXA),
anunció sus planes de enviar
un robot "transformer" a la Luna

para ser explorada, y esto será
para el año 2022.

Eso sí, este no será un robot gigantesco
como aquellos en los que se podría pensar
al hablar de transformers. En realidad se

trata de todo lo contrario, ya que este robot
será ultraliviano y compacto, cuyas formas
modificables le permitirán moverse sin ma
yores problemas por una superficie irregu
lar y desconocida como la de la Luna.
La Agencia ha anunciado que pre

para esta misión a la Luna para reca
bar datos sobre su superficie, el apara
to de unos 80 milímetros de diámetro y
un peso de 250 gramos es desarrollado
desde el 201 ó en colaboración con la
Universidad de Doshisha, así como las
compañías niponas Tomy y Sony.
• Sony desarrollará tecnologías de

imagen para el transformador.
• Tomy la compañía de juguetes

japonesa, ayudará en la minia
turización de tecnologías para
asegurarse de que todo encaje.

La misión
El robot, que podría transformarse en el
tamaño de una pelota de béisbol, está
preparado para permanecer en una con
figuración compacta durante el trayecto
para luego transformarse y desplegar
todos sus módulos de manera comple
ta una vez que alcance la superficie del
cuerpo celeste. De esta forma, su diseño
permite ahorrar en el volumen de la car
ga útil transportada durante la misión.
El "transformer" con 250 gramos de

peso, llegará a la Luna con el módulo de
aterrizaje comercial HAKUTOR de ¡SPA
CE, se desplazará abriéndose paso a
través del duro entorno lunar, donde la
gravedad es apenas una sexta parte en
comparación con la terrestre y cuya su
perficie está cubierta por la regolita y el
suelo arenoso de la Luna.

Por último, el robot y el módulo de ate
rrizaje lunar registrarán con sus cámaras
el suelo y, en particular, el comportamien
to de la regolita, retransmitiendo esas imá
genes al centro de control de la misión.
"Transformer"
El robot tiene una función para transfor
marse en una forma de correr después
de llegara la superficie lunar, lo que con
tribuye a una reducción de volumen du
rante el transporte a la Luna. Por lo tanto,
se espera que también juegue un papel
activo en futuras misiones de exploración
lunar, concluye el comunicado.
El objetivo es precisamente poder co

nocer las particularidades del terreno lu
nar, para así poder avanzar en el desa
rrollo de un roverque, en un futuro viaje,
recorrerá el satélite mediante un sistema
de conducción autónoma.

Esto último es similar a aquello en lo
que trabaja la NASA junto a General
Motors y Lockheed Martin, los encarga
dos de construir el rover lunar para las
misiones Artemis que precisamente se
basarán en conducción autónoma. Lo

cual, además, supone un desafío impor
tante en el desarrollo de sistemas de inte

ligencia artificial para vehículos.
Si tiene éxito, Japón tiene la oportuni

dad de unirse a un club altamente exclu

sivo de solo tres países que han logrado
aterrizar suavemente naves espaciales
en la superficie de la Luna (Rusia, Esta
dos Unidos y China).
* Experto en Innovación
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Persistirá la inflación

La inflación de los últimos meses ha sido

elevada con tasas alrededor del ó por
ciento. Su origen es un proceso inédi
to que responde a una combinación de
choques de oferta y demanda en 2020,

cada uno con su dinámica propia. Por el lado de
la oferta, pegaron la afectación a las cadenas de
suministro (internacionales y locales) debido a la
suspensión de actividades económicas y cierres
fronterizos.
La recesión afectó el lado de la demanda con

presión a la baja en los precios finales, y muchos
productores absorbieron los incrementos en el cos
to de sus insumos como por ejemplo en luz y gas.
Ahora tratan de recuperar los aumentos que no
efectuaron en 2020. Igualmente, en muchos bie
nes y servicios la variedad y disponibilidad decre
ció, loque incrementa los precios. La combinación
de estas condiciones singulares hace que los me
canismos de formación de precios relativos tengan
que ser mejor entendidos y estudiados en su di
námica microeconómica. Es probable que la infla
ción tenga raíces más estructurales que la pueden
mantener por un periodo más prolongado entre 5
y 6%, al menos hasta que concluyan los ajustes de
los cuellos de botella en las cadenas de suministro.
En ese contexto, el Banco de México aumen

tó su tasa de referencia en 25 puntos base; deci
sión acertada ante el desanclaje de las expectati
vas de inflación de corto plazo. Sin embargo, los
ajustes de la política monetaria deberían conside
rar un horizonte de mediano plazo para afianzar
una convergencia más rápida a la meta del 3 por
ciento. Una complicación de la política monetaria

es creer que opera como una relación mecánica
entre tasas de interés e inflación: a X% de ajuste en
la tasa, la inflación bajará Y% casi inmediatamen
te, sin rezagos. Múltiples estudios técnicos no ava
lan esta mecanicidad.

Por ello, el valor de la política monetaria no re
cae sólo en sus impactos cuantitativos, sino en su
capacidad que tiene como un mecanismo de se
ñalización para guiar las expectativas del merca
do hacia la meta. A este respecto, la Junta de Go
bierno emite señales a través del lenguaje de sus
comunicados de prensa y reportes trimestrales, las
minutas de las reuniones de política, los discursos,
intervenciones públicas y mensajes en Twitter, y de
los ajustes de su tasa de referencia. Así, la política
monetaria es como un gran semáforo de señales
que, si goza de credibilidad, es la guía para an
clar la senda futura de la inflación.

Banxico indicó en el comunicado que "los cho
ques que han incidido sobre la inflación son de ca
rácter transitorio", término también utilizado por la
Reserva Federal. Es una expresión ambigua por
que si no se acompaña de una dimensión en su
duración, la transitoriedad no tiene sentido. La
acumulación de varios meses de elementos persis
tentemente "transitorios" se convierte en una fuer

za permanente. ¿En cuántos meses? He ahí la
ambigüedad.
Herrera se incorporará en enero a la Junta de

Gobierno y es muy probable que enfrente aún una
inflación elevada y un ciclo alcista de tasas de inte
rés. Ante este reto, tendrá que demostrar que sí es
tá a la altura de quienes lo precedieron como go
bernador para resolver crisis.

Fecha: 29/06/2021

Página: 46

Area cm2: 200

1 / 1

Columnas Políticas

Expectativa Racional / Federico Rubli Kaiser

Federico Rubli Kaiser

Costo: 161,758

Página 4 de 6



La charla en vivo, en un programa de Canal 22,
una televisora gubernamental (me gustaría

decir de Estado, pero no lo es) entre el mone
ro/ideólogo de Morena, Rafael Barajas, "El Fis
gón", y el subsecretario de Salud Ideológica, Hu
go LópezGatell, pasará a la historia como uno
de los momentos más absurdos y mezquinos de
autodenominada Cuarta Transformación. Sin
vergüenza alguna dicen que la falta de medica
mentos oncológicos para niños es un invento de
la oposición, y no sólo eso, sino que "la narrati
va" de niños sin medicamento es unpeligroso an
tecedente de un golpe de Estado.

Durante muchos años los movimientos de iz

quierda se quejaron, con toda razón, de la crimi
nalización de la protesta. Todo aquel que exigía
al gobierno, fuera del PRI o del PAN, el respeto a
sus derechos terminaba siendo estigmatizado co
mo un manipulado, cuando no un sospechoso vi
vidor, representante de oscuros intereses a quien
no se le reconocía otra motivación para protestar
que desestabilizar al gobierno. Hoy en el poder,
los lopezobradoristas están convertidos en la pe
or caricatura de sus enemigos históricos.

Fue elpresidenteynadiemás quieninformó,
en una Mañanera, que dejarían de comprar me
dicinas a los laboratorios corruptos y los acusó
de constituir un oligopolio en contra de los inte
reses del Estado mexicano. Fue él quien decidió
no perseguir la corrupción que estaba denun
ciando sino simplemente dejarles de comprar y
buscar nuevos proveedores, primero en México
y luego internacionalmente a través de la Ofici
na de las Naciones Unidas de Servicios para Pro
yectos (UNOPS). Ahí, en ese mismo espacio, en
otra matiné, el presidente creó una nueva empre
sa distribuidora de medicinas y la puso en manos
de un funcionario modelo, David León, al cual
despidió por salir en un video entregándole dine
ro en efectivo al hermano Pío. Al menos en cinco

ocasiones el presidente ha reconocido pública
mente desde el púlpito de Palacio que, ahora sí,
ya se va a resolver el problema de abasto de me
dicamentos, particularmente los oncológicos.
En las cinco ocasiones el gobierno ha fallado, pa
ra no decir que ha mentido.

En esta historia de golpes y golpistas sólo
hay un golpeado: los niños que dejaron de reci
bir su medicamento oncológico y a quienes la
cruzada del presidente contra la corrupción los
tiene absolutamente sin cuidado. Aun suponien
do que hubiese una gran corrupción en la venta
de esos medicamentos, el ahorro que significó
haber detenido de golpe elproceso de compra sin
haber construido antes una alternativa es insig
nificante frente al sufrimiento de padres y niños
que ya estaban recibiendo medicamento, que ya
habían construido una esperanza, y que de gol
pe les quitaron el derecho a vivir.

El poder envilece, y tristemente lo hace de golpe.
En esta historia

de golpes y
golpistas sólo

hay un golpeado:
los niños que

dejaron de recibir
su medicamento

oncológico y a
quienes la
cruzada del

presidente contra
la corrupción los

tiene
absolutamente
sin cuidado
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Rayuela
Las colonias populares, y
hasta las que no lo son,
no reciben una gota de
agua y deben recuirir a
las pipas. Con leyes

aprobadas en el pasado
se puso al país en venta.
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CIUDAD PERDIDA

Relevo en STC, mensaje de confianza
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ
país, y no hay muchos nombres en la lista.

LA EXTIRPACION DE Florencia Se
rranía del Metro tardía, sin duda nos
permite tener en claro que el gobierno de

Claudia Sheinbaum sufrirá una serie de cam
bios que prometen enmendar algunos errores
para fortalecer su administración, y nos mues
tra una valentía que habrá de obrar en favor de
los habitantes de la ciudad.

NO SON MUCHOS los problemas que se han
acumulado en los casi tres años de gobierno
de la doctora, pero algunos son trascendentes,
como el caso de Serranía, que se volvió tóxico
para la administración de la jefa de Gobierno.

AHORA HABRÁ QUE revisar algunos otros,
algunos de los que ya hemos dado cuenta en es
te espacio. La Secretaría de Gobierno es, a to
das luces, inoperante y no por falta de talento
del titular actual, Alfonso Suárez del Real, sino
por las complicaciones de salud que ha sufrido
y que le han impedido acometer ciertos pro
blemas que requieren de largas y exhaustivas
jornadas, imposibles de cumplir a satisfacción
en sus circunstancias.

COMO YA HABÍAMOS expresado en este
espacio, el nombramiento de quien sustituya
a Suárez del Real en caso de que salga del
gabinete debe ser más que cuidadoso. En el
mar de la izquierda viajan tiburones de triple
dentadura que sólo trabajan para satisfacer
proyectos personales o para restituir egos
desinflados.

PERO SON TIBURONES y la conformación
de la administración que en breve estará fun
cionando lo requiere. Si bien la unión de amari
llos, azules y tricolores en la poselección se ha
convertido en un pleito de mercaderes, nadie
puede confiar en que los intereses económicos
los vuelvan a cohesionar, es decir: enfrentarlos
no será tarea fácil.

DE ACUERDO CON ese hecho, irrefutable,
se tiene que medir el perfil de quien pudiera
tomar una responsabilidad tan grande como

la Secretaría de Gobierno de la capital del

LAS COSAS TAMPOCO han ido bien en
Movilidad, y esa tal vez sea la única dependen
cia donde las cosas, en lugar de mejorar, han
empeorado. Es palpable que mientras el caos
vehicular sigue en aumento y las restricciones
a los vehículos impulsados por gasolina no han
funcionado, la secretaría siga escuchando las
voces de quienes promueven algunas formas de
transporte limpio, que en su funcionamiento
ocasionen mayor contaminación. El problema
provocado por el crecimiento de la circulación
de motocicletas, tantas veces alertado desde
este espacio, hoy está a punto de reventar entre
accidentes mortales, explotación laboral y he
chos delictivos que se cometen con ese tipo de
vehículos, y muestra, a todas luces, el grado de
ineficiencia que existe en la dependencia.

ASÍ PUES, ESO que alguien podría interpre
tar como debilidad de la jefa de Gobierno, hoy,;
según parece, se ha convertido en una fuerza
que envía un mensaje de confianza hacia la
ciudadanía.

De pasadita

AUNQUE COMO DICE Mario Delgado, desde
el Senado y el INE se hace todo lo posible para
que el ejercicio que llevaría ajuicio a los ex pre
sidentes fracase, es urgente llevar información
a la ciudadanía desde todos los ámbitos para
que se tome la decisión correcta.

LA IMPORTANCIA DE este ejercicio tiene
que ver con devolver al ciudadano un tanto de
sus derechos conculcados por leyes promovi
das en enjuagues partidistas, es decir, se trata
de componer, desde el presente, los muy posi
bles errores del pasado que podrían pervertir
el futuro.

POR ESO ES tan importante que el primero
de agosto el ciudadano salga a ejercer su dere
cho y con ello a reclamar, si así fuera el caso, lo
que para muchos provocó las desgracias que
hoy sufre el país.
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ASTILLERO

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN EL SISTEMA nacional de salud
pública se han reflejado con crude
za las fallas y carencias derivadas
de un esquema de saqueo y corrup
ción que se mantuvo concertado

durante décadas de administraciones federa
les y estatales a cargo sobre todo de priístas y
panistas (pero también de otros partidos, de
manera destacada el de las cuatro mentiras,
el Verde Ecologista de México, con sus funda
dores y continuadores siempre metidos en el
"negocio" de las medicinas y similares).

EN ESE ESQUEMA de latrocinio de cuello
no tan blanco participaron como correspon
sales varias de las principales firmas de la
industria farmacéutica que, al modo en uso
en esos tiempos, compartían ganancias con
los políticos en el poder, manejaban a su con
venenciera discreción lo relacionado con los
suministros y mantenían todo en silencioso y
aceitado contubernio productor de grandes
fortunas particulares.

LA LLAMADA CUARTA Transformación
ha pretendido subsanar todo lo relacionado
con ese tejido de corrupción largamente ela
borado. En ese camino se ha producido una
lamentable falta de material para la atención
a pacientes, en una escala que va de lo más
elemental a lo más complicado, llegando en
este extremo al desabasto oportuno de medi
camentos especializados en procesos delica
dos y de riesgo mortal, como en el caso de los
tratamientos contra el cáncer y, de manera
dramática, en la porción de niños.

A MAS DE dos años y medio de haber asu
mido formalmente el poder, y a tres años de
haber ganado las elecciones, el obradorismo
no ha podido resolver de manera satisfactoria
este impactante problema. Ello ha generado
protestas crecientes y ha propiciado que ese
caldo de cultivo pueda ser aprovechado por los
intereses revanchistas de las firmas farmacéu
ticas desplazadas y por el batidillo de intereses
políticos y mediáticos que buscan desgastar al
gobierno federal en turno, con la vista puesta
en la consulta sobre revocación de mandato

presidencial y en la sucesión de 2024.

AYER, EN UNA entrevista con los moneros
Hernández, Rapé y El Fisgón, coconductores
del programa El Chamuco Tv, en el canal 22
de televisión pública que dirige Armando
Casas, el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, habló con amplitud del tema, pero un
segmento de sus palabras fue aprovechado
para impulsar otra de las acometidas mediá
ticas e internéticas contra las políticas de la
citada 4T, El subsecretario, según esa sim
plificación, estaría acusando a los niños con
cáncer, y sin abasto adecuado de medicinas,
de estar propiciando un golpe de Estado.

AUN CUANDO SE está creando un ambiente
enrarecido en torno al análisis y discusión
de estos temas, y dejando establecido que el
gobierno de la 4T debería resolver adecuada
mente el tema del suministro de medicamen
tos, es necesario asomarse a las declaraciones
completas de LópezGatell.

ASÍ DIJO EL subsecretario: "aquí me gusta
ría hacer, aprovechar para hacer una especie
de alerta o por lo menos que quede regis
trado: este tipo de generación de narrativas
de golpe, aveces se ha conectado en Lati
noamérica, en la historia de Latinoamérica,
con golpe de Estado, y esta idea de los niños
con cáncer que no tienen medicamentos,
cada vez lo vemos más posicionado, como
parte de una campaña, más allá del país, de
los grupos de derecha internacionales que
están buscando esta ola de simpatía en la
ciudadanía mexicana, ya con una visión casi
golpista".

AI, MENCIONAR A las firmas involucradas
de manera corrupta en el negocio de las me
dicinas, el subsecretario señaló que con ellas
"estaban ligados como accionistas, se sabe,
ex senadores de varios partidos, particular
mente del PRI y el PAN. Algunos incluso tie
nen herederas; senadores, ex gobernadores
que tienen familias de gobernadores. Por
eso están tan irritados, porque ese negocio
se les está desmantelando y cada vez que

Fecha: 29/06/2021

Página: 8

Area cm2: 393

1 / 2

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 34,363

Página 4 de 6



viene un periodo donde ya vienen contratos,
adjudicaciones y licitaciones sube, rebrota la
desinformación". ¡Hasta mañana!

A Las secretarias de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, y de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, acompañaron ayer al Presidente en

su conferencia matutina, en La que La primera
ofreció Llevar a cabo una mejor clasificación
de Los feminicidios, un delito que, dijo, se
minimizó durante décadas, por Lo que
adecuarán el registro nacional, "sin importar
que esa suma implique un aumento en Las
estadísticas". Foto María Luisa Severiano

COMPROMISO DE LA SSPC
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ROZONES
• Y que vuelve Gatell
Nos hacen ver que en el programa de TV en el que el subsecretario LópezGatell cuestionó
los reclamos por la falta de oncológicos por parte de padres de niños que padecen cáncer,
porque a su juicio, conforman la narrativa de una campaña con visión golpista, no fue esa
la única perla que se aventó. También consideró que hay "una táctica o estrategia de guerra
psicológica", frente aun gobierno que "ha decidido transformar el régimen de privilegios y
que los grupos de interés nacionales o globales que son los grandes propietarios del dine
ro (y) están buscando cómo pueden crear una consigna suficientemente persuasiva para
incitar una revuelta pública". Y por cierto que si alguien extraña planteamientos como el
anterior, también dijo que las conferencias vespertinas "no necesariamente están cerradas
para siempre". Uf.

• Querétaro sin deuda
El que presumió ayer que su administración ya pagó toda su deuda bancaria que heredó, es
decir, mil 144 millones de pesos, fue el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez,
quien además dio cuenta que sólo hay dos estados cuyas finanzas se encuentran en esa
situación, aunque en su caso con el plus de que la liquidación del crédito se dio sin frenar
o recortar el gasto en obras públicas, sin contratar deuda pública adicional y sin aumentar
las tasas impositivas para los ciudadanos. El mandatario albiazul no obvió destacar el que
considera es el mejor modelo de seguridad y justicia en el país y el liderazgo en genera
ción de empleos bien pagados. Por cierto que el secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
también se refirió al tema en las benditas redes al ser enterado por el propio Domínguez
Servién del depósito de los últimos 128 millones de pesos del adeudo. "Le dejará un amplio
margen fiscal a su sucesor, lo que es ejemplo de un manejo extraordinariamente prudente
de las finanzas públicas", fue su mensaje.

• NL se aplica ante denuncias
Y fue el gobierno de Nuevo León, a cargo de Jaime Rodríguez Calderón, el que anunció
que alista diversas acciones "ante los conflictos suscitados entre cárteles de las drogas en
estados vecinos y cercanos al nuestro". Esto en relación, nos comentan, a los hechos delicti
vos que en los últimos días se han reportado en la carretera MonterreyNuevo Laredo. Entre
las acciones que complementarán las desplegadas por otras entidades o fuerzas federales,
se encuentran operativos carreteros en las vías a la frontera de la entidad con Tamaulipas
y San Luis Potosí, así como en las brechas de ambas zonas. También despliegues para aten
der el robo de vehículos a través de una unidad especializada integrada por elementos del
estado y por municipales. Igualmente, dio cuenta del rediseño de la atención y la persecu
ción de los homicidios a través de un área especializada, en la que participa personal de
esta Fiscalía y de la Secretaría de Seguridad Pública estatal.

• La respuesta de Córdova a Delgado
Así que el presidente consejero del Instituto Nacional Electoral, Lorenzo Córdova, res
pondió ayer a los señalamientos que hizo el dirigente nacional de Morena, quien acusó
al organismo de obstaculizar la difusión de la consulta popular sobre el enjuiciamiento
de expresidentes, que se realizará el 1 de agosto. Sin mencionar el nombre del exdiputado,
Córdova recordó que fueron los propios legisladores quienes fijaron como fecha de inicio
de la promoción el 15 de julio, por lo que el INE aún no puede iniciarla. Por cierto, aprove
chó para reiterar que hubo falta de recursos para este ejercicio de democracia participativa
que impactó en el número de casillas a instalar aunque, con todo y limitaciones, será
la mejor que se haya llevado a cabo en México. Y eso a pesar de las descalificaciones que
pueda haber de nuevo al INE.

• Repuntes y el caso Quintana Roo
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Nos aseguran que donde las autoridades federales de salud debieran asomarse, en estos
tiempos en los que se aprecia un repunte de casos de Covid19 a nivel nacional es en Quin
tana Roo. Y es que ese enstado marcó ruta en las anteriores olas de contagios. Por ejemplo,
fue el primero en suspender actividades en 2020 y a fines de año regresó a rojo cuando
otras regiones disfrutaban del amarillo y aún del verde. Ahora, contra pronósticos adversos,
la entidad que gobierna Carlos Joaquín González ha logrado contener los contagios y las
muertes cuando se auguraba una vuelta al semáforo rojo, lo cual es resultado, nos comen
tan, de las medidas implementadas para no afectar el mercado turístico, por ejemplo, la
reducción de la movilidad y el uso de cubrebocas obligatorio, caso en el que, si es necesario,
media la vigilancia policiaca.

• La salida de Serranía
Rígida, incómoda, casi fuera de lugar y sin la posibilidad de usar la palabra, durante un
minuto y nueve segundos de los 13 minutos con 28 segundos que duró el video del anun
cio apareció ayer la directora del Metro, Florencia Serranía, en el sistema de videoconfe
rencias del Gobierno capitalino. Era la inevitable despedida de una funcionaría que estuvo
ausente durante las últimas semanas, las de mayor crisis en el Sistema de Transporte Co
lectivo. Sólo se hizo presente en el anuncio de su relevo. Nos aseguran que el futuro de su
carrera como funcionaría pública es por lo pronto incierto, debido a los fuertes cuestiona
mientos de la opinión pública a su gestión a raíz del fatal accidente del 3 de mayo y antes el
choque de trenes en Tacubaya y también el incendio del Puesto Central de Control.
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K amala Harris, vicepresidenta de
EU y encargada de la estrategia
para solucionar de raíz la inmi

gración hacia nuestro vecino del nor
te, hizo por fin su tan esperada visita a
nuestra frontera norte. Harris tiene ante

sí una tarea imposible, aunque lograra
contar con los recursos y la voluntad
política tanto en su país como en los
países de origen de los migrantes, la so
lución no tendría efectos visibles hasta

dentro de varios años. El desempleo, la
pobreza, la corrupción, la violencia, el
crimen organizado... no son cosas que
se borran de un plumazo. Si se dedica a
hacer este trabajo, pasará sus años en el
cargo entre críticas y presiones de am
bos lados del pasillo.

El primer paso era obvio y alentador: restaurar
las relaciones dañadas por la presidencia de Trump.
Sendas visitas a Guatemala y México le permitieron
sentar el tono de la nueva administración. Estrechar

manos y prometer cooperación. Risas, sonrisas y un
enfático "no vengan", dirigido a los migrantes que
dejó ver que, si bien el gobierno de Biden no presen

ta las arbitrariedades de su antecesor, la orden de
capturar y deportar sigue en pie. Si alguien pensaba
que la entrada de la nueva administración implica
ba una apertura de fronteras como tontamente in
sinuaron los republicanos estaba muy equivocado.

Ahora se acabó el trabajo fácil y Harris tuvo que
poner sus pies en la frontera con México en El Paso,
Texas. Ahí, pidió unidad a los políticos de su país,
dejarse de señalar con el dedo y trabajar juntos ante
esta crisis humanitaria que no ha dejado de crecer
y que, además, aumentará en los siguientes meses
gracias al clima y a la crisis desatada en Latinoamé
rica por la pandemia del Covid19. Harris visitó una
cuidadosamente escogida institución de detención
de niñas menores de edad, mientras cerca de ahí es
taban las tiendas de menores detenidos en las que
se han reportado contagios de Covid, piojos y hasta
violaciones, por ahí no pasó y el tema ni lo tocó.

Después de los 4 convulsos y tensos años de la
presidencia de Trump se necesitaba un descanso.
Grandes gestos y fotografías amistosas. Ya las tuvi
mos. Ahora es tiempo de trabajar por el futuro de
nuestro continente. En algo tienen razón Biden y
Harris; hay que ir a la raíz de los problemas. El diag
nóstico es acertado, ahora hay que trabajar en una
estrategia eficaz que abra futuro para las nuevas
generaciones.

La política es ingrata. En menos de lo que canta
un gallo Estados Unidos entrará de nuevo en tem
porada electoral y Harris y su equipo estarán contra
la pared buscando votos. La tentación será irresis
tible: mostrar resultados como sea. Por el otro lado,
Trump amenaza con el discurso fácil del odio. Es
peremos que los planes a largo plazo resistan este
vendaval.
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Atención de niñas y niños con
cáncer: ¿un movimiento golpista?

PB: Josefina Vázquez Mota

Es criminal, perverso e insensi
ble pensar que las demandas
de los padres de los niños y ni

ñas con cáncer es una estrategia gol
pista, cuando éstos están sufriendo
y muchos muriendo.

Las declaraciones del subsecretario de Salud,
Hugo LópezGatell, en un programa de televisión,
son inadmisibles, al señalar que el caso de la escasez
de medicamentos para niños con cáncer "son un tipo
de narrativas de golpe" que en América Latina se tra
duce en un "golpe de Estado".

Decir que los reclamos de miles de niñas, niños y
adolescentes son parte de una campaña más allá del
país, "de los grupos de derecha internaciones, que
están buscando crear esta ola de simpatía en la ciu
dadanía mexicana casi golpista", es una aberración.

Hasta ahora, el Gobierno federal se había compro
metido a que el sábado pasado los menores tendrían
el medicamento oncológico en sus manos, pero esa
promesa no se hizo realidad.
"No es justo, ya parece una tomadura de pelo, nos

prometen una cosa y no cumplen. No podemos se
guir así", señala el señor Ornar Hernández, quien
representa a la Asociación de Padres de Familia con
Niños Enfermos, A.C.

El desabasto de medicamentos para menores
con cáncer no es de ahora, lleva más de un año, y
la respuesta siempre ha sido la misma: promesas
incumplidas.
"Con todo y las mesas de reunión con las autori

dades, nos salen con la misma tomada de pelo. Ha
cemos monitoreo y salen con que cumplieron con el
abasto de medicamentos", reitera don Ornar en en
trevista con los medios.

Entre los medicamentos que les hacen falta está
la ciclofosfamida, pero no es lo único, los padres ar
gumentan que la Secretaría de Salud, al mostrarles la
lista de compras, se dieron cuenta que la adquisición
será parcial a diferentes países y en tiempos variados,
por lo que el esquema de tratamiento de los menores
no se podrá realizar integralmente.
"Ya son más de dos años en los que las madres, pa

dres y otros familiares de niñas y niños con cáncer
hemos buscado la interlocución adecuada, que nos
lleve a resolver nuestro problema", sostuvo el señor
Hernández.

La historia del desabasto de medicamentos en el

país, en lugar de solucionarse, se agudiza. Son miles
los afectados ante este problema que lleva ya dos
años de los tres que van de este Gobierno. Si bien en
otros sexenios había retrasos, nunca se había suscita
do como ahora.

La respuesta gubernamental sigue siendo que se
modificó la adquisición de fármacos para evitar la co
rrupción. La realidad es que no hay un interés por ad
quirirlos y suministrarlos, porque presupuesto sí hay.

Los padres de menores de edad con cáncer han
dicho y demandado que en el mercado negro los cos
tos por los medicamentos son abusivos y con la des
confianza de que sean de mala calidad.

Es urgente atender el desabasto de medicamentos
para niñas y niños con cáncer. Es una realidad que no
puede esperar más. Las niñas y niños de México no
tienen partidos, pero sí un interés superior, consagra
do en nuestra Constitución, que debe cumplirse.

Fecha: 29/06/2021

Página: 10

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

Josefina Vázquez Mota

Costo: 32,836

Página 4 de 11



La anticipadamente anunciada
designación del ingeniero Gui
llermo Calderón Aguilera como

nuevo director del Sistema de Trans

porte Colectivo, en sustitución del tam
bién esperado relevo de Florencia Se
rranía Soto, que al fin confirmó ayer la
Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum Pardo, fue la confirmación
de una acertada decisión, dada su amplí
sima experiencia y demostrada capaci
dad al frente, durante 13 años, del Metro
bús y, más recientemente, del Cablebús.

Con cursos de posgrado en la Universidad de Karls
rhue, de la República Federal Alemana, y certificación
internacional por el Project Managment Institute de
Estados Unidos, es especialista en Gestión de Proyec
tos y Procesos, especializado en implementación y
operación de sistemas de transporte urbano, anunció
que su prioridad será continuar con los trabajos para
garantizar un Metro seguro y eficiente, a los millones
de usuarios que lo utilizan diariamente.
DE ESTO Y DE AQUELLO...

Esa afirmación del subsecretario de Salud, Hugo
López Gatell, de acusar a los padres de niños con cáncer
que reclaman medicamentos, de "formar parte de una

campaña golpista internacional" contra el Gobierno del
Presidente Andrés Manuel López Obrador, por descabe
llada, más parece oootro intento para desviar la atención
de los problemas que día a día se agravan, multiplican en
el país, y se le van de las manos al Gobierno.
Además del inmediato rechazo e indignación que
provocó, de parte de quienes llevan año y medio en
busca de esas medicinas y de que legisladores de parti
dos políticos aun de algunos de Morena arremetieran
en contra del funcionarioy exij an su destitución, la decla
ración apresuró los preparativos de la protesta nacional,
que habrá mañana miércoles, para exigir al Gobierno fe
deralelabastecimientodeoncológicosquehaprometido
y, como las vacunas, no llegan.
Porabrumadoramayoria,ochodelosiiministrosdela
Suprema Corte de Justicia aprobaron la despenalización
del uso lúdico y recreativo de la marihuana, al eliminarla
de la Ley General de Salud como droga ilícita, y privile
giar el derecho a las personas a decidir su uso, lo que el
presidente de la misma, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea,
aprovechó para enviar su mensaje de que "el único com
promiso" del alto tribunal es con la Constitución.
Quienes conocen bien la trayectoria política de Ri
cardo Monreal, líder del Senado y de la bancada more
nista, coinciden en que a pesar de las versiones de que
el regreso de Gabriel García, el extodopoderoso jefe de
los superdelegados del Gobierno federal en las entidades
federativas, que supuestamente iban a ser gobernadores
y perdieron las elecciones, será una "cuña" para él en el
control de esa Cámara, coinciden en que el zacatecano
está tranquilo.
Advierten autoridades financieras que quienes emi
tan u ofrezcan criptomonedas, se harán acreedores a
sanciones.
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Picardía mexicana, de Armando
Jiménez (19172010), ha vendi
do más de cuatro millones de

ejemplares desde su primera edición
en 1960. Sin embargo, mucho me te
mo que, a pesar de todas sus virtudes
alabadas por personajes de la talla
de Alfonso Reyes y Octavio Paz el 'li
bro ya no puede calificarse como una
obra inmortal.

Ese humor vernáculo que describe Jiménez
con maravilloso lujo de detalle lexicográfico, an
tropológico y literario, cada vez nos parece más
viejo. Digámoslo de otra manera: el humor de
Picardía mexicana estaba ligado a una forma de
vida colectiva que ha desaparecido o que, por lo
menos, está a punto de desaparecer.

El humor de Picardía mexicana es el del Mé

xico de mediados del siglo anterior. Un México
en el que aún coexistían las formas de vida tra
dicionales, es decir, provincianas, campiranas,
con las nuevas formas de vida urbana en las que
había una extraordinaria ebullición de símbolos

y significaciones. Quien no vivió ese México, no
puede entender toda la riqueza de Picardía mexi
cana. Los jóvenes nacidos en este siglo son inca
paces de captar todos los juegos de lenguaje, las
sutilezas semánticas y los giros lingüísticos que
gravitaban en ese México que ya sólo existe en la

memoria de algunos de nosotros.
Algo que salta a la vista hoy en día es la pecu

liar representación de la sexualidad que subyacía
al humor mexicano, una representación primor
dialmente masculina, es más, francamente ma
chista. El sujeto del humor de Picardía mexicana
es el varón: son chistes de hombres para hom
bres. Las mujeres son los objetos pasivos de las
burlas. Sin embargo, el principal objeto de ese
humor alburero no lo era tanto la mujer como
los hombres mismos. La homosexualidad es el

tema principal de un porcentaje muy importante
del humor de Picardía mexicana. Por ejemplo, el
conocido poema "El ánima de Sayula" expresa el
miedo, la tentación y la proximidad de las rela
ciones sexuales entre machos, para mayor seña,
entre compadres. Podría decirse, de manera ge
neral, que el humor de Picardía mexicana es el del
México previo a la llegada de la revolución sexual,
a la irrupción del feminismo y a la reivindicación
de la diversidad.

El México de Picardía mexicana era un México

reprimido; pero quizá, por eso mismo, uno más
inocente, más rebuscado, más creativo. Hoy en
día, las cosas son más planas, más directas, más
banales. El humor de nuestros días es más grose
ro, más barato, sobre todo cuando toca esos temas
que antes se describían como temas "delicados"
que tienen que ver con asuntos escatológicos.

Jorge Portilla decía en uno de los postfacios
del libro que Picardía mexicana brindaría "jugo
sos frutos a los estudios sobre filosofía de lo mexi

cano". Leo esa declaración con enorme nostalgia.
Ese humor y esa filosofía de los que hablaba Por
tilla se han ido para no volver.
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La consulta popular del primero
de agosto, para conocer si desea
mos o nos i nteresa (al Presidente

López Obrador, no, y lo dice él) que las
autoridades investiguen a los actores
políticos del pasado léase a los expresi
dentes vivos, excepto Luis Echeverría,
para que en caso de encontrar elemen
tos jurídicos vigentes suficientes se les
procese conforme a las leyes, es para el
Gobierno del Presidente López Obrador,
otra cosa

En el resultado de la inédita consulta deberá venir

implícita una, otra sentencia colectiva aunque no
necesariamente mayoritaria, en contra de práctica
mente todo lo hecho antes del l de julio de 2018. Esa
ratificación va a alimentar la idea de un antes y un
después, del parteaguas histórico que la épica trans
formadora persigue con ahínco.
La autoridad, sin importar qué partido, movi

miento o persona gobierne, debe investigar, procesar
y castigar a los actores políticos, militares o sociales
que violen la Ley. Consultar eso es retórica. Pero de
eso no se trata el ejercicio democrático de agosto, se
buscan argumentos nuevos e incomparables que
muestren cómo son más los que apoyan al Gobierno
actual, que aquellos que critican y cuestionan su dis
curso y acciones.

Dividir paga. Polarizar ayuda a ventilar anhelos y

rencores masivos. Consulta, que algo queda. No ve
remos en la cárcel a Carlos Salinas de Gortari, Ernes
to Zedillo, Vicente Fox, Felipe Calderón ni a Enrique
Peña Nieto. La condena moral tan parcial como rela
tiva de sectores de la población continuará. El afecto
o desafecto público igual. Sólo, y eso a veces, la suma
de décadas logra convertir a los hombres de la cosa
pública en proceres de la Patria y el bronce.

Activistas a favor de la consulta, como el diputado
federal electo por Morena, Ornar García, sobrevivien
te de Ayotzinapa, argumentan que la consulta signi
fica construir un dique para que en el futuro nadie,
desde el poder, abuse. Cree que se puede mandar un
potente mensaje que garantice que nunca más la im
punidad sea la norma entre los poderosos en turno, ni
materia de pactos entre grupos en transición política.
Suena bien.

México a dos bandos, entre lo real y lo ideal, entre
el ser y deber ser; consulta que indaga lo que no debe,
una voz masiva que marque el porvenir. Cada bando
va a juzgar simultáneamente y sus veredictos serán
absolutos y opuestos.

Resultado nimio, inútil, desgaste de la figura de
mocrática participativa, dinero bueno tirado. O éxito
refrescante, coro justiciero, voluntad consagrada a
pesar de la anticampaña y el boicot de medios y cóm
plices del pasado, sentados al banquillo imaginario.

Todo cabe en una sociedad dividida, donde el de
sabasto de medicinas y oncológicos pediátricos forma
una narrativa casi golpista, que navega sobre corrien
tes globales, fragmentación geométrica y espacial;
visión de poder que resucita a la guerra fría con una
derecha imperialista al acecho de los emergentes pro
gresistas. Aquí conviven los que anidaron a Pinochet
y también los que encumbraron a Salvador Allende.
Consulta, que algo queda.
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•QUEBRADERO

¿Goip stas? Lo que qu eren
son medicinas

Las manifestaciones de los padres y ma
dres de los niños con cáncer en otro

tiempo hubieran sido vistas con solidari
dad a lo que se hubieran sumado severas
críticas al gobi erno en turno.

Hoy el uso del lenguaje es otro, se habla de que detrás de
todo esto puede haber intentos golpistas por parte de las fami
lias, porque además se busca también detrás del movimiento
la solidaridad internacional.

Hemos conversado con varias madres y padres de familia
afectados. No hemos encontrado el más mínimo resquicio
para pensar o imaginar que detrás de sus manifestaciones se
encuentra un intento golpista o que detrás de ellas y ellos se
encuentre algún partido político u organización que los esté
impulsando; tratando de interpretar el lenguaje poco solida
rio de la autoridad de hablar de una mano que mece la cuna o
alguien que los esté manipulando.

El asunto es tan sencillo como que los niños llevan más
de un año sin recibir los medicamentos. Lo que demandan
es algo más que atención, lo cual a menudo se debe más a las
manifestaciones que han organizado, por ejemplo en la Ter
minal Uno del aeropuerto, porque les ofrezcan respuestas y
soluciones concretas.

A decir de uno de los padres, Israel Rivas, el Presidente les
ha prometido en siete ocasiones que el problema se va a resol
ver, en tanto que las autoridades de salud lo han hecho "más
de 20 veces".
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Hacerle ver a la sociedad que detrás de las protestas y justi
ficadas exigencias se encuentra una manipulación o actos que
lo que buscan es atacar al Gobierno es lamentable. Es perder
de vista lo que tienen que hacer madres y padres de familia
para poder atender a sus hijos, pero sobre todo, es colocar a
las niñas y los niños al borde de la muerte.
Al principio del sexenio quedó claro que en lo inmedia

to no se iban a poder entregar los medicamentos, porque el
Gobierno estaba diseñando una nueva estrategia en lo que
corresponde a la producción y distribución de medicinas. Sin
embargo, el problema no se resolvió, más bien parece que lo
único que están haciendo es darle largas a las familias y al no
tener respuesta los empiezan a ver como enemigos del régi
men o golpistas.

Está claro que las autoridades no se han adentrado en el
problema y no han entendido lo que están sufriendo muchas
familias en el país. Podrían fácilmente ir a la casa de una de
estas familias para conocer lo que se vive cotidianamente.

Podrían ver cómo los niños y las niñas están siendo afec
tados por la falta de medicamentos, cómo se va deteriorando
su estado de salud, cómo van perdiendo peso y cómo también
conservan un maravilloso sentido de la vida.

Se presuponía que el sábado pasado iba a empezar a resol
verse el problema porque llegarían las medicinas, lo cual no
sucedió. De nuevo las familias se sintieron engañadas y más
con la declaración fuera de lugar del subsecretario de Salud,
quien colocó detrás del movimiento y las protestas una in
tentona de golpe de Estado en un programa de televisión, en
donde los participantes dieron por buena la afirmación,

Estamos en tiempos en donde todo aquello que es una
protesta, una crítica o algo parecido contra el Gobierno se
interpreta como si fueran acciones que pretenden poner en
evidencia a la autoridad, no entienden que puede ser una ge
nuina exigencia que no tiene que ver con la política. De lo que
se trata es de atender un problema que afecta la salud de niñas
y niños con cáncer y que se acude al Gobierno porque es el
rector de la sociedad.

Es un exceso la interpretación que las autoridades hacen
de algo tan claro como es el que los niños tengan sus medici
nas, lo cual es una responsabilidad y obligación del Gobierno.

• RESQUICIOS
La multicitada Corte autorizó la expedición generalizada de
permisos individuales para consumo recreativo de la canna
bis. Hizo lo que el Congreso no hizo, a pesar de las muchas
veces que la Corte lo convocó a ello. Entre la politiquería y los
miedos se hacían a un lado hasta que les enseñaron el camino,

ES UN EXCESO la

interpretación quejas
autoridades hacen de?
algo tan claro como
esel que los niños

tengan sus medicinas,
lo cual es una respon
sabilidad yobligación

del Gobierno
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Que la llegada de Ken Sala
zaralaembajadaestadunidense en
México está más cerca que nunca y
este lunes se reunieron algunas co
mitivas de avanzada para ir prepa
rando el terreno diplomático. Es
teban Moctezuma, embajador de
México en Washington, se encontró
conStephanie SyptakRanmath,
que será j efa de Cancillería de la re
presentación de EU en CdMx, para
acordar un diálogo permanente en
búsqueda de hacer frente a los retos
comunes de la relaciónbilateral.

Que el día después de las elec
ciones no solo traj o cambios en el ga
binete federal sino también en Pala
cio Nacional, donde se solicitó porvía
formal a todos los funcionarios con

espacioenelcuartopisoquedesaloja
rany se mudaran aoficinas cercanas a
Los Pinos. Entre los desplazados del
edificio donde está el despacho pre
sidencial figuranLázaro Cárdenas

Batel, coordinador de asesores del
mandatario; César Yáñez, coordi
nador de Políticay Gobierno, y hasta
el secretario de Marina, Rafael Oje
da, que teníaunlugar ahí para casos
de emergencia

Que por cierto el que está em
papándose de su nueva encomien
da es el asesor técnico de la Presi

dencia, Carlos Torres, a quien se le
vio en los pasillos de Palacio Nacio
nal, donde sostuvo varias reuniones
para conocer a fondo los detalles de
los programas sociales en todo el
país, incluido el tema presupuesta!

Que Ricardo Monreal, coor
dinador de Morena en el Senado, y
Raúl Bolaños, legislador del Verde,
dej aron atrás la fallida postulación
del segundo como presidente del Se
nadoy se reunieronparahablar de su
nombramiento como número uno de
la Red Parlamentaria del Cambio Cli

mático. Nunca pierden
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Besazo del Doctor
Muerte ala 4T

a miserable acusación a padres de niños
i con cáncer corrobora que la desvergüenza
de Hugo LópezGatell no tiene límites.

Activista de la 4T, el patético subsecretario que me
dra como inexplicable "estratega" de la política oficial
contra la pandemia se conoce ya como Doctor Muerte.
Ilimitado es también el descaro con que opera Ca

nal 22, la televisora supuestamente "cultural" del
Estado convertida en vulgar medio de propaganda
gubernamental donde el funcionario afirmó "clara
y abiertamente" que "el PRI y el PAN, donde tene
mos ex funcionarios y ex funcionarías, legisladores
de esos dos partidos, y participaron en el jugoso ne
gocio de la corrupción del abasto de medicamentos",
están detrás de las críticas a su gestión.
Esos imaginarios esbirros de Fox, Calderón y Pe

ña Nieto están hoy "profundamente dolidos porque
hemos cambiado la lógica de adquisición de medica
mentos y hemos abierto al mercado mundial, qui
tando monopolios y oligopolios locales, donde ellos
tenían una participación mayoritaria. Agarraron de
bandera algo que es socialmente muy sensible, que
es la niñezy el cáncer, que irremediablemente es una
enfermedad que está asociada con dolor humano y
sufrimiento, y entonces crearon esta fórmula délos
niños con cáncer que no tienen medicamentos. Es
una mentira. Si cualquiera de la ciudadanía quisiera
tener una constatación rápida, se podría hacer esta
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pregunta: ¿Por qué si los ni
ños de México no tienen me

dicamentos, los niños que pa
decen cáncer, porqué sólo ve
mos a 20 personas haciendo
manifestaciones y cerrando
el aeropuerto? Son las mis
mas 20 personas desde que
empezó el sexenio...".
Las estupideces que vomi

tó en el programa Chamuco Tv(que conducen ilustra
dores de la 4Ta quienes el presidente López Obrador
considera "intelectuales" y "amigos") fueron muchas
más: la desinformación puede tener un "efecto tóxi
co" sobre el comportamiento social, lo cual "estorba"
para el control de una epidemia. La "infodemia", sos
tuvo, es deliberadamente sembrada por "grupos de
interés, nacionales e internacionales, con el ánimo de
distorsionar la percepción de la realidad", con el pro
pósito de generar una oleada de odio.
Y se fue de bruces en sus excrecencias:

"Aquí me gustaría aprovechar para hacer una es
pecie de alerta o por lo menos que quede registrado.
Este tipo de generación de narrativas de golpe, ave
ces se ha conectado en Latinoamérica con golpe, gol
pe, golpe de Estado...".
Ejemplificó: "Esta idea de los niños con cáncer que

no tienen medicamentos cada vez lo vemos más posi
cionado como parte de una campaña más allá del país,
de los grupos de derecha internacionales que están
buscando crear esta ola de simpatía en la ciudadanía
mexicana, ya con una visión casigolpista".
Irremediablemente estulto,elinútilvividordel dolor

aj eno agradeció en sus redes sociales a sus complacien
tes anfitriones "la oportunidad" que le brindaron para
pergeñarloque aquí, sugerido por él, queda registrado.
Quienes indignados reclaman su renuncia debie

ran exigir su fulminante cese.
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Hechas en China

Llegan datos preocupantes desde los países
donde se han aplicado las vacunas Sinovac
y Cansino, que en México se han usado —so

bre todo la segunda— para inocular principalmente a los
maestros.

Cansino, de fácil transporte, rápida producción, una
sola dosis y sin requerir altísimas temperaturas, se ven
dió como el producto perfecto para el tercer mundo; en
México se compraron 35 millones de dosis, junto a otros
20 millones de Sinovac, y la comenzaron a aplicar en fast
track, con datos parciales. Los problemas surgieron al
poco tiempo de usarse en poblaciones reales, es decir, no
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en grupos de prueba sino entre la ciudadanía en general:
nuestro Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutri
ción pronto avisó que la inmunidad ganada con esa mar
ca, que de por sí es mediana —cerca de 6570 por ciento
de efectividad contra contagio y, al menos, 90 por ciento
contra síntomas graves y muerte, pero China se ha nega
do a soltar el dato fino de sus pruebas de fase final y ha sido
imposible corroborar independientemente estas cifras.
Sinovac está aún peor: su efectividad se
tasa en 50.4 por ciento, apenas décimas
arriba de lo requerido para considerarse
tratamiento viable—, comenzaba a des
cender a los seis meses, recomendando
que todos los vacunados se pusieran una
dosis adicional al transcurrir ese tiempo.
De decidir el gobierno mexicano acatar
la recomendación —sin indicio alguno
de que lo hará—, esas 35 millones de do
sis quedarían en 17.5 reales.
Seychelles fue otro de los países que optaron por Sino

vac, vacunando aceleradamente a su pequeña población;
pronto cubrieron casi a 70 por ciento de sus ciudadanos, y
todo era miel sobre hojuelas hasta el mes pasado, cuando
comenzó una ola de contagios donde casi la tercera parte
de los nuevos positivos había recibido ya su dosis. Lo mis
mo sucedió en los demás sitios donde se optó mayorita
riamente por el producto chino: en Bahréin la mayoría de

los nuevos hospitalizados estaban vacunados, igual que
en Mongolia, Pakistán y Chile.
Un solo país, fuera de China, está envasando la vacu

na de Cansino que ya nadie quiere: México. Con bombo
y platillo anunció Ebrardhace unos meses que ya mérito
seríamos autosuficientes, que ya estaban distribuyéndo
se frasquitos desde la compañía Drugmex, domiciliada en
Querétaro, a pesar de que la signataria en el contrato es

Latam Pharma, que en realidad solo
sirvió de intermediaria entre ambos
países. Como México ha clasificado
como confidenciales las cifras de pre
cios y negociaciones alrededor de to
das sus vacunas, no sabemos a cuánto
compró éstas ni cuánto nos cuesta en
vasarlas en casa. Haya sido como haya
sido, nuestro Presidente le agradeció
sentidamente al gobierno chino y a su

embajador en México, Zhu Qingqiao, por los favores re
cibidos.

Gatell ya cerró sus conferencias con mariachi y todo,
aunque a la fecha hayamos inoculado menos de 15 por
ciento de la población, buena parte con Cansino y Sino
vac, y que en el país la variante delta, que es cuando menos
un 65 por ciento más contagiosa que las existentes, enca
bece con fuerza el nuevo repunte.
Agárrense de sus cubrebocas. —
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¿Qué quiere el
Vaticano en México?

La visita del secretario de Estado de la Santa

Sede, Pietro Parolin, ha servido para cali
brar la relación entre nuestro país y ese su

jeto de derecho internacional, en el que se confunden el
gobierno de la Iglesia católicay el del Estado de la Ciudad
del Vaticano, figura que le hace posible una representa
ción política. Conozco personalmente a Monseñor Pa
rolin, desde hace muchos años, cuando él era ya un fun
cionario medio, aunque de creciente importancia en la
secretaría de Estado. Como buen diplomático, fogueado
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además por personaj es como Girolamo Prigione y por la
propia escuela diplomática vaticana, se distingue además
por su mesuray prudencia en una ampliay exitosa trayec
toria que lo ha llevado por todo el mundo, incluida la Ve
nezuela populista.
Si la Santa Sede, en este caso el papa y el propio secre

tariode Estado, decidieron que valía la pena una visita a
nuestro país, es porque juzgaron oportuno afianzar la
postura de la Iglesia católica Particularmente, me atrevo
a especular, ante los vaivenes de nuestro
Presidente en materia de Estado laico
y posturas religiosas, que van del apego
a las imágenes milagrosas, hasta el eso
terismo posmoderno, pasando por los
guiños a las Iglesias evangélicas. En un
claro mensaje a López Obrador, Parolin
señaló que México necesita reconciliar
se y unirse, evitando el gran mal de la po
larización. La Santa Sede sabe que, por
un lado, hay católicos en todos los partidos y movimien
tos políticos. Pero, sobre todo, quiere dejar asentado que
la Iglesia puede cumplir un importante papel en una po
sible y necesaria reconciliación nacional.
Se podría pensar que, después de todo, la Iglesia cató

lica tiene ante sí al ideal de presidente: un personaje que
no solo se ha declarado católico ante los propios obispos
y que no duda en traer en su cartera la imagen del sagra

do corazón de Jesús para protegerse del coronavirus, sino
también alguien que se dice seguidor de Jesucristo. Pero
la jerarquía católica sabe también que López Obrador es
un populista, católico "a su manera", cercano a todo ti
po de líderes religiosos y chamanes de varias corrientes
neomexicanistas y nativistas; por lo tanto, proclive a escu
char y a practicar interpretaciones religiosas heterodoxas
y hasta newage. En suma, que su adhesión a los ideales
cristianos no pasa necesariamente por su cercanía a la

institución eclesiástica o a sus obispos
en México. Su guía espiritual es un sa
cerdote con muchos problemas frente
a laj erarquía. No es, pues, el Presiden
te, una garantía de nada. De allí que
Parolin insista entonces en una cues

tión de más fondo y por la cual la Santa
Sede ha venido pugnando: una "laici
dad positiva", ala que ahorale agregan
"constructiva". El secretario de Esta

do de la Santa Sede lo definió así: "Lej os de ser un motivo
de divisióny oposición, al principio de laicidad le compete
por un lado re spetar y acoger la valiosa contribución que
las convicciones espirituales ofrecen ala sociedad y, por el
otro, también actuar como barrera a cualquier tipo de des
vío fundamentalistay secularista". Eso es lo que quiere el
Vaticano en México. Lo que todavía no sabemos es lo que
quiere el gobierno mexicano.

Fecha: 29/06/2021

Página: 12

Area cm2: 251

2 / 2

Columnas Políticas

Perdón, pero / Roberto Blancarte

Roberto Blancarte

Costo: 30,622

Página 8 de 17



Violencia y elecciones
La elección del pasadoó de junio, apesar de su

contenido preponderantemente municipaly
estatal, tuvo en realidad un alcance nacional.

Por un lado, estuvo la renovación de las 300 diputa
ciones de mayoría relativa que, apesar de formar parte
de una de las dos cámaras legislativas federales (la otra
es el Senado, pero éste no se renovó), las candidatasy
los candidatos a las diputaciones de los diversos par
tidos tuvieron que manejar contenidos locales en sus
agendas de campaña.
El carácter plebiscitario de la elección estuvo a cargo

de los dos grandes bloques participantes: la coalición
Juntos Hacemos Historia (MorenaVerdePT) y la
coalición Va por México (PANPRIPRD). La primera
promovía la continuidad de la 4T por otros tres años; la
segunda impulsaba el freno de aquella.
Los resultados globales nos dicen que la primera

coalición resultó triunfadora a escala federal y estatal
ya que, si bien retrocedió en número de diputaciones
federales respecto a la legislatura anterior, conservó la
mayoría absoluta (la mitad más uno de las 500 cum
ies), aunque a escala municipal no pudo retener la ma
yor parte de los ayuntamientos que tenía en su poder,
lo cual da pie a un análisis serio.
La coalición anti4T, en cambio, se siente triunfado

raporque avanzó con relación alatotalidad de curules
y municipios que tenía hace tres años, pero no pudo al
canzarla mayoría absoluta, que era su obj etivo central.
" Victoria pírrica" dirían algunos.
El otro gran tema de fondo, subyacente a lo largo del

proceso electoral, fue el de la vio
lencia. Se temía que algunas zo
nas del país fuesen impactadas
por la inseguridad y que ello em
pañara los comicios del 6 de j u
nio. Sin embargo, hubo una es
pecie de tregua de facto entre los
grupos que disputan desde hace
tiempo las diversas plazas, y pa

reciera que dejaron el paso libre
al proceso electoral, porque el número de incidentes
violentos en el país no fue alarmante, de acuerdo con
los reportes de seguridad de aquellos días.
Aesto seguramente hizo alusión el primer mandata

rio al día siguiente de la elección, cuando consideró que
"hasta las bandas delictivas se portaron bien".
En efecto, fue una jornada pacífica y participativa,

por encima de los promedios de otros años. El factor
esperanza en la 4T pudo más que el miedo a la violen
ciay ala pandemia
Sin embargo, una semana después de las elecciones,

las regiones en disputa por los cárteles delincuenciales
retomaron su dinámica de enfrentamientos, con tác
ticas más crueles y despiadadas, como las aplicadas en
Reynosa, Tamaulipas, contra población civil indefensa
y desarmada.
Inclusive los grupos opositores a la 4T intentaron

utilizar este incidente para hablar de "narcoterroris
mo" o "terrorismo", con el fin de azuzar ala opinión pú
blica y al gobierno de Estados Unidos, llegando a plan
tear la intervención del vecino país para garantizar la
seguridad. Todo un despropósito.
Podemos afirmar que no hay una relación directa

mente proporcional entre violencia y elecciones (por
ejemplo: a mayor competencia política, mayorviolen
cia), sino que la violencia política tiene unadinámicay
un curso propios, a pesar de los comicios y no en fun
ción de éstos.
De todas formas, es un problema que no se puede

soslayar porque, si bien no afecta directamente lo elec
toral, sí impacta la esencia de un gobierno democráti
co: lagobernabilidadylaleg'itimidad.
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Vivir con miedo

Entablo una conversación, como siempre lo ha
go, con el conductor de Uber. En esta ocasión
es un joven que me lleva por las calles de Mo
relia, pero no nacido en Michoacán sino ori
ginario de Ecatepec. Sabiendo que es un mu

nicipio muy castigado por la delincuencia, quiero ente
rarme de cómo están las cosas allá y él me cuenta que los

atracos tienen lugar todo el tiempo y en todas partes, que
los asaltantes se aparecen en motocicleta enlas paradas de
bus y que despluman a sus víctimas a punta de pistola a la
luz del día, que han inclusive despoj ado de sus coches a los
agentes de la policía local, que en el transporte público la
gente trabajadora es asaltada a diario, en
fin, me pinta un cuadro verdaderamente
terrorífico.
Esta inseguridad, miren ustedes, no

va por cuenta de los criminales "organi
zados" en torno al narcotráfico, sino que
resulta de las actividades de los otros, de
los que se meten espontáneamente a ro
bar, a secuestrar, a extorsionar y, llegado
el caso, a descerraj arles balazos a quienes
se resisten a entregar sus pertenencias, o sea, a matar.
Esta es la realidad que soportan cotidianamente millo

nes de conciudadanos nuestros. Supimos, la semana pa
sada, de un asalto masivo: 40 automovilistas fueron ataca
dos por un comando armado en el Arco Norte. No estamos
hablando de un suceso acontecido en un apartado camino

de montaña sino de un atraco perpetrado por sujetos con
armas de alto poder en una de las principales autopistas
del país. La Guardia Nacional arribó luego al lugar pero no
logró localizar a los asaltantes. ¿Estaríamos hablando en
tonces de que México es ya un Estado fallido?

Así de visible e inquietante como
haya sido este suceso, quienes so
brellevan principalmente las dure
zas de la criminalidad no son los au

tomovilistas ni quienes vacacionan
en las playas ni los comensales de
los restaurantes de postín sino los
habitantes de los barrios populares.
Es decir, los pobres, los que menos
tienen. Han intentado pertrechar

sus casas pero, tarde o temprano, las encuentran sa
queadas al volver del trabajo; salen temerosos, todos
los días, por haber ya sobrellevado varias veces la expe
riencia de un atraco, en la "combi", donde perdieron lo
poco que llevaban...
¿Merecemos esto, los mexicanos?^™
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Nuclear, Jacobo
Gil lo leyó en El País: "La Central de Laguna Verde se enfrenta a la saturación de sus
depósitos de residuos nucleares y uranio usado". Lo que nos faltaba, un accidente

nuclear. Luego no nos vayan a decir que el neoliberalismo lo ocasionó

Gil reposaba y leía una nota
de Emilio Godoy publicaba
en su periódico El País: "La
Central Nuclear de Laguna
Verde, propiedad de la Comi

sión Federal de Electricidad (CFE), se en
frenta a la saturación de sus depósitos de
residuos nucleares y uranio usado. Así lo
reconoce el Plan de Gestión de Desechos

Radiactivos y Combustible Nuclear 2017
2023 de la planta, diseñado para mejorar
la gestión de esabasura; el plan no incluye
acciones para la reducción efectiva en la
generación de desechos, sino mejoras en
procedimientos, eficiencia en procesos y
ampliación de capacidad física".
Lo que nos faltaba, un accidente nu

clear: "La central, que posee cuatro depó
sitos para basura radiactiva y una alberca
de combustible gastado, genera desechos
radiactivos líquidos, gaseosos y sólidos (es
tos últimos, por ley, deben permanecer en
las instalaciones de Laguna Verde). Su acu
mulación ha puesto a la planta frente a uno
de los dilemas irresolubles de la industria
—qué hacer con los desechos nucleares—
con un agravante: uno de sus almacenes
está en proceso de cese de actividades, otro
tiene proyectado el desmantelamiento pa
ra el próximo año y la Secretaría de Energía
ha extendido el permiso de operación de la
central por 30 años más, sin que exista una
solución ala vista para este problema".
Luego no nos vayan a decir que el neo

liberalismo ocasionó este probable acci
dente. "La comunicadora científica Silvana

Buján, fundadora de Bios Argentina —or
ganización dedicada a la defensa del am
biente— explica que, aunque el uranio esté
gastado, sigue siendo un residuo altamente
peligroso: La ciencia no ha logrado ningún
método de inertización. El uranio238 tie
ne una vida de desintegración de 700.000
años. No hay buenas prácticas ni buenas
técnicas y nadie quiere residuos radiacti
vos en ninguna parte (...) El depósito de de
sechos radiactivos sólidos secos que cuenta

con dos naves con una capacidad conjunta
para 1.728 m3, ya ha superado su límite: al
berga 2.148 m3. El Plan de Gestión de Dese
chos de CFE proyecta el cese de operacio
nes y desmantelamiento de este depósito
enjunio de 2022. Ya en 2017, ambas naves
estaban llenas, pues contenían 2.193 m3.
"Mientras, los almacenes de materiales

contaminados que constan de dos naves
con capacidad para 5.639 m3 cada una, al
macenan más de 5.000 metros cúbicos una
y alrededor de 4.400 la otra. El depósito
Cuatro Naves, que resguarda más de 5.000
m3 de residuos, está en proceso de cese de
actividades, aunque el destino de sus dese
chos es incierto.
"El Plan de Gestión advierte que estos

tres depósitos (el de desechos radiactivos

sólidos, el de materiales contaminados y
4 Naves) tienen una capacidad insuficien
te de almacenamiento. Además, advierte
que estos dos últimos presentan condicio
nes físicas degradadas. De acuerdo con las
proyecciones de la CFE, en los próximos
cinco años la planta generará 1.260 m3 de
residuos más, en 15 años 3.782 m3 más, y
en 30 años 7.564 m3. La pregunta es qué
se hará con ellos. La compañía estatal de
electricidad no ha respondido a la consul
ta de El País. (...) Aunque la licencia original
de operación de Laguna Verde requiere el
mantenimiento y almacenamiento de los
desechos radiactivos apegados a estánda
res y controles radiológicos, las condicio
nes de la renovación de ese permiso, que
fue extendido por la Secretaría de Energía
en julio de 2020 por otros 30 años, no men
ciónala gestión de los residuos. Además, de
los informes de inspección se desprende
que la central incurrió en irregularidades
similares en 2016,2017 y 2018". O sea: un
mugrero nuclear.

Oríllese a la orilla
Si pensaban los lectores que Gamés no da
ría cuenta en esta página del fondo de los
juegos de la Eurocopa, se han equivocado.
Dos partidos de fantasía. El primero: Espa
ña vs Croacia, un juegazo que se llevó Espa
ña. Morata, el Niño odiado, revivió. Gran
des los croatas quisieron seguir adelante
como guerreros. Una gran selección.
Y el segundo juego: Suiza vs. Francia.

Un alarido. Los franceses baudelerianos,
proustianos, flaubertianos, sucumbie
ron ante los relojeros suizos. Increíble pe
ro cierto: un gran juego cardiaco. Pasan a
cuartos de final de la Eurocopa España y
Suiza. Viene lo mejor, usted se lo pierde si
no lo ve, allá usted.
Todo es muy raro caracho caracho. Co

mo diría Umberto Eco: "No todas las ver
dades son para todos los oídos".

Güs'enva
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Y ahora, una
conspiración
golpista mundial
Es fácil tener una respuesta, sobre

todo cuando no es la adecuada
Florestán

Hugo López Gatell es un personaj e
de esos que no pasan indiferentes:
o se le quiere o no.

Pocos como él con ese talento discursivo; po
cos, también como él, con esa capacidad de dis
tanciarse de la sociedad por simpatizar con el
poder, pasando de ser el gran comunicador de la
pandemia a un defensor del Presidente.
En 2019 le hice seis entrevistas en Radio Fórmu

la, elañopasado 20. En 2021tomó distanciapública
y personal de este reportero, no me volvió arespon
dery eligió, legítimamente, espacios cercanos.
Por eso acudió al programa Cliamuco TV de

los moneros de La Jornada, en Canal 22, ya en
ausencia del insustituible Antonio Helguera, y
allí soltó sin que le preguntaran Hernán dez ni El
Fisgón, disparó:
"Aquí me gustaría aprovechar para hacer una

especie de alerta o por lo menos que quede regis
trado: este tipo de generación de narrativas de
golpe, a veces se ha conectado en Latinoamérica
con golpe de Estado, y esta idea de los niños con
cáncer que no tienen medicamentos, cada vez lo
vemos más como una campaña más allá del país,
de los grupos de derecha internacionales que es
tán buscando esta ola de simpatía de la ciudada
nía mexicana, yaconunavisióncasi golpista".
Yo no encuentro la relación entre falta de me

dicinas oncológicas y el golpe de Estado, tema re
currente en el discurso de la 4T. En las 639 maña

neras, al día de ayer, López Obrador ha mencio
nado golpe, golpista ogolpismo, 108 veces.

Yes que el tema del golpe lo traen ellos.
Porque quien en la historia da los golpes son

las fuerzas armadas, y en México no están ni es
tarán en eso.
No sé por qué su reiterada insistencia.

RETALES

1. DURA. Sin miramientos, Claudia Sheinbaum
anunció la salida de Florencia Serranía de la di

rección del Metro, tras la tragedia del 3 de mayo.
Y solo dijo: queremos agradecerle su empeño y
esfuerzo y a partir del día de hoy toma posesión
el ingeniero Guillermo Calderón. Y se acabó. Lo
que no entiendo es por qué dejó correr 56 días y
asumir ese desgaste;
2. VERDE. La Corte legalizó el uso lúdico de la
mariguana después de que Morena dejó pasar el
último plazo el 30 de abril. Fueron los necesarios
ocho ministros los que se pronunciaron contra su
inconstitucionalidady tres se mantuvieron por la
prohibición: Alberto Pérez Dayán, presidenciable
enese poder, YasmínEsquivelMossay Jorge Pardo
Rebolledo. Esta aprobación no exime del permiso
de Cofepris para producirlay consumirla; y
3. ESTRATEGIA. La necesidad del Presidente

de cara a la consulta para el proceso a sus cinco
antecesores no pasa por el sí o no, la respuesta es
mayoritariamente por la afirmativa. El reto es la
participación para que ese resultado sea vincú
late rio, de 40 por ciento del padrón electoral, 37
millones de votantes. Y en eso centra su promo
ción y la de Morena. A ver si les da.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 29/06/2021

Página: 3

Area cm2: 230

1 / 1

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 30,744

Página 12 de 17



México

polarizado

A juzgar por lo que dicen los
políticos, lo que se escribe
en la prensa o lo que se lee

en las redes sociales, México está frac
turado. El discurso se está polarizando
y los matices se pierden entre quienes
están a favor y en contra de la 4T.
En el ámbito político, casi todos es

tán en la lógica de que sus adversarios
son un peligro para México. No se de
baten políticas públicas, sino los ries
gos de que unos u otros gobiernen.

Desde la 4T, los opositores son vistos
como un mal que debe ser erradicado,
pues solo representan desigualdad y
corrupción, mientras que, para estos,
Morena está destruyendo a México.
Males absolutos de cada lado.
Los debates son similares en la

opinión publicada. Los temas varían,
mas no la percepción de que siempre
se avecina un abismo.

En las elecciones se advertía el preci
picio: para unos, si Morena refrendaba
su mayoría en la Cámara de Diputa
dos; para los otros, si
ocurría precisamen
te lo contrario.
Pero la máxima

expresión de la po
larización es el due

lo salvaj e que se libra
en las redes sociales. Basta ver el cho

que de posiciones que se dio este fin
de semana ¡por la muerte de Antonio
Helguera!
Frente al pesar de la izquierda, el re

clamo por los pésames no expresados
en otros casos, el recuerdo de muchas
noticias tristes que ha vivido el país o la
negación de las virtudes del caricatu

rista de La Jornada. Lastimosamente,
lo cierto es que para muchos el falleci
miento de Helguera fue solo una nueva
razón para ir a la guerra.
Por fortuna, esa polarización no ha

permeado así en toda la sociedad.
Si bien hay puntos de vista mar

cadamente distintos entre quienes
aprueban y desaprueban al Presi
dente o entre quienes se ubican a la
izquierda o a la derecha del espectro
político, en la gran mayoría de los ciu
dadanos no se percibe esa animad

versión.
A nivel social, las

diferencias tampo
co definen las rela

ciones personales ni
condicionan las opi
niones sobre quienes

no piensan igual.
Sin embargo, frente a esta tenden

cia, me parece inevitable que, ani
mada "desde arriba", la polarización
acabe permeando en todos los nive
les, con el riesgo que eso implica para
la convivencia social.

Y entonces ni el luto ajeno desper
tará la mínima empatia

Basta ver el choque que
se dio por la muerte

deHelguera
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Masacres II: el
"calentamiento

de Reynosa

La masacre de Reynosa del 19
de junio responde a la exa
cerbación de dos mecanis

mos conocidos:
1. Una banda decide "calentarle la

plaza" a su rival, sembrando en ella
una violencia que obliga al gobierno
a intervenir.

2. Al eliminar a un capo, el gobierno
desata una guerra por el poder dentro
de su banda y alienta a las bandas ri

vales a atacar a la banda descabezada,
porque está débil.
Esta es la doble causa que cuenta con

lujo de detalles Héctor de Mauleón en
sus crónicas de la masacre de Reynosa
citadas ayer en este espacio.
Esta es la historia:
En abril de 2017, la Marina mata al lí

der del Cartel del Golfo, Julián Manuel
Loisa, El Comandante Toro.
En represalia, sus hombres vanda

lizan Reynosa: que
man comercios, au
tomóviles, autobuses.

Hay 32 bloqueos en la
ciudad, que es uno de
los principales pasos
de droga y de migran
tes", apunta De Mauleón, "mina de oro
del secuestro, el cobro de piso, el robo
de hidrocarburos y la extorsión".
El vacío que deja Ei Comandante To

ro lo llena Jesús García, El Güero Jessi
pero otrosjefes se oponen: ElBetillo, El
Metroi, El Pelochas.
La banda se fragmenta Aparecen Los

Metros, Los Ciclones, Los Escorpio
nes, matándose entre sí. De abril ajunio

de aquel año hay 90 ejecuciones. Reyno
sa se vuelve un infierno. Hay balaceras en
las calles, aparecen cadáveres con tiros en
la cabeza Se suspenden clases. La gente
se encierra en sus casas. No sale sin con

sultar en redes lo que pasa
Al parecer Los Metros se quedan

con la plaza y con la j oya de la corona: el
puente fronterizo Pharr.
En noviembre de 2020, sale de la

cárcel un sobrino de Osiel Cárdenas
Guillén, José Alfre
do Cárdenas, El Con
tador, quien inicia de
inmediato la "recom

posición" del Cartel
del Golfo.
Ordena a Los Ciclo

nes que "calienten" a la plaza de Rey
nosa. Uno de los lugartenientes de El
Contador, ElMaestrín, discurre cómo:
ordena a un convoy de matones que
entre a la ciudad y dispare contra quien
encuentre en el camino.
Eso hacen: matan a 15 inocentes.

Reynosa está caliente como nunca, co
mo siempre.
Mañana: La fosa de Salvatierra.

AI parecer Los Metros
S(1 que(Jan con |a plaza V
1 . V

con laj oya de la corona
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Los dos
AMLO frente a la
militarización

López Obrador reafirmó su
voluntad de militarizar la

seguridad pública.
Declaró en Baja California que, si la

Guardia Nacional no cuenta con la Se

deña y Marina y regresa a la Policía Fe
deral, en muy poco tiempo "se va a vol
ver a echar a perder".
"Vamos adejar ala GN dependiendo

de Sedeña porque nos va a garantizar
proteccióny seguridad del pueblo por
mucho tiempo hacia adelante", señaló.

La apuesta todavía esa futuro, "hacia
adelante". Como si no hubieran pasado
ya tres años de su mandato. Como si los
soldados no hubieran estado en acción
—abiertamente desde la administración
calderonista— en el México de los cár
teles. Como si la violencia no fuera una

realidad cotidiana. Como si la impuni
dad no continuara. Como si el negocio
de las drogas (entre otros) no fluyera
Pero son a los militares, y no a civiles,

a quienes quiere el Presidente.
Contrario alo que dijo en años ante

riores, el fin de sema
na, Andrés Manuel
indicó que era absur
do que la Constitución
no permitiera que las
fuerzas armadas ayu
daran a garantizar la
tarea de seguridad pública "¿Cómo no
echar mano de dos instituciones tan im

portantes para enfrentar el grave pro
blema de la inseguridad?", se preguntó
y reafirmó al mismo tiempo.
A mediados de 2010 escuchamos a

otro AMLO: "No es con el Ejército co
mo se pueden resolver los problemas
de inseguridad y de violencia. Voy a

hablar con los legisladores de nuestro
movimiento para que no se vayan a
otorgar facultades excesivas al Ejérci
to. Ya estamos viendo cómo inocentes
están perdiendo la vida. No podemos
nosotros aceptar un gobierno milita
rista. Que no se utilice para cubrir las
incapacidades de los gobiernos civiles".
Aprincipiode2012comentó: "Tenemos

que ir sacando al Ejército de las calles. No
estápreparadoparaestafunción Tenemos
que ir regresando al Ejército, enla medida
en que se va profesionalizando la policía,

eseesmiplaaCreoque
nos va a llevar seis me

ses para que sea la nueva
PolicíaFederallaque se
haga cargo de garantizar
latranquilidadylasegu
ridadpública". Ahí están

las imágenes,ahí estáel registrodelaspala
brasdelAndrésdehaceunadécada

Hoy, en sus actos, proyectos, presu
puestos, están presentes las fuerzas ar
madas como el timón déla llamada 4T.
Una cuarta transformación militari
zada, con asidero en una realidad que,
hasta el momento, permanece como la
eterna promesa sexenal.

Son los milit ares y no a
civiles a quienes quiere

el Presidente
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¿Qué hará
Morena con la

mariguana?

La Suprema Corte de Justi
cia de la Nación de claró ayer
inconstitucional la prohibi

ción absoluta de la mariguana en el país.
Es una decisión que hay que aplaudir,
más allá de que la Corte ya lo había deci
dido antes —gracias a las estrategias de
litigio estratégico de varios actores de
la sociedad civil, vaya, un abrazo a Lui
sa Conesay Lisa Sánchez— y lo que los
ministros hicieron ayer fue un j alón de

orej as severo al Legislativo, que simple
mente no se atrevió a regular el cultivo,
procesamiento, distribución y consu
mo. Y eso que tenían el mandato de la
Corte y no lograron acuerdo después de
pedir tres prórrogas.
La decisión de ayer solo funcio

na para que Cofepris no pueda negar
permisos para individuos que quieran
plantar para consumo propio, y eso
con varias limitaciones. Toca el turno
una vez más al Con

greso si es que quere
mos avanzar.

Quisiera ser más
optimista, pero revi
sando lo que ha su
cedido con todos los

partidos cada vez que se ha dado esta
discusión, no está claro que ahora va
yan a resolver algo o en qué sentido.
Como lo dijo ayer México Unido

Contra la Delincuencia, "aunque la
declaratoria sí eliminó los artículos

que prohiben administrativamente el
consumo de cannabis, ésta no define
las reglas que habrán de regularlo. Lo
anterior quiere decir que, además de

generar un vacío legal por no definir lo
que las personas podrán o no hacer, la
declaratoria únicamente tiene efecto

sobre la Ley General de Salud y no así
sobre el Código Penal Federal, de ma
nera que, de no tener un permiso, todas
las actividades relacionadas con la sus
tancia son un delito".

Todos los partidos han sido, hace
mucho tiempo, igual de irresponsables
con este asunto, pero desde hace tres

años es Morena quien
tiene las mayorías le
gislativas para hacer
realidad una regula
ción decente y efecti
va. No lo lograron.
Ahora, con las ma

yorías que según presumen siguen te
niendo en ambas cámaras podrían so
lucionarlo. Hay en muchos países del
mundo diferentes legislaciones con di
ferentes resultados que se pueden ana
lizar y debatir y construir una propia.
La pregunta es si tienen la voluntad

o nos quedaremos con el vacío que, por
su culpa, existe ahora después de la de
cisión de la SC JN.

¿Tienen la voluntad o
nos quedaremos con el

vacío actual?
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La orden es empujar la consulta sobre
los expresidentes. El centro de mando
del operativo de propaganda política son
las conferencias mañaneras de Palacio.

Se ofrecerá desde ahí un festín de leyen
das políticas mexicanas. La idea es con
vencer a la gente que acuda de nuevo a
las urnas el primero de agosto.
Los operadores de Morena están deses
perados, Para que la consulta sea vincu
lante se requiere la participación del 40
por ciento de los ciudadanos inscritos en
el listado nominal, lo que es una misión
casi imposible.
Acaso por eso, figuras como Citlali
Hernández, secretaria general de Mo
rena, despotrica sin filtros.
Acusa a los "comentócratas™ de proteger
corruptos cuando lo cierto es que el go
bierno puede abrir hoy mismo las car
petas de investigación sin consultar con
nadie.

¿Quién protege en consecuencia a los
corruptos?

Al faro en Palacio Nacional
La relación entre el gobernador de Ja
lisco, Enrique Alfaro, y el presidente
López Obrador, cambió desde que se
conoció la noticia del asesinato del ex
gobernador Aristóteles Sandoval en el
Distrito 5 de Puerto Vallaría.
La fuerza del suceso, la evidencia de la
existencia de un poderoso enemigo co
mún, en este caso el Cártel Jalisco Nue

va Generación, hizo que el mandatario
estatal y el Ejecutivo federal resolvieran
bajarle dos rayítas a la estridencia de su
intercambio verbal. Comenzaran a ha

blar de respeto en ta diversidad.
Las diferencias no terminaron, ni si
quiera es deseable que eso ocurra, pe
ro ahora prefirieren usar el lenguaje
corno puente y no como abismo.
La competencia política entre ambos
personajes está vigente. Se acentuará
hacia el 2024, pero con la conciencia de
que la polarización excesiva beneficia a
los enemigos del país.

Vida libre de violencia
La violencia contra la mujer se expande.
Las acciones y programas para contener
la se quedan cortos.
La Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana dio a conocer datos que ac
tivan las alarmas. Entre los delitos que
se incrementaron durante los primeros
cinco meses del año están violación, vio
lencia familiar, trata de personas y, so
bre todo, feminicidios.
La secretaria Rosa Icela Rodríguez
dio a conocer los datos duros. Cono

cerlos es un ejercicio de transparen
cia indispensable para su solución.
Maquillar, disfrazar o de plano ocultar
tas cifras oficíales del flagelo, como so
tía hacerse en el pasado, no contribuye a
su solución, sino a su crecimiento. Tener
el registro estadístico y hacerlo público

logra que todos sepan a qué atenerse.
El acceso de las mujeres a una vida libre

La Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana

dio a conocer daros que
activan las alarmas.

de violencia es una aspiración colectiva.
Nadie puede quedar al margen.

Ciencia y tecnología
El rector de la UNAM, Enrique Graue,
y el gobernador de Hidalgo, Ornar Fa
yad coincidieron en que no hay forma
de aspirar al desarrollo del país si no se
invierte más en ciencia, tecnología e in
novación.

La emergencia ocasionada por la pande
mia de COVID lo dejó claro para todos.
Los países que no to asuman quedarán
en la cuneta
La UNAM construirá una unidad del

Laboratorio Nacional para la Pro
ducción y Análisis de Moléculas y
Medicamentos B rotee no lógicos en
Pachuca.

Los esfuerzos a favor de la ciencia y la
tecnología no son responsabilidad de
una institución aislada, sino de la socie
dad en su conjunto que incluye a la aca
demia, el gobierno e incluso la indus
tria. La suma de esfuerzos multiplica los
alcances *
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EMPEDRADO

Sobrecalentamiento precoz
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gmail.com

La junta de gobierno del Ban
co de México romo hace unos
días la decisión de aumen
tar i a tasa de interés de refe

rencia en 25 puntos base fes
decir 0.25%}, Lo hizo inmediatamente
después de cerciorarse que ei compor
tamiento de la inflación, tanto ia actual
como la subyacente, es muy superior a
las metas fijadas por el propio banco
central. De hecho, es aproximadamen
te el doble: 6%, frente al 3% que era ei
objetivo.
La idea detrás de encarecer el costo

del dinero que eso es la tasa de interés
tiene varios lados: por uno, promover un
mayor ahorro y menor gasto: una menor
demanda tiende a evitar que los precios
sigan subiendo; por orro, propiciar la lle
gada de capital financiero del extranjero,
atraído por el aumento en los rendimien
tos y, con ello, propiciar una baja del dó
lar, que a su vez se refleja en menor pre

sión sobre los precios; por un tercero, al
encarecer los crédiros, también restringe
la demanda de bienes y servicios.
Hay dos razones principales detrás

del aumento de precios. Una es la re
cuperación del precio internacional del
petróleo, que es una mercancía que se
utiliza, directa o indirectamente, en
prácticamente todas las cadenas de
producción. La subida del precio de los
energéticos, a su vez, está ligada a ia
mayor demanda mundial, que deriva de
la recuperación económica global, luego
de la brutal caída de la producción deri
vada de 1a pandemia.

La segunda razón principal es el in
tento de parte de varios operadores eco
nómicos de recuperar, aunque sea par
cialmente, las pérdidas sufridas por la
depresión económica causada por los
confinamientos. Aquí hay que subra
yar que, como en toda crisis, todos los
que pueden hacerlo y eso normalmente
excluye a los asalariados buscan mejo
rar su posición en términos de los pre
cios relativos de los productos (que lo
que ofrezco cueste más, en relación a
lo que consumo). Esto se puede inten
tar de mejor manera cuando la econo

mía vuelve a jalar: es decir, cuando hay
gente dispuesta a comprar esos bienes
o servicios.

Hay que hacer notar que, si bien la re
cuperación económica se está dando de
manera global, no va a la misma veloci
dad en los diferentes países y tampoco
va acompañada de los mismos impulsos
inflacionarios.
En el caso mexicano a diferencia,

por ejemplo, del estadunidense, la eco
nomía todavía no llega a sus niveles an
teriores a la aparición de la pandemia.
Sin embargo de nuevo a diferencia de
Estados Unidos y las naciones más de
sarrolladas,. que sí tuvieron grandes
programas de apoyo a la producción y
el empleo las presiones al alza de ios
precios son mayores. Esto obliga a to
mar medidas como las que instrumen
tó Banxico.

Aquí, siguiendo los iineamlentos del
presidente López Obrador, no ha habi
do un aumento notable del gasto y la in
versión públicos; tampoco hubo un in
cremento explosivo de la deuda; mucho
menos hubo apoyos para quienes per
dieron ingresos durante los peores me
ses de la pandemia. Hubo, en resumen,
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un comportamiento procíciico, que hizo
más profunda la depresión económica.
Lo lógico, en esas circunstancias, es

que ei índice nacional de precios ai con
sumidor vaya a la baja, con cambios so
lamente en la composición de precios
relativos (sube la canasta básica, bajan
otros productos). Así fue, pero apenas
empezó a repuntar ia demanda, y aún
estando lejos del punto de partida, las
presiones inflacionarias aparecieron.
En otras palabras, hay menos deman
da que hace 15 meses, pero los agentes
económicos se comportan como si hu
biera más.

Esto nos habla de que está desapa
reciendo el acuerdo tácito preexistente
respecto a los precios relativos de los
productos. Cada quien busca reacomo
darse porque percibe que está ante una
situación nueva. Y también percibe que
está en la jungla de todos contra todos.

La conclusión es que estamos ante un
sobrecalentamiento de la economía que
no debió ser. O que se adelantó. Un sobre
calentamiento precoz. Los agentes econó
micos actúan como si la economía crecie

ra demasiado rápido, aunque no sea así.
La respuesta normal de política mo

netaria subir las tasas para enfriar ia
economía resuelve sólo una parte del
problema, la parte de Ja inflación que
deriva del aumento de la demanda, y
no lo hace de manera inmediata. No re

suelve la de la búsqueda de reacomodos
en los precios relativos, porque esa só
lo puede darse mediante ia política fis
cal. La incertldumbre de la reforma en

puerta no abona a la estabilidad.

Los efectos antiinfiacionarlos de la
política monetaria, además, tardan en
hacerse sentir, mientras que los que tie
nen que ver con la dinámica de ia eco
nomía son más rápidos. Habrá un freno
a la recuperación en marcha. Y ese fre
no puede ser mayor si, dentro de unos
meses, considerando que la inflación no
ha bajado lo suficiente, Banco de Méxi
co vuelve a subir la tasa de referencia.

El sobrecalentamiento precoz es un
indicador de problemas estructurales
en la economía y de la posibilidad de
que se generen nuevas distorsiones en
la estructura de precios, sin que haya ei
crecimiento necesario para mitigarlas.
Por ello, será necesario tener mucha

claridad en la reforma fiscal: que cada
quien sepa qué le toca. Junto con ello,
se requieren medidas de promoción eco
nómica, para evitar que la recuperación
aborte antes de tiempo. Soltar, con aten
ción al comportamiento diferenciado de
los sectores de la economía, programas
de estímulo e inversiones públicas.
Desgraciadamente, en tiempos de

prioridades chuecas, donde rodo lo que
importa es meterle dinero a Pemex, es
como pedirle peras al olmo»

Hay menos demanda
que hace 15 meses, pero
los agentes económicos
se comportan como si

hubiera más
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SUBE Y BAJA

Francisco Domínguez
Gobfrnndor de Qicníraro

El mandatario realiza una ejemplar
manejo de las finanzas ai convertir
a su estado en el primero que logra
saldar completamente su deuda pú
blica que le heredaron.

Hugo LópezGatell
Subsecretario de Salud

E! zar antipandemia no midió sus
palabras cuando comparó con ac
ciones golpistas las protestas de pa
dres de niños con cáncer por falta
de medicamentos.
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Rafael CardonaELCRISTALAZO
TmíierxátCardtinaRaftiel

Los infantes golpistas, desenmascarados
Seguramente gracias a los arduos

trabajos de investigación de la mi
litarizada área de seguridad del
Estado, en coordinación con los
estrategas de la pandemia, ha si

do posible desentrañar una conjura monu
mental cuya finalidad, ni más ni menos, es
atacar desde los cimientos como si fuera
edificio de Miami—a la Cuarta Transfor
mación; redentor afán al cual se oponen
los conservadores y reaccionarios del país,

Por fortuna, los servicios de inteligencia,
avispados y vívillos, tras fatigosos ejercicios
de especializaron y descubrimiento de las
muchas formas de la propaganda subversi
va, lograron desentrañar el verdadero con
tenido de mensajes como este, divulgado
hace algunas semanas en medio de toda esa
maléfica estrategia antimexicana:

"La falta de medicamentos y tratamien
tos oncológicos por parte del Gobierno de
México, ha causado ya la muerte de 1600
menores de edad por esta enfermedad,

"A través de redes sociales, padres y
madres de niños con cáncer lanzaron un
video para evidenciar aún más esta reali
dad e insisten en que a pesar de las movili
zaciones, protesta social y acciones que han
llevado a cabo para exigir medicinas y qui
mioterapias, el gobierno federal les miente
con falsas explicaciones,

"Los familiares de los pequeños asegu
ran que el Gobierno FederaJ les brinda pre
textos y soluciones poco efectivas, ya que
continúa el desabasto de medicamentos; y
denuncian que no existe ninguna justifica
ción para dejar sin tratamientos a sus hijos,

"Los padres aseguran que ellos conti
nuarán luchando a través de la exigencia
justa, por todos aquellos
pequeños que continúan

en la lucha y por todos
los papas que han per
dido la capacidad de lu
char".

Ahora, gracias a las
revelaciones hechas por
el subsecretario de salud, el doctor Hugo
López "Gatinflas", se sabe la verdad: ni es
taban enfermos esos niños, ni mucho me
nos tenían cáncer ni les faltaban medicinas.
Eran "acarreados".

Cuando los falsos padres recibieron las
cajas de Vincristina, Daunorubicina {dau
nomycin), Doxorrubicina (Adriamicina); Ida
rubicina, Citarabina (arabinósido de citosi
na),Lasparaginasa, PEGLasparaginasa
(pegaspargasa, Etopósido y 6mercaptopu
riña (6MP), las fueron a vender a Tepito
para simular una escasez de ios fármacos,
cuya abundancia es notable desde la crea
ción del Insabi (¿Quimo Sabi?) y la derrota
de los comisionistas inmorales; distribui
dores y fabricantes corruptos, derrotados
por la probidad y honestidad valiente de la
Cuarta Transformacion[RC1J , encabezada
en estos casos, por el elocuente doctor Jor
ge Alcocer, secretario de Salud.

Asi lo ha revelado el
siempre sensible y hu
manista médico "Gatin
flas":

".,.Y esta idea de los

niños con cáncer que no
tienen medicamentos ca

da vez lo vemos más po
sicionado como parte de una campaña, más
allá del país, de los grupos de derecha que
están buscando crear esta ola de simpatía
en la ciudadanía mexicana, ya con una vi
sión casi gol pista, es de manual,.,"

Los mexicanos le debemos agradecer al

doctor tanta perspicacia y tanta exactitud.
La falta de medicamentos es nada más una
idea, no una realidad.

Sólo queda explicar por qué entonces
se han hecho tantas mesas de negocia

ción con los padres golpistas a quienes se
les ha prometido el oportuno abasto de
lo inexistente, hasta ahora, porque si se
tratara de una falsa escasez no habría ne

cesidad de primer su remedio y su pronta
distribución,

"...Y entonces se agarraron, de bande
ra (con las garras) algo que es socialmen
te muy sensible, que es la niñez y el cáncer
que irremediablemente está asociada (¿la
niñez, la bandera o el cáncer?) con dolor
humano y sufrimiento, entonces crearon
esta fórmula de 'los niños con cáncer que
no tienen medicamentos1".

METRO

Como es costumbre el gobierno de la ciu
dad ha actuado mal y tarde. Cesara Floren
cia Serranía sin fincarle ninguna responsa
bilidad administrativa o penal, es una sim
ple pantalla. Siquiera le hubieran regalado
un peine.

OAXACA

El estado de la República con menor per
cepción de Inseguridad es Yucatán, con 12
por ciento, Pero mes con mes Oaxaca mejo
ra: ahora tiene 18 por ciento. Tabasoo anda
en 28.6 por ciento*

"La falta de medicamentos y
tratamientos oncológicos por
parte del Gobierno de México,
ha causado ya la muerte de
¡,600 menores de edad. "
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"Aquí me gustaría hacer una especie
de alerta, este tipo de generación de
narrativas de golpe, a veces se ha
conectado en Latinoamérica, en la
historia de Latinoamérica, con golpe,
golpe, Golpe de Estada", dijo este fin
de semana HUGO LÓPEZ GATELL,
durante una entrevista en el Canal

22. El vocero de la pandemia
de la Cuatroté, subsecretario de
Salud que protagoniza más que el
titular, se refería así a la falta de
medicamentos para niños con cáncer
en el país y la exigencia de sus padres
que sufren ante la impotencia de los
pocos recursos y la enfermedad. "Esta
idea de los niños con cáncer que no tienen
medicamentos, cada vez lo vemos más
posicionado como parte de una campaña
más allá del país, de los grupos de
internacionales, que están buscando crear
esta ola de simpatía en la ciudadanía
mexicana ya con una visión casi golpista".

Hablando de esos mundos fantásticos o

de realismos trágicos, dicen los que sa
ben que John M. Ackerman anda ha
ciendo todo lo que puede por levantar el
ánimo de su triste esposa, la Cándida Ir
ma Eréndira Sandoval, quien fue despe
dida públicamente por el presidente de
México, Andrés Manuel López Obrador,
por supuestamente demostrar "trai
ción", "protagonismo" y "ambición"
desde su posición como titular de la Se
cretaría de la Función Pública (SFP).

Que hasta le escribió una cartita de
amor disfrazada de columna en un pe
riódico afín al grupo en el poder, en don
de el esposo dolido y ofendido, asegura
que en realidad no la corrieron, que le
ofrecieron a su mujer cargos alternati
vos de salida, desde embajadora hasta
diputada federal y hasta miembro de la
junta de gobierno de un organismo au
tónomo. Que sus logros fueron muchos
y que se sobredimensionaron los gestos
del mandatario cuando le dijo adiós.
¿En serio se creen todo eso? Buüs/iit,
como dicen allá en su pueblo.

Nos comentan que Visit México, opera
do por Braintivity, inauguró las oficinas
que serán sede de la agencia internacio
nal de marketing turístico con financia

miento privado. Estará ubicada en Mi
dtown Manhattan, en el 444 de la aveni
da Madison, Nueva York, Estados Uni
dos, lo que representa el siguiente paso
para atraer a los viajeros de todo el mun
do a México en la era post pandemia.

Visit México USA comercializará y pro
moverá la industria turística de México

entre los viajeros desde los Estados
Unidos. Los ejecutivos de Visit México
USA son Kent M. Swig (miembro de la
familia fundadora de la cadena hotelera

Fairmont), el innovador de negocios y

exfuncionario del gobierno del estado
de NY, Gary K. Levi, y Alvaro Vitolo,
ejecutivo de desarrollo de negocios in
ternacionales.

En la inauguración participaron los di
rectivos de Visit México USA: Kent

SwigPresidente, Gary LeviDirector
General, Al VitoloDirector Ejecutivo
para Norteamérica y por parte de Visit
México: Marcos AcharPresidente, Car
los GonzálezDirector General y como
invitado de honor lorge IslasCónsul
General de México en Nueva York.
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Ciberataques: una amenaza
a la seguridad global
En semanas recientes hemos escuchado de ciberata

ques que han tenido diferentes instituciones guberna
mentales y empresas privadas de distintos países tales
como: Petróleos Mexicanos (Pemex), la Lotería Nacio
nal de México, agencias gubernamentales (USAID),
thin/c thank, consultoras y organizaciones no guberna
mentales estadounidenses, Colonial Pipeline, la opera
dora de uno de los principales oleoductos de Estados
Unidos, que provocó el cierre de suministro de petróleo
que se consume en la Costa Este norteamericana; la
compañía IBS, la mayor productora de carne a nivel
mundial, que se vio obligada a cerrar temporalmente
sus plantas en Estados Unidos, Canadá y Australia;
AXA Group en Asia, Cuatro Barras en Brasil, Grupo Ac
tive y Fomesa SL, en España y el fondo Febancolombia
en Colombia, lo que demuestra la vulnerabilidad de las
empresas y organismos gubernamentales ante tales
grupos de secuestradores.

Incluso, los ciberataques fue un tema tratado en la
pasada cumbre (16 de junio) entre los presidentes Bi
den y Putin en Ginebra, Suiza.

Cada vez son más frecuentes los ataques llamados
ransomware, (ransom rescate y ware producto), que
es el secuestro de información a equipos o servidores a
cambio de un rescate por recuperar el control de los
mismos. A veces, los hackers difunden el ciberataque
en la deep web y el rescate se pide en cñptomonedas
para dificultar el rastro del dinero.

El ransomware es uno de los ciberdelitos que más
creció en el último año, una de las causas fue a raíz de
la pandemia, ya que se impuso el trabajo desde la casa,

y así, los hackers tuvieron más facilidad para burlar la
seguridad de las empresas. Según datos del FBI, cada
ocho minutos se produce un ransomware en el mundo.

Este fenómeno debe ser una prioridad en las agen
das de los Estados, ya que es sumamente perjudicial
para la seguridad y la economía global debido a las gra
ves consecuencias por las pérdidas materiales y posi
bles pérdidas humanas; por la interrupción de sumi
nistros de insumos; contaminación de agua u otros re
cursos; consecuencias legales por revelar derechos de
propiedad intelectual e información confidencial, ade
más del espionaje político.

Es difícil procesar e identificar a los responsables
por la dimensión global y multiterritorial del internet,
donde los delitos se cometen en territorios diferentes al

secuestro; puede haber gobiernos involucrados y estos
delincuentes están "deslocalizados geográficamente".
Además, es más frecuente que los ciberdelincuentes
utilicen las redes sociales para atraer a sus víctimas.

En muchos países y compamas, la cultura de la ci
berseguridad es nula, por tal motivo es primordial con
cebir este fenómeno como una amenaza y empezar a
difundir medidas preventivas en todas las organizacio
nes estatales, privadas y sociales.

Entre estas medidas se encuentran: realizar copias
de seguridad actualizadas guardadas en soportes físi
cos desconectados de la red; capacitar a los empleados
en nociones básicas de seguridad informática; uso de
redes privadas virtuales; emplear cuentas con privile
gios limitados; configuraciones de cortafuegos y del co
rreo electrónico, entre otras.
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Joel Ortega: De Dallas a CDMX
No es ciudadano: De confirmarse la actual residencia del

ingeniero politécnico loel Ortega Cuevas (JOC) en Dallas,
Texas como sostienen diputados locales del PAN, deberá
ser requerido por la fiscal Ernestina Godoy para deslin
dar su responsabilidad en el desplome de la Línea 12 que
incidirá en la sucesión presidencia] 2024. La bancada
panista lo tiene en la mira desde que su diputado Fer
nando Rodríguez Doval (ERD) lo acusó por bienes acu
mulados durante su desempeño como servidor público
del DDF y GDF.

Otros cargos: ÍOC fue presidente de los Consejos de
Administración del STC Metro y RTP. El PAN lo acusó de
ser responsable del choque de trenes en la estación
Oceanía de la Línea 5. FRD fue integrante de la Comisión
Especial de diputados que dio seguimiento a las fallas en
la Línea 12 y desde hace un lustro exigió un peritaje inde

pendiente para evaluar sin
sesgos toda la información
de las cajas negras de losLa Línea Dorada
trenes.

presentaba fallas des Cayó Florencia Serra
de el diseño, planea nía: El gremio del STC que
ción y recorrido de presionó por su dimisión,

fue el Sindicato Nacionallínea. La responsabili
de Transporte Colectivodad por este fallo, en
(SNTSTC) de Homero Za

personas opositor a Fernando
Espino quien le disputa el
control de los 12 mil 400

trabajadores cercanos a su
fracción, que desde los sis
mos de septiembre 2017
advirtió que además de la
ex Línea Dorada, otras tres
se encontraban en las mis

mas condiciones de riesgo
hay tramos donde no se

kilómetros por el riesgo de

solo exigió la dimisión de
responsabilidad penal y

familiares de personas caídas
contra la ex titular de STC. Sin
antes la presión social para
las fallas de la L12 que el ex

Seguridad Hiram Almeida pre
septiembre 2014, al anun
cuatro de las ocho audito
presentaba fallas desde el
de línea. La responsabili

de una obra civil que

de la empresa DNY
que las investigaciones

de julio se entregarán los
agosto la fase 3...

un amparo a Gilda Susana
de Pemex quien reci

dólares de la empresa Altos
Hornos, se espera que ¡ahora sí!, Lozoya revele los fon
dos de la campaña presidencial 2012 que involucrarían a
su principal actor el ex secretario de Administración
del gobernador Arturo Montiel y ex diputado local por
Atlacomulco.

La Línea Dorada
presentaba fallas des
de el diseño, planea
ción y recorrido de
línea. La responsabili
dad por este fallo, en
donde 26 personas
murieron y más de 70
resultaron heridas,
recaería solamente en
tres funcionarios de

una obra civil que
costó 22 mil millones

de pesos
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No al retroceso electoral
Desde el sexenio 19401946 no ha habido presidente de la
República que no haga modificaciones a la legislación
electoral, algunas de ellas con pretensiones de reforma
política, por lo regular en respuesta a protestas y deman
das ciudadanas y de las fuerzas políticas opositoras.

No es posible negar que cada una de esas modificacio
nes legales sirvieron para avanzar hacia un sistema de
mocrático, como tampoco que cada presidente promotor
de ellas las haya aprovechado para mostrase como "el
más democrático" y "visionario".

Ha habido modificaciones legales que probablemente
hoy haya a quien le sorprendan o quien las considere casi
insignificantes por obvias en la actualidad, como fueron
el reconocimiento del voto de las mujeres, primero, y lue
go el de los jóvenes que respondieron a reclamos políti
cos (como el movimiento estudiantil de 1968, por ejem
plo) y no sólo electorales.

Otro avance, éste en los años sesenta, fue la aproba
ción de los llamados diputados de partido, que garantizó
la presencia testimonial, sí sólo testimonial, de la oposi
ción en la Cámara de Diputados.

De todas las "reformas electorales", una y a veces dos
en cada sexenio, las que más han trascendido son la ini
ciada en 1977, que abrió las puertas de la democracia a
nuevos partidos y a una mayor representatividad en la
Cámara de Diputados, con 300 integrantes de mayoría
simple y 100 plurinominales, que aftos más tarde llegaron
a 200; y la provocada e impulsada por el movimiento
políticopopular en que se convirtieron las elecciones
presidenciales de 1988, que tuvo sus mejores frutos a par
tir de 1997, entre ellos la creación del autónomo Instituto
Federal Electoral (IFE, hoy INE). Las siguientes han ido

corrigiendo defectos de la legislación y sí, ampliando, los
cauces a una democracia joven, inmadura, perfectible,
pero pujante, y que sobrevive entre los vicios de la cultu
ra del sistema político creado y sostenido por el PRI. Y
hoy aflorado por el actual partido del poder.

El actual presidente de la República y su partido han
anunciado que promoverán reformas a la legislación
electoral, con dos propuestas fundamentales: modificar
al autonomía del INE, acabarla, pues, y terminar con los
diputados plurinominales, es decir, esencialmente, con la
oposición (sea cual fuere).

Por primera vez en la historia de la legislación electo
ral mexicana se está promoviendo una reforma retrógra
da para cerrar las puertas a la democracia, en búsqueda
del poder unipersonal absoluto. Y todo indica que son
para el gobierno regrese al control electoral.

No se trata de que las leyes, de cualquier materia, sean
inamovibles, que no avancen ni se perfeccionen; sus mo
dificaciones deberían ser para eso, y en el caso electoral
para ampliar la libertad de los ciudadanos.

Así, esas anunciadas reformas deberían ir en su senti
do contrario: nuevas leyes que protejan y fortalezcan la
autonomía de todos los órganos electorales, empezado
claro está por el INE que cuenta con un gran reconoci
miento de los ciudadanos, quienes con sus luchas logra
ron crearlo y a ellos se debe; y también, en todo caso, que
la integración de la Cámara de Diputados (cualquier sea
el número de sus miembros) sea por proporcionalidad
absoluta, es decir que cada partido tenga el número de
diputados igual a su porcentaje de votación obtenida.
Esos serían reales avances democráticos. Y los ciudada

nos deberían luchar por ellos e impedir los retrocesos.
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Día histórico
Por donde se le vea, la Suprema Corte vivid ayer
un día histórico, pues como lo señaló el ministro
presidente Arturo Zaldívar, con la decisión de eliminar
la prohibición absoluta del consumo lúdico de la
marihuana se consolida el derecho al libre desarrollo

de la personalidad. Algo digno de aplaudir, más allá de
juicios y prejuicios.

El golpe de LópezGatell
Gran indignación provocó el subsecretario Hugo
LópezGatell, quien consideró que las denuncias de
desabasto de medicamentos para niños con cáncer
tienen que ver con una "narrativa" de golpe de Estado.
Decenas de organizaciones civiles le reprocharon su
disparate y le pidieron que visiten un hospital para ver
"el verdadero golpe a la vida de las y los pacientes".

La misión de la SCT
Nos hacen saber que la SCT, que encabeza Jorge
Arganis, tiene tres prioridades para lo que resta de
este gobierno: en 2021, deben quedar listos todos los
proyectos ejecutivos en infraestructura, con el fin
de que, para el primer trimestre de 2024, las obras
estén operando, junto con una biblioteca de proyectos
ejecutivos factibles para la siguiente administración.
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Cuentas claras...
Este miércoles, la Auditoría Superior de la Federación,
que encabeza David Colmenares, entregará a la
Cámara de Diputados la primera parte de los informes
de la Cuenta Pública 2020. Entre lo más esperado
están las auditorías a los megaproyectos de la 4T y la
fiscalización de los recursos utilizados para la atención
de la pandemia por COVID19. A ver qué traen...

Se quitan un peso de encima
Muy seguro y tranquilo se encuentra Andrés Lajous,
secretario de Movilidad de la CDMX, tras el despido
de Florencia Serranía. Nos dicen que ha cumplido
con lo encomendado por la jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum. Incluso, señalan que fue un alivio para él y
su equipo, quienes siempre debían hacer frente a todas
las crisis derivadas de las múltiples fallas en el Metro.
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• El cineasta mexicano

Guillermo del Toro, con su
serie animada Tales o¡
Arcadia: Wizards, recibió
cuatro nominaciones a los

Daytime Emmy, premios
a la excelencia de TV en

Estados Unidos.

• Hugo LópezGatell,
subsecretario de Salud,
aseguró que la "idea de
que los niños con cáncer
no tienen medicamentos"

tiene una "visión casi

golpista" para dañar al

• El delantero galo Kylian
Mbappé se vistió de villa
no y falló el quinto penal
en el encuentro contra la

escuadra de Suiza. Con

eso Les Bleus quedó fuera
de los cuartos de final de

la Eurocopa.
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— HISTORIA DE 
LO INMEDIATO

I presidente Andrés Manuel
López Obrador cumple tres
años de su rotunda victoria,
este jueves 1, con el cumpli
miento aún parcial del man
dato de cambio: Una nueva

arquitectura jurídica que des
montó privilegios de la élite pública y privada, que
garantiza nuevos derechos políticos y sociales,
pero con la violencia, el estancamiento econó
micoy la corrupción, tres pendientes con los que
tomó el gobierno.

No ha sido fácil la primera mitad de su sexenio,
que cumple en cinco meses, pero López Obrador
tuvo la ventaja de la legitimidad que le dio 53%
de los votos, la primera alternancia
por la izquierda, la mayoría en el
Congreso que facilitó obtener de la
oposición los votos para reformas
institucionales y hasta el recurso
de culparal pasado.

En el segundo trienio, la realidad
será más hostil: pese a que ratificó la
mayoría en la Cámara de Diputados,

lave para el manejo presupuestal de cada año,
tiene el desafío de dar resultados tangibles en
todos los órdenes, sobre todo en el combate a
la corrupción, el abatimiento de la violencia y la
reactivación de la economía que la pandemia
derrumbó a niveles no vistos en un siglo.

López Obrador enfrenta una oposición par
tidaria, empresarial y mediática muy articulada
para confrontarlo de manera unificada en 2024,
pero también en las consultas populares del 1

de agosto sobre los ex presidentes, que busca

sabotear, y de marzo de 2021, cuando querrá
evitar que concluya su sexenio.

Pero el Presidente enfrenta algo adicional
a esa oposición: la prematura contienda por la
candidatura presidencial en Morena y para la
jefatura de gobierno de la Ciudad de México, uno
de cuyos capítulos fue la elección del 6 de junio,
con todas sus ineptitudes y hasta sabotajes.

La variable de la disputa presidencial entre
Claudia Sheimbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal, con otras que se sumen, puede compro
meter la eficacia del gobierno después de tresaños
de mucho discursoy escaso resultado en materia
económica, violencia contenida en el mejor de los
casos, corrupción de alto nivel sin castigo y un
desgaste de la herencia neoliberal.
Nadie tenía presupuestada la pan

demia con todos sus devastadores

efectos, pero sí se tenía un diagnós
tico de la inseguridad y la violencia
—tanto que López Obrador adelantó
su plan desde antes de tomar pose
sión— y de la corrupción a todos los
niveles, con resultados aún pobres.

Es de enorme relevancia que se haya ter
minado con los privilegios de la élite, como la
condonación de impuestos, que haya austeri
dad, que sea delito grave el fraude electoral y los
programas sociales para los más débiles sean
constitucionales, pero el mandato de cambio exi
ge resultados mayores, que por eso una porción
de mexicanosya no ratificó su voto por Morena...

Tiene el desafío
de dar

resultados

tangibles
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TRES
— EN
RAYA

La consulta servirá para que parezca que ¡a
4T intenta cumplir con su palabra y que sus
afirmaciones falsas que exprese tengan sustento

o no voy a emplear el término utilizado por
el ex mandatario panista Vicente Fox para
describir la consulta dejuicio político contra
ex presidentes. Pero sí voy a substanciar el
uso —a mi parecer correcto—que le dio al
concepto, pues la idea de la consulta po
pular—como está planteada—es absurda.

Todos queremos que los ejecutivos federales de nuestro
país hagan frente a posibles marrullerías, ilegalidades, errores
y complicidades, una vezcomprobados todas estas, claro está.
Todos estamos a favor de que las pillerías y corruptelas de
gobernantes pasadosy presentes sean juzgadas conforme
a normatividad y regresen al patrimonio nacional lo que se
han robado. Pero para eso no se requiere una consulta, sino
sólo la voluntad política para cumpliry hacer cumplir la ley por
parte de quienes fueron electos y hoy constituyen gobierno.

Y una consulta cotorra donde la pregunta no se refiere a
los anteriores mandatarios o su posible enjuiciamiento, defi
nitivamente no es la manera de aplicar el Estado de Derecho.

Aparte de lo anterior, estoes más allá de si la pregunta es
directa, indirecta o no tiene nada que ver con llevar ajuicio a
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diversos personajes de nuestra vida
política, el dinero destinado a la reali
zación de la consulta podría —y debe
ría— utilizarse en otras cosas. Másde

500 mdp que serán desperdiciados
cuando es evidente que urgen para
el sector salud, por ejemplo.

El INE ha señalado la falta de re

cursos para organizar la consulta y
para darle la difusión adecuada, sin

que el gobierno federal aporte un solo centavo adicional al
presupuesto del órgano para su realización. Ello lleva a pensar
que la consulta ha sido usada porla4T para torpedear al Ins
tituto. Y así, tenemos a Mario Delgado, presidente de Morena,
criticando al INE por no haber iniciado aún la promoción déla
consulta. El legislador acusó a los consejeros del retraso en
la promoción, cuando en realidad fue que el Congreso de la
Unión el que decidió que esta empezara hasta el 15 de julio.

Desafortunadamente, detrás de la realización de la consulta
popular están las motivaciones que la 4T tiene en la misma,
las cuales pasan desde cuestionar la independencia del INE
y de sus directivos, hasta mantener su continua campaña
contra la corrupción; esa que le ha dado tantísimosdividendos
electorales al presidente AMLOy a su partido político.

La consulta servirá también para que parezca que la 4T
intenta cumplir con su palabra y que sus afirmaciones falsas
que exprese tengan aparente sustento. Desde Presidencia se
dirá que la "clase media" no votó en favor de la legalidad y la
justicia. Que se apoya dejar impunes a Fox, a Salinas, a Zedillo,
a Calderón y a Peña. Pera lo cierto es que muchos ciudadanos
o no caerán en ser parte de este disparate; o les dará flojera ir
a votar; o ambas cosas. Y suponiendo que tantísimos ciuda
danos acudan a depositar su voto —y este sea un "sí"—¿cómo
actuará la Fiscalía de la República?.

Nota aclaratoria; en mi columna anterior escribí mal el

nombre de la —hasta ese momento— directora del Metro; debí
haber puesto: Florencia Serranía Soto.

La consulta

ha sido usada

por la 4T
para torpedear
al Instituto
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EL DEDO
EN LA LLAGA

Durante la parte más severa del confinamiento,
más de un millón de pymes desaparecieron,
abandonadas a su suerte

on toda la ilusión de su aspiracionismo y
esfuerzo, Irma estaba terminando de re
unir todos los requisitos para solicitar el
crédito para comprar un departamento.
Su padre le dio, incluso, las escrituras de
una pequeña como garantía. De repente,
como balde de agua helada, recibió una

llamada de su gestora bancaria: su tasa de interés podría
subir mucho. Una gran preocupación para Irma, quien tiene
los ingresos de la clase media y el sueño de comprar una
vivienda en que sus padres, adultos mayores, no tengan que
subir demasiadas escaleras.

Por la mañana del jueves, el Inegi informó que la inflación
a la primera quincena de junio llegó a 6.06 por ciento, lo que
ligó dos quincenas arriba del doble del objetivo del Banco
de México y nueve meses por arriba de esa meta de 3 por
ciento. Para la tarde de ese mismo día, el Eanxico utilizó su
herramienta para controlar el alza inflacionaria: subió la tasa
de interés en 25 puntos base para dejarla en 4.25 por ciento.

Nadie esperaba que su junta de gobierno anunciara esa
decisión que tomó después de una sesión bastante álgida en
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que tres de sus integrantes se impu
sieron al voto negativo de los otros
dos. Si bien controlar la inflación es

muy importante, lastasasde interés
y el acceso al crédito son fundamen
tales para impulsar la recuperación
económica, pero ahora la previsión
de la mayoría de los analistas es que
la tasa seguirá subiendo en los próxi
mos meses hasta quedar incluso en

5.25 por ciento al final del año.
Si bien no tenemos las enormes inflaciones que llegamos

a registrar en los 80, el permitir que se despegue de la meta
anual genera distorsiones que también afectan al crecimiento
de la economía y al bolsillo de las personas. Entonces ¿infla
ción o tasa de interés? Un ejemplo simple: si una cuenta de
inversión para guardar los ahorros paga un rendimiento de
cuatro por ciento, pero la inflación es de 6 por ciento, entonces
en realidad el ahorrador está perdiendo dinero. Pero si la tasa
de interés sube, entonces los créditos se hacen más caros.

¿Cómo llegamos a este punto? Durante la parte más severa
del confinamiento, másde un millón de pymes desaparecieron,
abandonadas a su suerte, y los recursos públicos se enfoca
ron más al asistencialismo. En EU y varios países europeos,
e incluso latinoamericanos, destinaron un buen porcentaje
de su PIB a preservar su sector productivo.

Estamos en un escenario complicado en que la inflación
aumenta y hay riesgo de estancamiento en el crecimiento
económico, y por lo tanto, más desempleo. De llegar a ese
punto indeseado de estanflación, el empobrecimiento gene
ralizado sería mucho mayor que el que ya sufren 10 millones
de personas que cayeron en esa condición con la pandemia.

¿Qué hacer? Paul Samuelson decía que estos escenarios
suceden cuando el Estado distorsiona el mercado con medidas

asistencialistas.Su receta: condiciones fiscalesque incentiven
la innovación y los negocios, flexibilidad laboral, defensa de la
competencia y cuidado de las variables macroeconómicas.

Se requieren
condiciones

fiscales que
incentiven la
innovación
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ALHAJERO

Las mentiras de Mario Delgado fueron exhibidas
ayer por Lorenzo Córdoua

Increíble! ¡Increíble!—, repetía Lorenzo
Córdova, consejera presidente del Insti
tuto Nacional Electoral (INE), al aludir a las
declaraciones de Mario Delgado.

¿Con qué salió esta vez el dirigente na
cional de Morena en un evento capitalino
el domingo en la Cuauhtémoc (la alcaldía,

sede de los poderes, que perdió este 6 de junio la morenis
tabejaranista Dolores Padiernaj?

Pues con la novedad de que —según sus dichos—, el INE
ahora estaría "obstaculizando" la Consulta Popularcontra los
expresidentes que se realizará el 1 de agosto.

"Están claramente obstaculizando este ejercicio... Van a
comenzar la promoción de la Consulta hasta el 15 de julio
porque no quieren que la gente se entere... Dicen que no tienen
dinero, ahí está el tiempo que tienen oficial; no les cuesta,
es nada más cuestión que decidan promover desde ahora
la participación del pueblo de México", soltó en pleno mitin.

¿Yqué le respondió Córdova a ese "exmiembro de esta Cá
mara de Diputados que dejó la legislatura" acerca de que el INE
no quiere promover la Consulta? Pues que no sea mentiroso.

Y recordó cuál fue el proceso que siguió en el Congreso la
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convocatoria, hasta el decreto del
19 de noviembre de 2020, en el que
se establece que la Convocatoria de
Consulta Popular (y la propaganda
gubernamental al respecto) entrará
en vigor el juevesIS de julio de¡2021.

El INE —refutó también—, no fijó
esta fecha. La fijó el Congreso.

"Asíque estamos ante un contex
to que, ojalá y no sea como se intentó

durante el proceso electoral pasado, de descalificación del
árbitro", advirtió el consejero presidente.

—Es la primera vez que vamos a tener una consulta en
serio en este país—, apuntó con una buena dosis de jiribilla
(tras sus palabras estaba, sin duda, la consulta patito de la
cancelación del aeropuerto).

Lorenzo Córdova garantizó entonces: el INE leva a cumplir
a la ciudadanía a pesar de que hay intentos de descalificación
de su trabajo. Así hemos trabajado lamentablemente y pro
bablemente seguiremos trabajando así; pero es importante
que las cosas se sepan porque hay muchas mentiras en el
ambiente. Consulta va a habery va a ser exitosa, aseguró.

• ••

FALTAN MÁS CAMBIOS.Ayer se concretó la salida de Flo
rencia Serranía de la dirección del Metro y su sustitución
por Guillermo Calderón Aguilera, un cuadro que goza de
prestigio y respeto en lo suyo.

Falta, entre otros —al menos así lo espera—, el que se
hará cargo del manejo político en el territorio. Ese alguien
que conoce como pocos las entrañas de la capital, que sabe
movilizar lasfuerzas políticas de la izquierda, que sabe cómo
contener a los morenistas "desleales"y que ayudó a Claudia
Sheinbaum a ganar el gobierno de la ciudad.

GEMAS; Obsequio de Carias Urzúa, exsecretario de
Hacienda: "El Presidente fiLópez Obrador), en el fondo,

piensa en clientela electoral antes que otra cosa".

El INE no fijó la
fecha, Iafijó
el Congreso,
refutó Córdoua
a Delgado
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A quemar ¿y dónde la comprarán?;
Gatell ve golpismo con oncológicos

Todos a que mart/ta los consuele
A quemarle las patas al alacrán.
Sí, pero ¿dónde comprarán la mariguana? ¿quién se las va a surtir?

Cada quien puede dizque sembrar su plantita auto abasto cargarla en
su mochila y así ir por la vida pachequeando.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) aprobó el consumo
por puro gusto de mariguana, pero el cannabis mantiene limitaciones.

La SCJN aprobó que los mayores de edad consuman, siembren, cultiven,
cosechen, preparen, posean y transporten cannabis y tetrahidrocannabinol
(THC), sicoactivo de la planta, con fines recreativos.

dY dónde la van a comprar?
No lo dicen.

Nadie lo ha dicho.

Y si el Congreso continúa atorado en el tema, la Secretaría de Salud se
encargará de regular.

La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios
(Cofepris) deberá definir cómo se compra la semilla, porque la siembra, la
venta y el traslado de más de lo permitido queda prohibido, tal como hasta
ahora.

En pocas palabras continuarán el narcotráfico y las tienditas.

Gatell y el golpismo
Hugo LópezGatell Ramírez volvió a hacerlo.

Asegura que el movimiento de padres para reclamar el desbasto de
medicamentos contra el cáncer es en realidad una estrategia golpista, de
complot internacional:

Me gustaría hacer un tipo de alerta.
Cuando menos que quede registrado.
Este tipo de generación de narrativas de golpe, a veces se ha conectado

en Latinoamérica, con golpe, golpe, orquestado.
Esta idea de los niños con cáncer que no tienen medicamento cada vez la

vemos más posicionada como parte de una campaña, más allá del país, de
los grupos de derecha internacionales que están buscando crear esta ola
de simpatía mexicana ya con una visión casi golpista.

Y niega escasez de medicamentos oncológicos y lanza una pregunta:
¿Por qué si los niños con cáncer en México no tienen medicamentos,

sólo vemos a veinte personas, las mismas, haciendo manifestaciones y
cerrando el aeropuerto?

Son las mismas veinte personas desde que comenzó el sexenio.
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Desconozco si están una nómina o les dan otro tipo de prebendas.
Esta mentira de que no tienen medicamentos, porque es una mentira, fue

creada.

En una especie de entrevista, absolutamente a modo, por caricaturistas
encabezados El Fisgón, LópezGatell aseguró que la tercera ola de Covid19
es una exageración de los medios alineados y conservadores.

El subsecretario de Salud y zar anticovid en México, asegura que la
infodemia información falsa ha posicionado temas como los 500 mil
muertos por Covid19 o la falta de pruebas de detección.

"Yo era la directora del Metro"
Florencia Serranía Soto se ha ido.

Más de un mes después de que 26 usuarios perdieran la vida en el
colapso de la Línea 12 del Metro, incluido un niño de doce años, Claudia
Sheinbaum Pardo decidió cesar a la amiga presidencial.

Es incomprensible por qué la mantuvieron si finalmente la cesaron.
Grave error, porque el golpeteo mediático fueinsostenible y terminaron

cesándola.

Vémonos: En cinco meses de 2021,423 feminicidios. *
Alza de 7.1 por ciento interanual.

albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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. Fox llama no votar, AML0 que sí
El ex Presidente Vicente Fox comenzó con la contra campaña para que los mexi

canos no salgan a votar la consulta que quiere el Presidente Andrés Manuel
López Obrador someter para ver si se van ajuicio los ex Mandatarios desde

Carlos Salinas hasta Enrique Peña Nieto.
Para Fox no es más que un circo el que quiere hacer el actual Presidente y, para

nadie es secreto que quiere apostar por sus 30 millones de ciudadanos para que le
den la razón que hay que enjuiciarlos.

Es la Consulta del 1 de agosto y es la misma que López Obrador promociona aun
que se lava las manos y dice que él no participará.

Basta con sentir el espaldarazo que le da a ese proyecto el Presidente y, aunque
veladamente, no deja de llamar en los espacios de las conferencias mañaneras que a
decir de los que saben, López Obrador es un experto en el manejo de la comunicación
y en consecuencia sus llamados claro que influyen.

Decir sistemáticamente que los ex Presidentes saquearon, robaron y que fomen
taron la corrupción, desde luego que penetra en la sociedad que hoy en México está
más dividida con este gobierno.

Sin embargo, llevarlos ajuicio difícilmente se puede entender que es lo que
como mexicanos ganaríamos, pues tendrá un costo muy alto del dinero de los im
puestos y no se sabe qué resultados se buscan, y qué beneficios se pueden obtener
como Nación.

Ahora si es solo un capricho, un berrinche o una ocurrencia para imponer que su
administración quiere verdaderamente llevarlos ajuicio para que paguen sobre las
acusaciones o señalamientos.

Es difícil entender pero ahí está la Consulta y el INE de Lorenzo Córdova aunque
pegó de gritos porque dicen que no les alcanza el dinero de esos 20 mil millones de
pesos para ellos y los partidos políticos, pues de todas formas se declaró estar listos
para celebrarlos.

Cuál será la ganancia, no se sabe, sin embargo el ex Presidente Fox por lo pronto
su llamado es que no le hagan el caldo gordo al Presidente y ni para bien ni para mal
salir a votar, vaya que se vean desangelados y no cumplan con el mínimo que les
piden para legitimar el ejercicio.

Se imagina que ganara en las votaciones y por ley entonces se tenga que
enjuiciar a los ex Presidentes, nada más imagínese a Don Carlos Salinas en barandilla
respondiendo al mal encarado Ministerio Público, al mismo Ernesto Zedillo y al
propio Fox con sus botas de charol impecables. A Felipe Calderón y hasta el rockstar
de Peña Nieto.

Sin duda sería un éxito pero esperar para ver que el tiempo a quien le dan la ra
zón de ambos bandos, por un lado los perfumados y por el otro los chairos. Entonces
esperaran de agosto.

SE SUMA SERRANIA A LOS CORRIDOS DE ERENDIRA Y GABRIEL GARCIA
En el Metro difícilmente se podía sostener a la titular de ese sistema colectivo de
Transporte, Florencia Serranía, se suma al cobro de facturas de Palacio Nacional por
no cumplir con la media que se les impuso en este proyecto.

Se va en el grupo de los corridos que empezó con Eréndira Sandoval de la
Función Pública, le siguió Gabriel García Hernández, engreído y soberbio durante su
función de capataz de los 32 súper delegados y ahora regresa al Senado. Florencia
se suma a ellos y de la misma forma.

También era insostenible y con la crisis por la pérdida de la Ciudad de México
en las pasadas elecciones, naturalmente que Claudia Sheinbauin no se iba a quedar
callada porque, no fue un asunto ligero, no, fue un severo socavón en su administra
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ción que hoy por hoy no lo puede superar. Quién sigue.

APLAUDE SENADO A COIRTE POR LIBERAR MARIGUANA
El presidente del Senado. Eduardo Ramírez aplaudió la resolución de la Suprema
Corte del Ministro presidente, Arturo Zaldívar Lelo de la Rea de invalidar artículos de
prohibición para despenalizar el uso de cannabis o la famosa mariguana.

Desde luego que la Corte tuvo que actuar ante la negativa de acuerdos en el
Congreso, pues las bancadas opositoras y las de gobierno simplemente no camina
ron en la misma ruta.

Hoy hay un mandato de los ministros y el Congreso deberá cumplir con la elimina
ción de los cinco puntos que ataban liberar el uso lúdico y medicinal de la mariguana.
Eduardo Ramírez simplemente dijo que con ello se da un paso importante que reper
cutirá sin duda positivamente para el país. Habrá permisos para consumir y portar
con fines recreativos para las personas adultas. No que no se podía.

ALCALDESA DE CUAUHTEMOC AUN PASO DE MODERNIZAR MERCADOS
La alcaldesa electa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas adelantó una buena noticia para
los locatarios que puede ser incluso el modelo para el resto del país, remodelará los
mercados públicos y ofrecerá servicios de calidad incluyendo los horrendos y pesti
lantes baños públicos.

Que decir de meter orden en los estacionamientos que han sido rehenes de las
mafias que administran y de mafias de la calle. Ella le pegó a Dolores Padierna que la
identificaron con esas mafias, por eso perdió. Fue la imposición de esa plaza que le
correspondía designar a Ricardo Monreal, líder de los Senadores se la quitaron y ahí
están las consecuencias. Les ganó el PAN.

Con parquímetros acabaría de tauo a sus alrededores, eso sí con beneficio direc
to para conservar en extraordinarias condiciones los inmuebles, ofrecer seguridad
a los consumidores que siempre tengan la facilidad de poder llevar su auto pues
sería un plus de recuperar las tradiciones del almuerzo familiar en los mercados. La
alcaldesa, si lo cumple no la van a sacar tan fácilmente de la demarcación.
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Las cartas de Corral

Mientras en Chihuahua le "regatea
y parece que hasta obstaculiza la
agenda de María Eugenia Campos
para la transición del Gobierno, el
gobernador Javier Corral presu

me también de la buena sintonía

con Andrés Manuel López Obra
dor, lo que para algunos panistas
confirma la tendencia del manda

tario estatal de jugar las cartas para
su propio beneficio y, en este caso,

para su futuro político. En Chihua
hua, el PAN le tiene abierto todavía

un expediente por apoyar a otros
candidatos externos al partido e
incluso hay voces que piden su
expulsión, mientras que a nivel na
cional ha fallado en encontrar los

respaldos para buscar la dirigencia
de partido; y quizá lo más delicado,
la preocupación por las irregula
ridades que puedan surgir y por
el manejo del caso César Duarte
todo lo cual se le podría revertir.
Parece que Corral necesita todos
los potenciales aliados que pueda
de aquí al fin de su mandato. La
pregunta es: ¿a cambio de qué?

¿Cuándo es suficiente?
El subsecretario Hugo López
Gatell ya terminó por caer de la
gracia de casi todos los actores
políticos, tanto de la oposición
como de Morena, menos, al pare
cer, de quien realmente importa:
el inquilino de Palacio Nacional.
Nos dicen, que en su más reciente
polémica, cuando relacionó el
movimiento de los padres de
niños con cáncer con el golpismo,

el funcionario sí se fue por la libre,
quizá, por sentirse ampliamente
protegido. Por si ya no se acorda
ban de él, estas declaraciones en
una entrevista reavivaron las exi

gencias para que renuncie, e inclu
so para que sea hasta procesado^
por el mal manejo de la pandemia
o por la falta de medicamentos
oncológicos. LópezGatell ha sido
mencionado como posible candi
dato para llegar al IMSS, al ISSSTE
¡sal Insabi, pero quién sabe si con
tanta polémica no haya termina
do por cerrarse las puertas.
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En junio de 2005 se inauguró la primera
línea del Metrobús en la Ciudad. El caos en
Insurgentes fue tal, que bastaron unas ho
ras para que el entonces Jefe de Gobierno
¡ya saben quién! despidiera a la entonces
directora.

En aquellos días, la supersecretaria
del Medio Ambiente, Claudia Sheinbaum,
nombró a Guillermo Calderón como
bombero.

Y el relevo lo hizo tan bien, que ayer vol
vieron a encargarle la complicada labor de
extinguir fuegos muy avanzados, pero aho
ra como director del Metro.

La historia... y su manía de avivarse.

Y, por cierto, cuentan que el verdadero reto
del nuevo titular del Sistema de Transporte
Colectivo (STC) será qué tipo de relación
establece con el Sindicato.

Pues a pesar efe choques, incendios y
colapsos, lo que hi¿o que bajaran del gusa
no naranja a Florencia Serranía no fue otra
cosa que la presión de Femando Espino,
quien a pesar de que van y vienen adminis
traciones, tiene la capacidad de ponchar a
quien no se doblegue... bueno, bueno, para
decirlo menos brusco... a quien no tenga
buena comunicación con él.

¡Qué espinoso téma!
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FALSA
"Inventé una nueva pildora anticonceptiva le
dijo el doctor A. Vicena aiu colega él médico
A. Verroes. Está hecha Solamente de harina

y azúcar, de modo qué no produce ningún
efecto secundario". Preguntó, intrigado, el
médico A. Verroes: "Silla pildora está he
cha de harina y azúcar^iadá más, ¿cómo
puede servir de anticon^ptivo?". Explicó el
doctor A. Vicena: "La pílgbra mide un metro
de diámetro y pesa un y medio. Cuando
la mujer termina de tomársela al hombre ya
se le pasaron las ganas"... Don Chinguetas
iba a salir en su automóvil con su nieto de
5 años. Le sugirió doña Macalota: "Ve di
ciéndole al niño la marca de los coches con
los que se crucen. Eso lo distraerá". Cuando
regresaron, doña Macalota le preguntó al
pequeño: "¿Te fue diciendo tu abuelito la
marca de los coches que pasaban?". "Sí 
confirmó el pequeño. Vimos varios de la
marca Ford, varios de la marca Chevrolet, y
más de 50 de la marca Pendejo"... Tiempo
de Cruzadas. Hefestino, el herrero del pueblo,
puso este anuncio en la puerta de su fragua:
"¡Grandiosa oferta de temporada! Cinturo
nes de castidad: 50 escudos". Y abajo en
letras más pequeñas: "Llave maestra para
abrir cualquier cinturón de castidad: 500
escudos"... No, presidente López; no. El país
no está en calma. Decir eso es espejismo,
cuando no mentira o falsedad. Lo cierto es
que el crimen organizado le va ganando la
guerra al gobierno desorganizado, y está
echando mano ahora a una de las más ne

fastas prácticas que un grupo criminal pue
de utilizar para imponer sus condiciones: el
terrorismo, o sea la violencia ejercida sobre
la población civil, la matanza indiscriminada
de ¡nocentes como vía de presión contra el

Estado. En vez de llevar cubrebocas usted lleva

tapaojos. No ve la realidad, o finge no mirarla. En
lugar de enfrentar los hechos losrehúye, y crea su
propio mundo á base de "otros datos" que ningu
na base tienen. Lejos de llevar a cabo actos útiles
de gobierno inventa acciones aberrantes, como
ésa de la consulta para ver si se castiga o no a los
presidentes que lo antecedieron, consulta cuyo
primer obstáculo sera lá comprensión de la pre
gunta formulada á tos votantes, margaílate conce
bido por la Suprema Corte, con visos de Zaldívar,
que no entendería el mismísimo Aristóteles así
resucitase exclusivamente para descifrarlo. Des
de luego yo no acudiré a esa farsa: hace muchos
años dejé de participar en comedias y saínetes. Si
esa pantomima se lleva a cabo les costara mucho
dinero a los contribuyentes y no traerá consigo re
sultado alguno. Circo, puro circo, mientras el pan
se encarece y en muchos hogares empieza ya a
escasear. Aún es tiempo de cambiar el discurso,
presidente López. Y, más importante todavía: aún
es tiempo de cambiar el curso... Don Moneto, rico
empresario, tenía una cadena de 200 restoranes.
También tenía una hija llamada Anfisbena, más fea
que un coche por abajo. Pero a nadie le falta Dios,
dice un piadoso dicho. La muchacha encontró un
galán de nombre Braguetino que la desposó. Al
inesperado novio no lo movía el interés: lo movía
más bien el capital. Don Moneto le dijo a su fla
mante yerno: "Sé que mi hija no es una ganga, de
modo que por haberte casado con ella te daré la
mitad de mis restoranes". Replicó Braguetino: "Se
lo agradezco mucho, suegro, pero no soy bueno
para la administración. Le vendo mi mitad"... Una
señora comentó en la merienda de los jueves: "Mi
marido es muy gordo. Celebramos su cumpleaños
los días 5,6 y 7 del mes en que nació"... El sacerdo
te maya le dijo a su ayudante: "Creo que estamos
haciendo las cosas completamente al revés, Tzik:
tocamos los tambores y arrojamos las doncellas
al cenote"... FIN.

afacatontayahoo.com. mx
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RED
COMPARTIDA
TRATA DE PERSONAS
Este martes se presenta el pri

mer informe de la Trata de

Personas en México en el pe
riodo 2019 a 2020 en un es

fuerzo que hace el Consejo
Ciudadano para la seguridad y la Justicia
de la CDMX, de Salvador Guerrero; y la
Unidad de Investigaciones Financieras de
la SHCR de Santiago Nieto. El Informe ex
pone uno de los fenómenos criminales
más desgarradores, con hallazgos doble
mente valiosos, desde la Identificación de
una mayor participación de las mujeres en
la base operativa de las redes dedicadas a
este delito, hasta las reflexiones y conclu
siones jurídicas, sociológicas, políticas, fi
nancieras y económicas sustentadas en
fuentes directas. Un dato relevante del in

forme es que en 2020 hubo un cambio
sustancial en los tratantes para enganchar
víctimas. La promesa de empleo se convir
tió en el principal método ante la crisis ge
nerada por Covid19 en México y el mundo.
Era cuestión de tiempo para que

Claudia Sheinbaum presenta
ra al relevo en la dirección del

STC Metro. Guillermo Calde

rón Aguilera llega en sustitu
ción de Florencia Serranía, quien se va en
silencio y con la pesada carga que signifi
ca la falta de mantenimiento en las diver

sas líneas del Metro, el accidente en la Lí

nea 12, el de Tacubaya y el Incendio del
PCCI (Puesto Centra] de Control I). Pero

aun cuando Guillermo Calderón tenga co
nocimientos en transporte público, de po
co o nada servirá su experiencia si no
existe el compromiso de la jefa de Go
bierno por dotar de recursos suficientes al
Metro para frenar su diario deterioro.
Marisol Tapia, la madre de

Brandon Giovanni que
murió en el accidente, di

jo: "Es algo que estábamos
pidiendo desde el el prin

cipio, aunque se tardaron mucho en hacer
lo"; Florencia Serranía, dice, no era apta
para ocupar el cargo y una muestra es el
desorden que deja a su paso como directo
ra del medio de transporte público más
utilizado por los capitalinos. "Espero verla
frente a frente para decirle que a pesar de
su dimisión, no se librará de la justicia".
Por cierto, en la mañanera de

este lunes, la secretaria de Go
bernación, Olga Sánchez, dejó
claro que las mujeres violenta
das y maltratadas tienen en el

gobierno un aliado, el cual se asegurará de
que las supervivientes y sus familias cuen
ten con servicios de salud y asesoria psico
social las 24 horas; medidas de protección
eficaces y refugios seguros, para hacer
cumplir las órdenes de alejamiento. En Pa
lacio Nacional, la titular de Segob informó
que hay Unidades de Atención, Centros de
íusücia y Refugios para mujeres en todo el
país, desde Mexicali hasta Tapachula.
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I ARM U.A

SSYPC TIENE LISTO GRUPO ESPECIAL

DE MUJERES PARA INVESTIGAR

VIOLENCIA DE GÉNERO
Al presentar un informe sobre el delito de
ferainicidios y otras violencias contra las
mujeres, la Secretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Ro
dríguez dio a conocer que para reforzar las
acciones contra la violencia de género, la
Guardia Nacional (GN) alista un grupo es
pecial de 100 mujeres que apoyarán el tra
bajo de investigación que realizan las fis
calías generales de justicia del país. Este
grupo especializado de la GN, detalló, es
respuesta al compromiso de crear cuerpos
especializados, que se han capacitado en
atención e investigación de violencia de
género y feminicidio; protocolos de aten
ción a menores, así como en la tarea del
"primer respondiente" y procesamiento
del lugar de los hechos. "Estamos traba
jando siempre en coordinación con la Se
cretaría de Gobernación, quien encabeza
este importante trabajo desde el Grupo In
terinstitucional en contra de la Violencia

hacia las Mujeres, Niñas y Adolescentes, el
GIEV", comentó. Destacó que durante dé
cadas la complicidad oficial minimizó el
feminicidio, lo borró, disfrazó y negó. Hay
referencias conceptuales al feminicidio
desde 1976, pero el primer caso reconocido
en México se registró hasta 2010 en Gue

rrero. Y sobre la incidencia, detalló que
entre enero y mayo de este año se presen
taron 423 víctimas por ese delito.

ACRIBILLAN A DOS DE LA UNIÓN
TEPITO; UNO MUERE
Dos presuntos integrantes del grupo crimi
nal La Unión Tepito fueron agredidos a ba
lazos en los momentos en que se encontra
ban en la calle de Mecánicos en la Colonia

Morelos. A consecuencia de las heridas de

bala, Rodrigo "G" y Josué Eduardo "M", de
26 y 28 años de edad respectivamente su
frieron lesiones de gravedad, por lo que
fueron trasladados a un hospital, donde a
consecuencia de las heridas ocasionadas

por los proyectiles falleció Rodrigo, en tan
to que Josué Eduardo, se encuentra grave
por la herida en el tórax penetrante entra
da sin salida y otra en el tobillo derecho.
Por estos hechos se inició la Carpeta de In
vestigación CIFTVC/VC3/UI2 C /
D/001502/062021, por los delitos de ho
micidio y lesiones dolosas.

TRAS LAS REJAS POR VIOLACIÓN
Por su probable participación en el delito
de violación agravada a una menor de
edad, Mauricio "N" fue detenido por per
sonal de la Policía de Investigación (PDI).
Durante la madrugada del 12 de abril de
2006, en un domicilio ubicado en la colo
nia Tehuixtlera de Cocoyoc, municipio de
Yautepec, estado de Morelos, Mauricio
"N", de 42 años de edad hoy en día, pre
suntamente realizó tocamientos a la vícti

ma y la agredió sexualmente.
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DOBLE EFECTO
DE LA MANO ALZADA, AL
VOTO ELECTRÓNICO
PATRICIA CARRASCO
En este año se va a realizar la

renovación del próximo se
cretario general del Sindicato
de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana

(STPRM). En varios intentos, los aspiran
tes han querido dar golpes para asegurar
que tienen una toma de nota, lo cual aún
no sucede. Lo cierto es que, al llegar a sus
86 años de existencia, esa organización,
no tiene una representación oficial.

Y ante la pandemia, los intentos de
reformar estatutos, que el STPRM lleve
casi dos años sin dirigente y sin revisión
de su Contrato Colectivo de Trabajo. El
presidente Andrés Manuel López Obra
dor adelantó que se estudia que la elec
ción para renovar esa dirigencia se haga
a través de una App móvil.

Mecanismo que modernizaría las
elecciones en los sindicatos, al pasar de
la mano alzada al voto electrónico.

El mandatario afirma que de esta ma
nera se puede garantizar que la elección
sea democrática y se realice con voto
personal, libre, directo y secreto en el
sindicato petrolero, ello para seguir con
los lineamientos de la Reforma Laboral.

También reconoció lo que los petro
leros denuncian, que la gente que por
años manejó y controló Carlos Romero
Deschamps, se mantiene tanto al frente

del STPRM como en la Dirección de Re

cursos Humanos de Pemex, lo que impi
de la democratización en ese gremio.

La propuesta, dijo, la haría a la Secre
tarla del Trabajo, Luisa Alcalde, para que
cada trabajador vote libremente con su
teléfono a través de una App. Y tras esa
elección, se analizará la eventual revi
sión del CCT. Hay expectativa si procede
o no el mecanismo, en éste y otros sindi
catos que faltan por renovar dirigencias.

Y es que Manuel Limón, secretarlo
del Interior, quien quedó al frente del
sindicato, tras la renuncia de Carlos Ro
mero Deschamps, ya debería estar fuera.
Sólo tenía 30 días para ocupar el cargo,
casi tiene 2 años y no se convocan nue
vas elecciones.

El 18 de junio circuló una Convocato
ria falsa, para la elección del Secretario
General del Comité Ejecutivo General
para el periodo 20212024, que asegura
que el 1 de julio se realizaría la elección.

EN ESE TENOR. Varios levantan la
mano para dirigir al STPRM. Uno de los
nombres que se mencionan es el de Ar
turo Plores Contreras, dirigente Nacional
de Petroleros Activos en Evolución por
un México Nuevo, que se dice, se perfila
como un fuerte contrincante para dirigir
el destino de los más de 98 mil petróleos
sindicalizados... ¡veremos!
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A TU SALUD
Y LOS NIÑOS CON CÁNCER
SIGUEN SIN MEDICAMENTOS
GENOVEVA ORTIZ

E] plazo fijado para la llegada de
medicamentos paia Liños con
cáncer se cumplió, pero la pala
bra empeñada se convirtió en
una más de las muchas prome

sas Incumplidas del gobierno de la 4T.
Padres y madres de familia de niños

con padecimientos oncológicos así lo
confirmaron, a través de extensos comu
nicados y videos con testimonios perso
nales que difundieron en sus redes so
ciales, en los que narran el doloroso via
crucis que enfrentan para conseguir los
medicamentos para sus hijos.

Las historias se repiten a lo largo y an
cho del país y la desesperación de los pa
dres y madres de familia es la misma, toda
vez que la escasez de medicamentos que
inició en el sector público a finales de 2019
se ha extendido al sector privado. La seño
ra Rosa A. explicó que hasta hace unos
meses el medicamento vincristina se podía
encontrar en farmacias a precios, relativa
mente, accesibles; pero actualmente no
solo es difícil de conseguí]; sino que tam
bién ha elevado significativamente su ais
lo, lo que lo hace inaccesible para la mayo
ría de las familias.

Padres de familia del Movimiento Na

cional por la Salud y activistas del Colecti
vo Cero Desabasto informaron que el des
abasto de medicamentos oncológicos pe

diátricos ya ha cobrado la vida de 1,600 ni
ños y niñas, con nombre y apellido.

Asimismo, rechazaron tajantemente
ser parte de una campaña de desinfor
mación como se les volvió acusar en un

programa televisivo. Lamentaron que es
te tipo de declaraciones que calificaron
de calumniosas e infundadas proven
gan de una alta autoridad de salud.

Pero, en dicho programa, la reparti
ción de culpas no paró ahí, pues también
se responsabilizó a partidos políticos, es
pecíficamente a legisladores y ex funcio
narlos del PAN y el PRI de participar en
"el jugoso negocio de la corrupción del
abasto de medicamentos".

"Hoy están profundamente dolidos,
porque hemos cambiado la lógica de ad
quisición de medicamentos y hemos
abierto al mercado mundial, quitando
monopolios y ollgopolios locales, donde
ellos tenían una participación mayorita
ría, y se agarraron de bandera algo que es
socíalmente muy sensible que es la ni
ñez y el cáncer que, irremediablemente,
es una enfermedad asociada con dolor

humano y sufrimiento, entonces crearon
está fórmula de: los niños con cáncer que
no tienen medicamentos, está mentira de
que no tienen medicamentos, es una
mentira", declaró el mediático funciona
rio.
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Una vez que recibimos garantías de que
nuestro reclamo a gire cesen las amenazas y
agresiones en contra de periodistas, gue ya
hasta nos alcanzaron, agradecemos ía pron
ta respuesta, mediante una a ten ta nota, de
gue se tomará en cuenta nuestra denuncia.
¡Gracias, senador 1
Como siempre, ayer anduvimos por los pasi
llos del Senado dé la República y nos entera
mos que, nada más y nada menos, 45 senado
ras y senadores de Morena expresaron su res
paldo, sin cortapisas, a su coordinador,
Ricardo Monreal Avila.

Desde el domingo pasado expusimos las razo
nes por las cuales consideramos que el capital
político del senador sacatecano es indestruc
tible, lo ha forjado durante más de 40 años de
trabajo efectivo, incansable.
Este respaldo surge a raíz las especulaciones
y filtraciones que se generaron con motivo de
la renuncia de Gabriel García al gabinete y
su reincorporación al Senado de la república.
Nos platican que en el Chat interno se solida
rizaron con su coordinador y ratificaron su
confianza para la conducción del grupo parla
mentario.

La senadora Momea. Fernández Balboa,
señaló que el ambiente poselectoral siempre
trae consigo expectativas, reacomodos y es
peculaciones, pero si a esto se suman movi
mientos desde el Ejecutivo, la efervescencia
de los comentarios, chismes, dimes y diretes,
son una oportunidad que los enemigos del
proyecto, intentan aprovechar para crear, con
fusión, divisiones y enconos.
Gabriel García, dijo, ha sido un compañero
de trabajo y lucha desde hace muchos años.

Reconozco su caJídad, su desempeño y pro
fesionalismo y compromiso.
Dijo la tabasqueña que todos lo recibiremos
con el mejor de los ánimos a esta nueva etapa
que él emprende. Y por supuesto, también
extrañaremos la camaradería de nuestro

amigo Alejandré Pe fía, sabiendo que segui
remos caminando juntos.
Y por áhí se fueron muchas y muchos.
Al respecto, por cortesía política, Ricardo
MonreaJ agradeció las expresiones y sus
muestras de aprecio.
La vida, dijo, es muy corta para desperdiciar
la, y nuestra función como legisladores de la
república es encomiable y digna. De manera
invariable he expresado mi posición política
de pertenencia a un movimiento único en la
historia reciente de México, y he manifestado
mi convicción y mi lealtad a sus principios y
postulados.
"Igualmente, mantendré Siempre una actitud
de respeto, admiración y aprecio por nuestro
presidente Andrés Manuel López Obrador,
"Vamos a seguir ayudando a 1a transformación
del país, vamos a continuar profundizando el
cambio de régimen a través de las modificacio
nes al marco normativo y vamos a seguir traba
jando en unidad, para lograr nuestro propósito,
"Muchas gracias a quienes escribieron y ex

presaron su solidaridad y su amistad. Me enal
tece y enorgullece. Procuraré siempre estar a la
altura de su confianza: seguiremos atentos y con
gran unidad en la Cámara Alta.
"No obstante, para ser Sincero, aunque leí algu
nas columnas y Filtración es sobre el Senado y
sobre la coordinación, hice caso omiso, y las
aíribuj sólo a intereses normales que existen.
"Mi comunicación con el presidente de la repú
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blica es respetuosa y asi seguirá. Los movimien
tos y cambios que se están presentando tam

bién me parecen normales y propios de la
dinámica en la que nos encontramos inmersos.
"Además, conversé telefónicamente con los

senadores Alejandro Peña Villa y Gabriel Gar
cía Hernández, y en buenos términos acorda
mos trabajar de manera conjunta en el partido
y en el Senado".
Hasta aquí la cita textual del senador.

¿ESTAMOS LOCOS, LUCAS?

.De risa loca lo que escribió el dizque acadé
mico John Ackerman, el "Gringo Loco", que
se siente el muchacho chicho de la película
gacha, ya lo habíamos dejado en paz, pero lo
que afirma de su esposa, la cándida Irma
¿"rendirá Sandoval, es para mandarlo al
loquero o darle con el amansalocos en la
cabezota.

En su mamotreto que publica en un diario dice
que el presidente de la república, Andrés

Manuel López Obrador, le ofreció a su espo
sa, Irma E rendirá Sandoval, "una amplia
gama de cargos alternativos", antes de despe
dirla como secretaria de la Función Pública.
¡Ajah!
Esos cargos los rechazó su esposa, ya que
"j.amás ha buscado puestos". Según esto le
habría ofrecidos ser "embajadora, diputada
federal o miembro de la Junta de Gobierno de
un organismo autónomo".
Asegura también que la cara de "seriedad
del presidente López Obrador no fue signo
de coraje frente a una 'traidora\ sino de pro
fundo respeto a la dignidad, la independen
cia y Ja fortaleza de una 'mujer de Juclia1, tai
y como el mismo presidente la definió".
¡Zas!
Muy ufano dice que son precisamente estas
características las que le garantizarán a su
cándida Eréndira Sandoval un futuro lumi

noso en sus próximas responsabilidades
públicas".
TJfff, cuánta insensatez. ¡Vaya parejita!
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Con el fraude electora.1 de Felipe Calderón en 2006, el gobier
no y las agencias de inteligencia estadounidense encontra
ron un sordo y perverso aliado para implementar su mode

lo de guerra y poner de rodillas al Estado mexicano, su plan no sur
gió del derrumbe de las Torres Gemelas del i 1 de septiembre de
2001 como se nos pretende hacer creer, pues era una etapa más del
Tratado de Libre Comercio (TLC).
Coyunturalmente, el momento de máxima oportunidad para pro

fundizar el control económico y militar estadounidense, llegó cuando
Calderón asumiría la Presidencia de la Eepública con una cuestio
nable ventaja de 0.5 % de la votación, la falta de legitimidad generó
una ola de protestas populares que puso muy nerviosa a la alta bur
guesía nacional, dejándose engullir por las políticas no de seguridad,
sino de intervención del imperio.
AQUÍ MANDO YO: diez días después de su toma de protesta a la

que asistieron el principe Felipe de Barbón y George Bush, padre un
fatídico II de diciembre de 2006, el Comandante Supremo de las
Fuerzas Armadas anunció con bombo y platillos un operativo contra
los cárteles del narcotráfico en el estado de Michoacán; la Policía
Federal, el Ejército y la Marina dejaron sus tareas cotidianas para
cazar supuestos criminales compatriotas.
LA ESTRATEGIA DE LA MUERTE: en 2007, George W. Bush, ale

gando que México era un Estado fallido, instrumentó la Iniciativa
Mérida, por recomendación de la Oficina para la Estabilización y
para la Reconstrucción, cuya tarea seria generar condiciones se segu
ridad contra cualquier amenaza que pusiera en riesgo al modelo
económico neoliberal, ante la crisis financiera que reventó en £008.
La Iniciativa Mérida, en "limosnas de la muerte"entre 2008
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2021, mandó aproximadamente 3 mil millones de dólares, de los
cuales nada fueron para apoyar a las cientos de miles de madres, viu
das y huérfanos que dejó la guerra contra las drogas de Calderón.
EL IMPERIO INMORAL: en 2003,1a élite económica y los mandos

máximos de los tres gobiernos, bajo el auspicio del Comando Norte
se reunieron, en Waco, Texas, para firmar la Alianza para la Seguri
dad y la Prosperidad de América del Norte ASPAN cuyo objetivo
oculto fue apropiarse de las riquezas naturales de México concreta
mente, la minería e hidrocarburos; adicionalmente, la contención

migratoria, la seguridad común y homologar la política neoliberal
serían la fachada pública; este plan tuvo como máximo promotor a
Vicente Fox desde marzo de 2002 cuando se reunió en Monterrey con
George W. Bush.
Inmediatamente, las Fuerzas Armadas mexicanas se centraron en

dar mayor seguridad a ductos e inversiones privadas y extranjera en
el sector energético, el plan estaba en marcha: "aniquilar a Pemex1;
al mismo tiempo, las autoridades y agencias de inteligencia estadou
nidenses presionaron para atacar lo que hasta 2009 el general
Leonardo González García reconoció como las dos principales
amenazas para la seguridad de América del Norte: la guerrilla y el
narcotráfico, ¿Otro invento similar a las armas nucleares que supues
tamente tenia Sadam Husein en Irak?.

¿EE. UU. PACTA CON DELINCUENTES? Casualmente, ios tres
expresidentes mexicanos que antecedieron a Calderón: Carlos Sali
nas, Ernesto Zedillo y Vicente Fox símbolos del neoliberalismo,
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fueron señalados de permitir que el narcotráfico se apoderara de
territorios y de partes sensibles del gobierno, a través de la corrup
ción, causando que México fuera un Estado fallido, con presencia de
siete grupos guerrilleros y seis cárteles del narcotráfico; pero a EE.
UU, jamás se le cuestionó sobre la tenencia de grandes y consolida
das organizaciones del crimen organizado, en alianza con empresas
trasnacionales e influencias en todo el continente; así que todos los
costos muertes y presos los aportó México.
LA INICIATIVA DE LA MUERTE: irracionalmente, la autoridad

mexicana dejó que los agentes estadounidenses circularan con o sin
permiso por todo el territorio nacional; fueron varios los señala
mientos sin que aceptara el gobierno que elementos de la DEA par
ticipaban en operaciones de ejecución de supuestos delincuentes.
Al concluir 2012, oficialmente se reconocieran 64.8 mil asesinatos,

mientras que fuentes ciudadanas reportaban 83 mil; cifras muy discu
tibles, pues siete años más tarde el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y no Localizadas acumuló más de 73 mil desapare
cidos,'seis anos después, el número de ejecutados alcanzó los 1SG.S
mil y en la presente administración van las de 88 mil.
En los últimos 15 años, la Guerra contraías Drogas y la Iniciativa

Mérida sumaron 381.3 mil mexicanos ejecutados, unitariamente, a
la Iniciativa Mérida le han costado 7.3 mil dólares como burla: el

Congreso estadounidense pide rendición de cuentas; sirva como
cifra comparativa que anualmente, el sector minero paga al fisco por
ISR 24 mil millones de pesos. ¿En qué estaba pensando Calderón?
¿Por qué aceptó tan miserable estrategia?
FIN DE LA INICIATIVA MERIDA DESDE LA 4T: tras 15 años perdidos

en términos de paz, economía y ciudadanía, sin duda, la 4T por coherencia y
solidaridad ciudadana hará bien en arrancar de raíz esta política criminal inter
nacional, sello que distingue y define al proyecto neoliberal que inauguró
Carlos Salinas con ia firma del HC.

Afortunadamente, el Presidente de México, el 7 de mayo del 2013,
se comprometió a concluir con esta política de genocidio contra el
pueblo mexicano; a cambio, propuso que esas limosnas de muerte se
canalicen en favor del fomento económico y generación de empleos
en la región del Caribe y Centroaménca; ha dicho que no se compren
armas, helicópteros, equipos e implementos de guerra con fondos de
la Iniciativa Mérida.

Las propuestas de la 4T sobre las formas de cooperación para
enfrentar las amenazas derivadas de las actividades ilícitas ya están
en la mesa del presidente, Joe Biden, quien tendrá que responder en
los mismos términos humanitarios, progresistas y de pacificación
social inspirado por la 4T; o, ¿seguirá por la misma ruta?
¿La burguesía nacional y la Alianza va por México, auspiciantes

del TLC, de la Guerra contra las Drogasf de la Iniciativa Mérida y
del neoliberalismo seguirán difundiendo los preceptos genocidas
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del Estado fallido y del narcoterrorismo? Hasta pronto.
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COMENTARIOS
LUIS MANUEL
NOVELO

Bachilleres
Autoridades deL Colegio de Bachi
lleres deL Estado de México conme

moraron 25 años de La creación de

este centro escolar, EL Secretario de

Educación Gerardo Monroy Serrano
destacó Los Logros de esta Institu
ción, que son muchos, sin duda, pero
también se debe hacer un análisis de

la problemática que ahí se presenta,
sobre todo porque ya se acercan
Las cía se 5 presenciales y ha habido
denuncias de alumnas sobre temas

de acoso por parte de los profesores,
y también se debe frenar La venta de
drogas aLrededor de algunos plante
Les, Lo cuaLtambién ha sido señaLado

en múltiples ocasiones, sobretodo
en Bachilleres de Satélite.

EL Secretariado Técnico para La
Reforma IntegraL de La Constitu
ción y el Marco LegaLdeL Estado de
México, que preside Mauricio Valdés
anunció que eL Parlamento Abierto
iniciará sus trabajos este jueves 1 de
julio. Hasta el momento han partici
pado mil 85 personas, de Las cuaLes
505 son mujeres, que analizarán Tnl
cialmente 246 iniciativas de reforma

constitucional, a las Leyes secunda
rias, exhartos, acuerdos y políticas

públicas presentadas pordiferentes
organizaciones. Es muy importan
te Lo dicho por Mauricio Valdés. aL
hablar de La transición política y
democrática que se vive en eL Estado
de México, toda vez que en septiem
bre entrará La nueva Legislatura, que
tal vez pueda dar revés a diversos
temas aprobados en La actual, como
La reducción de ediles.

EL aLcaLde de Cuautitlán IzcalU Ricar

do Nuñez dijo que este domingo no
hubo una sola denuncia por violencia
familiar en eL municipio que gobier
na, de acuerdo a la fiscal del área. Lo
cual ceLebróydijo que sería bueno
reflexionar y trabajar para lograr
mitigar la violencia en Las familias.
También señaló que están aLertas
en todo eL territorio para atender a La
gente por posibles afectaciones ante
esta temporada de Lluvias.

De hecho La mayoría de municipios
deL Valle de México están al pen
diente de cualquier contingencia que
se presente por Las Lluvias, pues a
pesar de Los desazolves, la basura y
Las precipitaciones atíplcas generan
inundaciones o encharcamientos.
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ESTENTOR POLITICO
Miguel Ángel Casique Olivos
Mientras siga gobernando AMLO y Morena; la
desigualdad y la pobreza continuarán

Morena, la Cuarta Transformación (4T) y Andrés Manuel López Obrador
(AMLO) bien harían en preguntarse por qué la desigualdad en nuestro país si
gue siendo mayor. Porque se ha informado recientemente que el 10 por ciento
de los que más ganan se llevan 6 de cada 10 pesos, equivalente al 59 por ciento
de los ingresos nacionales. Mientras que el I por ciento, aún más alto, el 29%
entre los años 2000 y 2019.

Y bien valdría la pena que se lo preguntaran porque sus dichos de que pri
mero están los pobres ya no parecen nada creíbles; y, entonces, deberían estar
trabajando y creando estrategias y políticas para que la desigualdad en el país
fuera menor, al menos para que los ingresos de los mexicanos, vía su empleo,
cada vez fueran mejor y que les alcanzara a medio sobrevivir y llevar una vida
un poco más tranquila.

El Informe Regional de Desarrollo Humano del Programa de las Naciones
Unidades para el Desarrollo (PNUD) destacó que América Latina es la se
gunda región con mayor desigualdad en todo el mundo; Brasil y Chile son las
naciones con la concentración del ingreso más alta y los de mayor desigualdad.

Según el reporte, la región latinoamericana,al verse sumergida en una"tram
pa de alta desigualdad y bajo crecimiento", se combinan, ponen trabas y limitan
la capacidad de progreso en todos ios frentes de desarrollo humano; además
de que trae aparejado una productividad muy baja.

Por ejemplo el presidente de Grupo Bursamétrica, Ernesto O'Farrill, ha se
ñalado que la desigualdad en México es producto del bajo crecimiento y la
falta de inversión, mientras que los programas sociales del Gobierno Federal
no han marcado la diferencia. Textualmente dice que "Si no hay crecimiento,
no hay inversión y no hay empleos suficientes, y tienes como resultado que
se amplíe la pobreza".Además, advirtió que la desigualdad seguirá en aumento
"mientras sigan las circunstancias iguales, donde no regrese la confianza por
que no se respeta el Estado de derecho, porque todavía hay algunas políticas
públicas en contra de la inversión privada".

Por su parte, José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo
Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC),es claro al señalar que para en
frentar la desigualdad el primer elemento que se necesita es la generación de
empleo formal en México, porque aunque hay una economía no tan pequeña
lo cierto es que hay una elevada informalidad, que genera empleos de mala
calidad con escasez de prestaciones sociales.

También destaca que el sistema educativo es importante para generar per
sonas que a través del conocimiento puedan tener esa movilidad social; el
gasto público también debe tener mayor sentido social, no en la cuestión asis
tencial"; ¿Ahí te hablan,AMLO y 4T?

México está perdido gracias a su presidente morenista y sus malas políti
cas económicas; en México la economía no crece y no hay empleos a pesar
de que el semáforo ya esté en amarillo o verde; en México la pobreza va en
aumento y las cifras lo dicen, ahora hay entre 10 y 12 millones más de pobres.
En México al seguir las mismas políticas de AMLO, políticas de confrontación
y de operar sólo con programas de transferencia directa, la desigualdad va a
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seguir creciendo.

Lo que el país necesita es que sus hijos, todos los mexicanos, empecemos a
pensar seriamente y entender, de una vez por todas, que Morena no sabe go
bernar y que debe ser sustituido, muy pronto, por otras opciones que sí tengan
políticas públicas y sociales que no generen más pobreza, ni miseria y ni más
desigualdad social. Tres años pasan rápido, en tres años debe llegar el castigo
merecido para quien no sabe ejercer el poder económico, político y social. Por
el momento, querido lector, es todo.
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Por informes no paramos
Este jueves el presidente AMLO dará un nuevo informe con
motivo del tercer año de su triunfo. Todo su gabinete fue
convocado... Será interesante ver si justo cuando comienza a
detectarse un nuevo repunte de contagios y casos activos de
Covid19 alguien, además del Presidente, que ya nos tiene
acostumbrados a verlo así, se presenta sincubrebocas. ¿Será?

Alito, en manos de MC
Dicen en Campeche que Alejandro Moreno, el líder del
PRI (aunque usted no lo crea) trae un fuerte insomnio. Y
es que resulta que no cumplió con una serie de acuerdos
que hizo con el excandidato por Movimiento Ciudadano
en Campeche, Elíseo Fernández, quien tiene un amplio
expediente que documenta muchas de las irregularidades
atribuibles a Alito y está dispuesto a darlo a conocer poco
a poco. Nos dicen que, si no cumplió cuando le quedaba
algo de poder, ahora que ni en el PRI de Campeche le hacen
caso... menos podrá cumplir. ¿Quién lo diría?, que elfuturo
de la cabeza del tricolor estaría en manos del exalcalde

Fernández. ¿Será?

Tregua presidencial
Nos comentan que la votación del 6 de junio no marcó el
final de los desencuentros entre el INE y el presidente López
Obrador, más bien el inició de una pausa que terminará a
mediados de julio. Resulta que el 15 del próximo mes entra
envigor la convocatoria parala consulta popular del 1 de

agosto y, por tanto, la suspensión de la propaganda guber
namental. Y cómo dijo ayer el consejero presidente, Loren
zo Córdova, "ya sabemos que es propaganda", aunque en
Palacio Nacional la llamen conferencia mañanera. ¿Será?

GAFI reconoce a México
La vicepresidenta del Grupo de Acción Financiera Inter
nacional, Elisa de Anda Madrazo, felicitó al Gobierno de
México por haber logrado la recalificación al alza de seis
recomendaciones para combatir el lavado de dinero y el
financiamiento ilícito. Durante la conferencia del tercer
reporte de seguimiento intensificado ante ese organismo
intergubernamental se reconoció el trabajo de la Secretaría
de Hacienda, aún liderada por Arturo Herrera, y en par
ticular delalinidadde Inteligencia Financiera de S antiago
Nieto, que presentará en diciembre de este año un informe
de seguimiento técnico. Ahora solo se espera que haya
consistencia. ¿Será?

Estado libre de deuda
Por cierto, hasta tierras queretanas llegaron los halagos de
Arturo Herrera hacia el gobernador Francisco Domín
guez, luego de saber que dejará sin deuda a su sucesor, tam
bién panista, Mauricio Kuri. Es ejemplo, dijo, de un manejo
extraordinariamente prudente de las finanzas públicas...
yes que cuando recibió la entidad la deuda era de mil 144
millones de pesos. ¿Esa palmadita le costará un regaño al
secretario? ¿Será?
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¿Una nueva Ley de
Publicidad Exterior?

@petaco10marina

La capital del país se ha con
vertido en un epicentro de
efervescencia, donde con
vergen una serie de temas

controvertidos. Los cambios que
ha sufrido la Ciudad de México en
lo normativo, las visiones de los
funcionarios públicos y la batalla
de competencias entre las alcal
días y las secretarías han puesto
de manifiesto distintos sectores

comprometidos, como el de la pu
blicidad exterior.

A lo largo de cuatro décadas,
éste ha sido objeto de duras críticas
por sus antecedentes regulatorios,
así como por el otorgamiento de
permisos y concesiones.
Para ponerlo en perspectiva: la

industria de la publicidad exterior
representa para la ciudad alrede
dor de cuatro mil millones de pesos
al año. De ahí su relevancia, máxi
me en un plano de reactivación
económica.
Carlos Ulloa, secretario de Desa

rrollo Urbano y Vivienda, apuntó
que en los próximos días se presen
tará una iniciativa ante el Congre
so de la Ciudad de México con el

propósito de dar vida a una nue
va ley para el ordenamiento de la
publicidad exterior, tal y como se
había declarado desde inicios de
esta administración.

Se pretenderá sacar del mer
cado a 100 empresas aproxima
damente, prohibiendo formatos
que están permitidos desde hace
años. Cabe señalar que se trata de
una industria que ha sufrido un
impacto severo a causa de la pan
demia. Por ello, bajo un enfoque
de reactivación, amenazar con su

desaparición o reconformación
afectaría sustancialmente a los sec

tores primarios y derivados.
Entre los principales elementos

que la industria ha planteado, se
encuentra la extinción del Conse

jo de Publicidad Exterior y, en su
lugar, la creación de un órgano re
gulador que cuente con un titular
imparcial y obj etivo.
Es un hecho que las irregula

ridades en las leyes generan una
diversidad de problemáticas. Por
ejemplo: las barreras de entrada a
nuevas empresas y la salvaguarda
de derechos adquiridos. Por lo cual,
habrá que observar cómo se abor
darán estos rubros en el proyecto
de ley.
Ahora bien, el Gobierno capi

talino ha privilegiado el estable
cimiento de mesas consultivas,
con la participación activa de las
empresas legales del sector y las
autoridades correspondientes, en
materia de ordenamiento de la pu
blicidad exterior e imagen urbana.
Sin embargo, han terminado pro
tegiéndose entre las partes en un
espacio de poco diálogo, caracte
rizado por discusiones cerradas y
sin propuesta.
Por otro lado, existe una tensión

permanente en varios aspectos,
como: protección civil, contami
nación visual, aprovechamiento
de la ciudad y libertad de comer
cio y expresión. De manera recu
rrente se amenaza con eliminar la

regulación, mas no se hace nada al
respecto. Asimismo, no hay aper
tura con los actores involucrados

y tampoco se ofrecen alternativas
convincentes.

Es posible regular favorable
mente bajo un esquema ganar
ganar, donde se transforme el
entorno de la Ciudad de forma

progresiva y ordenada, con bene
ficios y derrama para todos. Pero
anteponiendo la certeza jurídica y
el reimpulso económico para efec
tos recaudatorios. ¿O será otra de
las cosas que no hacemos?
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YouTube,
el nuevo
Dogma

Dogme 95 era una ocurrencia, algo
que en su momento sonó disrup
tivo. Y claro, pon a dos grandes
directores a la cabeza, como Lars

Von Trier y Thomas Vintenberg y, natural
mente van a hacer dos obras geniales con
esas ideas. Festen (La Celebración, 1998) e
Idioterne (Los Idiotas, 1998). Dos directores
escandinavos que querían hacer ruido para
atraer algo de atención a sus carreras y de
cierta forma, si eso era posible, crear un mo
vimiento artístico, o al menos provocar algo
de cobertura mediática.

Como saben, el cine siempre ha sido un
medio caro: producir una película cuesta di
nero, millones, decenas o incluso cientos de
millones de dólares en el caso de las películas
más caras. Para los que nos dedicamos a esto,
es una constante frustración estar pensando,
bueno, tengo esta idea, pero de dónde voy a
sacar el dinero.

Me imagino que en una tarde de copas
Lars y Thomas se tomaron unas cuantas
cervezas y un Gammel Dansk o un Snaps
y decidieron que "alguien tenía que hacer
algo". Así es como salen las grandes ideas
¿no? Entonces inventaron un decálogo, que
básicamente, resumido para no extender
nos demasiado, dice lo siguiente:
Las películas se tienen que producir con lo

que hay a la mano en el momento que se fil
man. Todo, incluyendo luz, música, sonido.
O sea, nada de costosos equipos de ilumina
ción, ni soundtracks con el artista pop del
momento o intrincadas obras orquestales.
Si querías música en tu escena, pues tendrías

que traer a un grupo quetocaraen vivo en el
momento que sucedía la accióny que fueran
parte de la secuencia, o poner a un actor a
tocar o cantar durante la escena.

Lo mismo aplica a la cámara. Lo que pue
das hacer con la cámara en mano esa es la

regla básica, o bueno, si la pones sobre una
silla está bien, pero no puedes traer una grúa
robotizada, como sí se hace en las produc
ciones grandes o algún sofisticado sistema
estabilizador.

Lo que más me llama la atención es el "voto
de castidad" que es tan extremo, que ni ellos
mismos lo respetaron en sus dos películas
seminales. Se trataba de que el director re
nunciara a su crédito como tal, ya que de
cierta manera lo "único" que estaría hacien
do era captar los momentos de realidad que
debería extraer a los actores. Nada de ser
el "creador" o "autor", esos eran términos
que aumentan lo artificial de la obra, ya sé,
rompí la regla al llamarla "obra", pero cómo
la llamaríamos entonces ¿subproducto? Eso
no lo aclaran en el manifiesto.
Lo que es aún más interesante y profético

del manifiesto que surgió en 1995, es que
estaba adelantado unos cuantos años, 10 o
15 tal vez, a lo que sería la producción audio
visual predominante, de la cual se generan
hoy en día millones de horas al año y las au
diencias crecen exponencialmente a nivel
mundial. Tal vez ya no lo llamamos películas,
pero son obras, piezas o subproductos audio
visuales creados por personas, que no se lla
man a sí mismos directores con una cámara
en mano. Que ven su vida, una historia real,
en un entorno común, sin mayor producción
o pretensión y que hoy conocemos como
YouTubers.

Como dijera Lars Von Trier al tratar de ex
plicar elmovimiento: menos, es más.

¡ndepend¡entesa no reflejan necesariamente
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¿Consulta o Acción?

Una vez que el Instituto
Nacional Electoral

(INE) concluyó su fun
ción en la organización

y realización de la mega elección
del 6 de junio con buenos resulta
dos, a pesar de la pandemia, la vio
lencia y los ataques discursivos di
rectos contraía autoridad electoral.
Si bien, el proceso electoral no

ha concluido, porque ya está en el
campo de la judicialización en el
Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación (TEPJF), el
INE ya está en medio de los traba
jos para la aplicación de la Consul
ta del 1 de agosto de este año.
Debemos recordar que el pre

sidente Andrés Manuel López
Obrador, como Presidente electo,
se comprometió a consultar a la
ciudadanía si se debe juzgar a ex
presidentes mexicanos por delitos
de corrupción. Ha reiterado en re
petidas ocasiones que su fuerte no
es la venganza, la Corte le concedió
el ejercicio de la Consulta Pública y
modificó la pregunta del ejecutivo
eliminando los nombres Carlos Sa
linas, Ernesto Zedillo, Vicente Fox,
Felipe Calderón y Enrique Peña

Nieto por "actores políticos".
En este momento el debate está

en la participación o no el 1 de
agosto. El presidente López Obra
dor ha reiterado que él no partici
pará. Sin embargo, los militantes
de su partido y personas afines a su
movimiento ya están muy activos,
promoviendo la participación en
la consulta popular, que parece
ser de Morena aplicada por el INE
que tendrá un costo aproximado
de 520 millones de pesos, recurso
ahorrado del presupuesto 2021.
Un sin número de constituciona

listas han cuestionado la Consulta

Popular y han manifestado que no
hay necesidad de hacer este ejerci
cio de participación ciudadana, sise
podría enjuiciar a cualquier expresi

dente sinnecesidad de este ejercicio.
Por otra parte, la ciudadanía en

esta elección intermedia tuvo una

mayor participación, pero no como
para salir a votar nuevamente. No
se han cerrado heridas de la elec 

ción del 6 de junio y la Consulta
Popular abona en la polarización.

SUSURROS
1. De fundamental trascendencia
son los resultados del Tercer Foro

Suizo de Mujeres Líderes, organi
zado por Eric Mayoraz, Embaj ador
de Suiza en México y Fernando
J. Cruz, Presidente de la Cámara
SuizoMexicana de Comercio e In
dustria, donde representantes de
organizaciones y empresas inter
nacionales destacaron el papel de

la mujer frente a la crisis, las nue
vas formas de relaciones laborales

y su rol como motor para la recupe
ración económica. Sin embargo, el
diagnóstico revela que la mujer no
ha sido reconocida en el ámbito

laboral y durante la pandemia de
los 1.6 millones de empleos que se
perdieron, 84% fueron de mujeres.
2. La embajada de Italia en Mé

xico, dio a conocer el viernes 25 de
junio, el "Aviso de Procedimiento
de evidencia pública para permuta
inmobiliaria No. 1/2021" y explica
que la representación de Italia en
México recibió una propuestapara
permutar el terreno de su propie
dad que se ubica en Rubén Darío
151, colonia Polanco en la Al caldía
Miguel Hidalgo con otro ubicado
en la misma zona bajo el compro
miso del proponente de cubrir inte
gralmente los costos de la construc 
ción de la nueva Embajada de Italia.
3. En la conferencia mañanera

de ayer la secretaria de Goberna
ción, Olga Sánchez Cordero, dejó
claro que las mujeres que han sido
violentadas y maltratadas, tienen
en el Gobierno de México un alia

do, pues estarán atentos a la actua
ción de investigadores, ministerios
públicos y jueces para vigilar que
los culpables enfrenten alajusticia.
Cero impunidad contra feminici
das. ¡Que así sea!

Lasspi nifnss .spgsgigs p§r l0sc@iy_ri|gistís;
son trfs® d¡®tgg

y no reflejan necesariamente
S PIBSlítista de 24 HORAS.

Fecha: 29/06/2021

Página: 6

Area cm2: 221

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 31,636

Página 5 de 10



Cambio de paradigma en el Gobierno: pierde la lealtad

Súbitamente ayer hubo un cambio de paradigma:
Perdió lalealtad.

Más claro, logro de Claudia Sheinbaum;
ganó la eficiencia.
Y si de porcentajes se trata, cual David contra Go

liat, el pequeño 10 por ciento venció tras casi dos
meses a!90 por ciento.
La norma es presidencial.
Definió el 28 de noviembre de 2019 cuando defendió

al inexperto Ángel Carrizales para ponerlo al frente de
laAgendaNacionaldeSeguridadlndustrialyProtección
alMedio Ambiente delSectorHidrocarburos (ASEA):
"¿Y saben qué es lo que más me importa, más que la

experiencia? La honestidad. Yapara irnos entendiendo
mejor, o sea: porque hay quienes tienen mucha expe
riencia, están graduados hasta en universidades del ex
tranjero, tienenhasta doctorados, pero son deshonestos.
"Ya nosotivs lo que más nos importa, lo que más nos

importa de todo es la honestidad. Si hablamos en tér
minos cuantitativos, 90por ciento honestidad, 10por
ciento experiencia.
"¿Cómolaven?".

O MARCELO O FLORENCIA

Florencia Serranía está en los afectos superiores
desde hace muchos años.

Por eso fue colocada a principios de siglo al frente del
Metro, de donde hoy su despido daungiro afavor de todos.
En primer lugar para los usuarios, porque estarán

en condiciones de calificar la actuación del nuevo

director del Meno, Guillermo Calderón Aguilera.
Para el Gobierno de la Ciudad de México, por

que Claudia Sheinbaum toma oxígeno, muestra
independenciay puede ofrecer mejores resultados.
Aeste cambio seguirán otros para marcar un giro en

más y mejor trato con la ciudadanía perdida, pero con
menos autonomía.

Y en general gana la capital porque ese sistema
vertebral de transporte público está quizá ante la últi
ma oportunidad coyuntural de atenderse como se le
cuidó al principio.
Pero no son las únicas valoraciones.

De pronto el Gobierno se encontró ante una disyuntiva:
O Marcelo Ebrard o Florencia Serranía.
La decisión final condiciona los peritajes y crea

mayores expectativas sobre si de verdad se irá hasta
los culpables mayores.
Los machuchones diría el clásico.
Hacerlo destaparía el hedor administrativo y daría

parque a quienes, como MiguelMancera aunque haya
firmado Joel Ortega, recibieron esa obra deficiente
pero tienen todos los expedientes conla información.

LOS PARTIDOS YL A GUERRA

l.Vienela guerra.
Anote usted este mes y a Baja California como globo

de sonda en la eliminación total subrayo: total del
financiamiento oficial a los partidos políticos.
Luego seguirán otros gobernadores.
La iniciativa ya fue firmada por el gobernador Jai

me Bonilla y, con la austeridad como piedra discursi
va, el estado se ahorrará 250 millones de pesos.
Son anuales remarcó el secretario de Gobier

no, Amador Rodríguez Lozano.
Según él, indebidamente los estados se han obliga

do a tirar ese dinero a la basura porque "ninguna ley
los obliga a dárselos".
Y 2. En otro sentido, el Poder Judicial le tomó la

delantera a Jaime Bonilla con la mariguana.
La Corte despenalizó el consumo de esa yerba,

pero Bonilla planea una siguiente iniciativa para
impulsar el cultivo de la droga.
Tenemos al otro lado de la frontera al mayor merca

do de consumo y tenemos que verlo como negocio. Po
demos ingresar al estado muchos millones de dólares
y empleos dice entusiasmado.
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Advierte Banxico sobre las criptomonedas

Más tardó el presidente de Grupo
Salinas, Ricardo Salinas Pliego, en
anunciar que desde Banco Azteca
respaldan el uso del Bitcoiny que ya

trabaj an en un esquema para traerlas criptomone
dasasuscüentes,queelBancodeMéxico (Banxico)
en aclarar que los activos virtuales no constituyen
una moneda de curso legal en nuestro país, ni tam
poco son divisas bajo el marco legal vigente.
Y es que el fin de semana, el tercer hombre

más rico de México publicó en sus redes sociales
que "el Bitcoin es una buena forma de diversi

ficar tu portafolio de inversión y creo que cual
quier inversionista debería ponerse a estudiar
sobre las criptomonedas y su futuro".
Sin embargo, en un comunicado conjunto,

el Banxico, la Secretaría de Hacienda (SHCP)
y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores
(CNBV) advirtieron que las instituciones finan

cieras que realicen y ofrezcan operaciones con
los denominados "activos virtuales", sin una
autorización, incurrirán en infracciones a la nor
mativay serán sujetos alas sanciones aplicables.
Para estos tres organismos, los activos virtua

les o criptoactivos no tienen valor intrínseco y
sus características tecnológicas pueden tener
usos diversos que pueden determinar su valor;
 "por ello suelen ser activos con un valor muy
volátil y son considerados especulativos".
Así, o más claro.

ARRANCALA SUCESIÓN EN CONCANACO
Donde el ambiente ya se comenzó a calentar es
en la Confederación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco) con
miras a la renovación de su dirigencia que aún
recae en José Manuel López Campos.
Apenas la semana pasada un grupo de 14

expresidentes y exvicepresidentes de diversas
comisiones de ese organismo ofrecieron una
conferencia de prensa, en la que denunciaron
haber sido removidos de sus cargos, como
represalia auna serie de quejas que interpusie
ron sobre desvío de recursosy diversas anoma
lías en el manejo del dinero de sus respectivas
cámaras.
Estas acusaciones suceden a unos meses de

que se lleve a cabo el cambio de dirigencia, pro

ceso que tendría que haber ocurrido a princi
pios de año; sin embargo, con la anuencia de la
Secretaría de Economía se decidió prolongar
el periodo de López Campos hasta septiembre.
Y precisamente con miras a la asamblea ge

neral de Concanaco, algunos aspirantes a la
dirigencia nacional ya comenzaron a moverse,
tal es el caso de Juan Carlos Pérez Góngora,
quien está convocando para mañana, a los pre
sidentes de Canacos y Canacopes, al arranque
de su campaña.
En el evento que tendrá lugar en un hotel de

Paseo de la Reforma, en la Ciudad de México,
Pérez Góngora hará la presentación de sus pro
puestas y proyectos encaminados al fortaleci
miento de las Canacos y Canacopes de México.
Ojalá que en la renovación de esta presidencia

se privilegie la civilidad y la transparencia y se
deje atrás la diatriba y la confrontación, prácti
cas que ya se estaban haciendo costumbre en los
procesos de sucesión,
APRUEBAN USO DE CANNABIS

Con ocho votos contra tres, la SCJN autorizó la
expedición de permisos para consumo recrea
tivo de cannabis, luego de que en tres años el
Congreso no pudo aprobarunaley en lamateria.
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Génesis de los
"grupos fomentados

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

Tiene razón el subsecretario Hugo LópezGa
tell.

Quienes protestan por el desabasto de me
dicamentos, particularmente los oncológicos, "son
grupos fomentados (sic)" por las siguientes razones:
1.  El Gobierno de la 4T cambió el modelo de abas

to bajo el argumento de que el anterior a esta admi
nistración solo favoreció la corrupcióny el enriqueci
miento mal habido de laboratorios y distribuidores,
2. Por órdenes del propio Presidente de la Repú

blica, se vetó de toda licitación pública a los labo
ratorios mexicanos que surtían los medicamentos
y a las seis empresas que los distribuían. Ordenó la
creación de una empresa de distribución estatal.
3.Para eso, encargó a la Oficialía Mayor de Ha

cienda hacer las compras consolidadas de los medi
camentos de todo el sector salud del país, es decir,
del IMSS, ISSSTE, Secretaría de Salud y algunos
organismos de salud estatales que decidieron su
marse al esquema.
4. La decisión fue un rotundo fracaso.
5. Se decidió entonces firmar un contrato con

la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para
Proyectos (UNOPS), para que fuera la encargada de
hacer las compras consolidadas de medicamentos,
incluidos los oncológicos, de todo el sector salud.
6. La UNOPS realizó una primera licitación inter

nacional (en la que no participaron los laboratorios
mexicanos) con muchos problemas para concretarla.
7. Los laboratorios mexicanos argumentan que

el abasto de medicamentos a través de la UNOPS
presenta un retraso de entre 6 y 8 meses.
8. Ante el desabasto, el Gobierno sale al mercado

internacional a hacer compras de emergencia, con
precios más altos.
9. El Gobierno acusa a los laboratorios y a las

empresas de distribución de hacer un boicot a su
política de abasto.
9.  Hugo LópezGatell escala la acusacióny asegura

que las denuncias de desabasto de medicamentos, so
bre todo los oncológicos, "son usadas con fines golpis
tas. Sólo vemos a 20 personas haciendo manifestacio
nes cerrando el aeropuerto. Son grupos fomentados".
Claro, ya sabemos por quiénes.

• • • •

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN)
tuvo que hacer el trabajo que por años evitó hacer la
Cámara de Diputados: despenalizar el uso lúdico de
la mariguana.
La Corte diovarios plazos ala Cámara de Diputados

para que corrigiera algunos artículos de la Ley Gene
ral de Salud, pero en San Lázaro se portaron "canche
ros" y dejaron correr el tiempo hasta que, después de
varias prórrogas, el propio tribunal tuvo que resolver.
Ahora cada mexicano que quiera fumar cannabis

lo podrá hacer.
Lo que no se sabe es si habrá alguna sanción por

desacato para los diputados que se negaron a cum
plir con la orden de la Corte.

• • • •

Pues será el sereno, pero ya quisiera cualquier Pre
sidente electo tener su primera gira internacional
como la que comenzó ayer Samuel García.
El gobernador ele cto de Nue vo Le ón realiza un a gira

de dos días por Washington enla que tendráreuniones
conempresariosycongresistas estadounidenses.
Se reunirá con el embajador Esteban Moctezu

ma y coronará su primera visita a Estados Unidos
con unareunión con Nancy Pelosi, la poderosa líder
de la bancada demócrata en el Senado.

Nada mal para un personaje al que pocos conce
dían posibilidades de triunfo y a quien, por cierto,
investigan el INEy la Fiscalía para Delitos Electorales
por supuesto rebase del tope de campaña.

• • • •

Se confirmó la salida de Florencia Serranía de la
dirección del Metro.

En realidad, parece que nunca estuvo y hasta le
hicieron el favor de esconderla desde el accidente de
laLínea 12 delMetro.

Salió por la puerta de atrás, aunque aún falta el
proceso penal en el que seguramente será llamada
aunque sea como testigo.
Tururú.

Lasopin¡®®é©rfisaclas por IfiiÉMBiníSSftíon IMH&idiRSHK
y no reflejan recesan amenteel punto de vista de 24 HORAS.
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Iztapalapa, fuera de las más peligrosas

En la capital nacional tenemos la ma
yor evolución en materia de seguri
dad de entre las entidades más habi

tadas de todo el país, de acuerdo con
datos del SESNSP. En ese contexto destaca

que la alcaldía de Iztapalapa ya no esté en la
lista de municipios más inseguros de todo el
país.
Clara Bragada, la alcaldesa reelecta de Mo

rena con mayor crecimiento en votos, ha sido
también exitosa en reducir la mayoría de los
delitos de alto impacto. Todas las alcaldías
disminuyeron inseguridad en los últimos
30 meses. Ello demuestra que ese no fue un
asunto central en las elecciones del 6 de ju
nio. Evidencia también que la cooperación
y coordinación es un modelo útil para todas
las alcaldías.
Atender las causas desde lo social, comba

tir la corrupción y operar con inteligencia y

coordinación institucional, así como denun
ciar desde la ciudadanía son vitales en una

estrategia integral que ha sido promovida
por Claudia Sheinbaum desde el Gobierno
centraly retomada por algunos de los alcaldes
del PAN, como Santiago Taboada.
Garantizar la seguridad de las personas y

sus bienes es una aspiración de la sociedad
que los gobiernos están obligados a abrazar
eficientemente. Frenar toda escalada delic

tiva parte del trabajo en la doble comunidad
de los servidores públicos y el conjunto de los
actores socialesy económicos.
A tres años de Gobierno, destaca el hecho

de que Iztapalapa haya salido, por primera
vez, del ranking de las 15 alcaldías del país en
listadas como las más violentas y a las que da
particular seguimiento el Gobierno federal.
Con ello, ya ninguna alcaldía de la Ciudad

de México está entre las de mayor incidencia
en delitos de alto impacto. Es fundamental
mencionar un dato que refleja, además de la
disminución del delito, el proceso de pacifi
cación con un enfoque en la reducción de la
violencia.

Los homicidios dolosos pasaron de un pro
medio diariode 6, enmarzo de 2019, a 2.5 en
junio de este año. El indicador es un aliciente.
Sin embargo, en seguridad nunca podemos

detenernos.
En relación con este mismo tema, con én

fasis en la necesaria convergencia de reducir
la inseguridad y la percepción de la insegu
ridad, el sábado pasado participé en el Con
greso Internacional Virtual en Seguridad y
Participación Ciudadana, convocado por
diversos organismos latinoamericanos, que
situó la reducción de la inseguridad como
tema central para el hemisferio en el aparen
te contexto de la disminución de la pandemia
en la región.
Fue organizado desde Lima por Jorge Mar

tínez Blanco, quien insistentemente señaló
que prácticamente están destinadas al fraca
so todas las decisiones que sobre la materia se
tomen si carecen de respaldo popular
Las maneras de manifestación de ese res

paldo exceden el mero acompañamiento
ciudadano de las políticas públicas de segu
ridad mediante el respaldo del orden cívico,
el sistema político, el régimen de partidos, el
respeto a las diversas autoridades e incluyen
centralmente la colaboración mediante la
denuncia.

LKfirfnf v*  <r ?tj :r. ,v ¦¦¦¦_¦¦"
¡ndependíentes'y no reflejan necesariamente

eípOffiMíVisaife 24 HORAS.
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• Guillermo Calderón... ¿por un nuevo Metro? En
sus primeros dichos, el sucesor de Florencia Serranía
pareciera que busca superar ser "sólo el director del
Metro", pues ya habla de líneas que en 52 años no les
han cambiado un riel. ¿Podrá?

• Hugo LópezGatell ofendió a los pacientes de
cáncer particularmente a niñas y niños al afirmar
que sus reclamos por la falta de medicamentos se ins
criben en una estrategia de la derecha "golpista" en
contra del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Una madre le respondió: "Pedir medicina para mi hijo
con cáncer no es un golpe de Estado". ¿Alguna con
secuencia para el subsecretario? Ninguna. ¿Alguna
disculpa? Ninguna.

• Cambios, cambios. Nos dicen que la temporada
de ajustes en el gobierno federal y de la CDMX no
han concluido. Vienen más, aseguran. Saquen las
palomitas.

• Alejandra Barrios, lideresa de ambulantes que se
encuentra presa, tiene a variados defensores en la
oposición. Y aunque saben que trae lastres pesados,
van a seguir dando la cara por ella...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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tn iodos lados
se cuecen habas
•

Como sí se tratara de un romance, cada

vez es más frecuente ver la polaca y la
nota roja agarrados de la manita, pues las
constantes acusaciones contra políticos
por lavado de dinero, corrupción, abuso
sexual, violencia contra las mujeres y
hasta homicidios, así lo determinan.
BASTA! Recordar algunos casos como

el del gober precioso de Tamaulipas,
Francisco Cabeza de Vaca, a quien la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)
le puso el deduiee por lavado de money
y fraude fiscal, por lo que nomás están
esperando que se le acabe el fuero para
darle el apañón.
Lo mismo sucede con el diputaibol

Be nj amín Saúl H uerta Co ron a, q uie n
fuera acusado de vioiín de un menor de

edad y lo ha salvado su fuero, pero a fin
de este mes se decide sí se lo quitan en la
Cámara de Diputados y los sabuesos de la

Fiscalía Chiianga están más que puestos
para capturarlo y de volón pin pon llevarlo
al botellón.

No menos vergonzoso fue el
escándalo que le costó la candidatura a la
gubernatura de Guerrero a Félix Salgado
Macedonio, pues éste fue acusado de
violaciones y su caso despertó el repudio
masivo del movimiento de mujeres en su
contra.

Y qué me dicen del caso del diputado
federal desaforado Cipriano Charrez,
acusado de homicidio culposo y tentativa
de homicidio, quien lleva casi dos meses
en huelga de hambre en un penal de
Hidalgo en protesta porque ase gura que le
tendieron la camita y que los delitos que se
le imputan son fabricados.

Estos son casos deTamaulipas, Puebla,
Guerrero e Hidalgo, lo que comprueba que
en todos lados se cuecen habas, pero podría
pasarme horas escribiendo sobre el romance
de ía polacay la nota roja ¡Qué hueva!
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Son delincuentes

de la peor ralea
MAESTRO, AMLO DDO QUE NO TODOS LOS
QUE TIENEN DINERO SON MALVADOS

Pero la gran mayoría sí, porque se enriquecieron
a costa del sudor, ei esfuerzo y hasta la sangre de
los trabajadores, explotando a mineros, obreros,
campesinos y despojando a cooper ativi s t as.
AMLO reiteró que está por el NO en la consulta
popular para enjuiciar a "políticos del pasado".
Pero el pueblo votará por el SI, e irán a la cárcel o al
menos que sean exhibidos públicamente como lo
que son: vulgares delincuentes de la peor ralea, la de
los vendepatrias y saqueadores. Nunca más un Sa
linas, un Zedillo, un Fox, un Calderón o un Peña en
Los Pillos (digo Pinos), y menos en Palacio Nacional.
El presidente calificó de racista el comer
cial de Arath de la Torre contra los Volado

res de Papantla.
Patrocinado por Moneyman, turbia empresa que

sólo piensa en el dinero para unos cuantos hombres.
No sólo tiene la culpa el racista, sino el que le paga.
Florencia Serranía dejó la dirección del STC y la
sustituye Guillermo Calderón.
Era la crónica de una renuncia esperada, y des
de el 4 de mayo la de un despido necesario: la se
ñora falló y tenía que irse.
Salinas Pliego citó que Banco Azteca se prepara
para aceptar el biteóin.
Es otro tonto reto de Ricardo al gobierno fe
deral para que después recule, como cuan
do su achichincle Al atorre despotricó contra
LópezGatell y luego prácticamente le limpió el
calzado y se le puso de a tapetito.
Investigan en España por corrupción a Igna
cio Sánchez Galán, presidente de Iberdrola,
junto a tres de sus ejecutivos.
Duro con esa trasnacional que se ha enriquecido
colgando sus "diablitos" en nuestra luz eléctrica.
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Vacunas

V el sistema

buir a nivel mundial sin embargo aún
hay fallos.
La vacuna de Pfizer se probó con la

cepa que se originó en Reino Unido y
necesitamos esperar aún más tiempo
para para saber sí será efectiva con las
variantes de otros países y justamen
te eso es lo que la población aún no en
tiende.

Hay diversas vacunas en el merca
do como la de Pfizer, Moderna, Sput
nik, OxfordAstraZeneca, Sinopharm
y más que siguen aplicándose en todo
el mundo pero nadie ha comprobado
que alguna de ellas sea la más efectiva
convirtiendo esto en una guerra de va

cunas para saber quién tiene
la cura para combatir el sars
cov2 (Covid),
Es interesante analizar que

a pesar de que no existe una
"guerra bélica" a nivel mundial
que propicie costos económi
cos debido al gasto de armas; la
"guerra de vacunas" se aseme
ja en gran demasía a la Guerra
Fría donde nunca se soltó si

quiera un disparo y los países
se picaban la eres ta para saber

quién llegaría primero a la luna...
Las vacunas que comiencen a sa

lir a finales de este año. aseguran
tendrán una efectividad mucho más

certera contra el virus sin embar

go quien tiene la ultima palabra para
aplicársela eres tú.

LOS CONTAGIOS SIGUEN

DANDO DE QUÉ HABLAR

Casi mediados de año y los con
tagios por Covid en diversos
puntos de! planeta siguen dan
do de qué hablar, sobretodo en la
India donde las consecuencias

por usar una vacuna sin pasar
por la tercera fase ya son eviden
tes en su población.

Las primeras vacunas que sa
lieron al mercado siguen sin te
ner éxito debido a que muchos
laboratorios no completaron si
quiera la fase tres y justo por esa
competencia de saber quién es el mejor
lanzaron infinidad de vacunas sin sa

ber su efectividad.

Diversos laboratorios a nivel mun

dial siguen trabajando a marchas for
zadas para encontrar la vacuna que
pueda ser la más efectiva para distri
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L rgen cambios
consulares

EXISTEN UNA INFINIDAD

DE DEFICIENCIAS

Si usted se encuentra en eJ extranjero y se
enfrenta a un problema, lo primero que
piensa es en buscar ayuda de su embaj ada,
donde debe existir una sección consular,
para atender sus reclamos.

En el caso de México existen infinidad

de deficiencias en el servicio consular, no
atienden o en el mejor de los casos lo ha
cen con lentitud. Cuando un mexicano

viaja, sea por placero necesidades labo
rales, los cónsules deben estar atentos a

proporcionar apoyo, siempre con actitud
positiva, para que el connacional se sienta
seguro, aun estando en un país donde por
el idioma pueda llegar a tener dificultades.
Es necesario modificar las reglas

para lograr un servicio eficaz, pero so
bre todo oportuno. Existen consulados
como el de Nueva York, en que lamen
tablemente la burocracia los invade y
tener contacto con el cónsul o sus alle

gados, es menos que imposible.
Es indispensable la protección a todos

los nacionales que visitan países lejanos.
Los mexicanos reclamamos respetabi
lidad, para no enfrentarnos al desprecio
de los señores cónsules, quienes mues
tran actitudes altivas, nada serviciales
y al final, simplemente olvidan que son
servidores públicos y que gracias a quie
nes se encuentran fuera de su país, se ori
gina su actividad profesional.

Entendemos que la problemática de la
deficiencia consular no es reciente, pero
urgen nuevos aires en una administración
como la actual, que busca cambios favora
bles y evitar funcionarios aristócratas.
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t na muerte
anunciada...
Chabelita, qué puso con lo que me dijo
la semana, pasada de la "crónica de lina
muerte anunciada" ¿ya se puede saber de
qué se trata?
Pues como se lo dije Lupita, el

miércoles pasado corrió el chisme de que
ya se iba la directora del Metro y nadie lo
confirmó, pero tampoco lo desmintió.
Entonces, a eso se refería cuando me

dijo q ue era la crónica de una muerte
anunciada, comadrila.
Exactamente Lupita, ayer la jefa de

Gobierno anuncióla salida de Florencia

Serranía Soto, como directora del Metra
¿Creo que se tardaron en tomar la

decisión, no Chabelita?, al día siguiente
del trágico accidente de la L12, en donde
perdieron la vida 26 pasajeros y más de
70 resultaron heridos, no se volvió a saber
nada de ella,

Por eso y otras muchas cosas ya era
muy costoso políticamente hablando
mantenerla al frente del Metro, Lupita.

¿Se acuerda comadrita que le platiqué
que fui al centro?, bueno, pues en todos
los vagones y en las taquillas había
pegotes con la foto de Florencia, donde los
trabajadores exigían su renuncia.
Claro que me acuerdo Lupita,

y yo t ambién los vi, en ninguna de
las anteriores administraciones los

trabajadores habían sido tan maltratados
como lo hizo la ahora exdirecto ra.

Chabelita, mi compadre José, que
trabaja en los talleres del Metro, me
platicó que esta señora corrió a muchos
trabajadores de manera in j ustificada y a
otros más les redujo su salario.
Fue muy ruda innecesariamente

Lupita, ninguneóel trabajo de quienes
tienen muchos años y experiencia
en el Metro, en cambio nombró en
puestos importantes a jóvenes con cero
experiencia, por eso y muchas cosas más
ya na es la directora del STC Metro.
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¿Quién ganará el 23 la
Rectoría de la l \_
fitfsYunuffifc o (i ( aklerón?
iS in duda!, un segundo puede cambiar el rumbo

de la humanidad, con ejemplos como el ocurrido
hoy, pero en 2007, cuando Steve Jobs, presentaba el
primer iPhone, aparato que cambiaría el futuro de la
tecnología, algo así con lo ocurrido al Covid19.

Pues, con base en las cifras de La ONU
presidida por el portugués Antonio Guterres. dicho
virus aumentó el consumo de drogas y la producción
de opio, como también la adquisición de vinos y
licores, dato que seguramente nos podría confirmar
el expresidente Felipe Calderón, ante su conocido
gusto por las bebidas espirituosas.

Está claro el Covíd vino a quedarse, ante lo
ocurrido en Israel, que a pesar de tener un amplio
porcentaje de su población vacunada, volvió a
imple mentar algunas medidas restrictivas; paralelo
quizás a lo vivido en la UNAM, pues es claro que no se
volverá a clases presenciales ei próximo semestre.

Hablando de la máxima Casa de Estudios,
parece ser que todos están muy atentos al 2024,
pero nadie ha hablado del 2023, año en que el rector
Enrique Graue dejará la Rectoría.

La incógnita aquí radica, en quién será el
sucesor de Graue Wiechers, i mes está claro que el
monopolio de médicos en la Universidad, llegará a
su fin. Ya que el Director de la Facultad de Medicina,
Germán Fajardo, es egresado por la Universidad La
Salle, motivo que lo imposibilita para competir.

En razón de lo anterior, aseguran los
confidentes de este tundemáquinas que entre los
"tapados" resuena el nombre de Carola García
Calderón Directora de la Facultad de Ciencias

Políticas; y el Director de la Facultad de Derecho,
Raúl Contreras Bustamante

¡Hagan sus apuestas!, queridas y queridos
lectores, por fin habrá una mujer sentada en el
último piso de la Torre de Rectoría o ¿será un búho
quien ocupe esa posición?

POSTIT Quien seguramente estará viendo
ía película de "Dumbo'\ por aquello de los elefantes
rosas, a de ser Vicentillo Fox Quesada :inte la noticia
de la Suprema Corte a cargo de Arturo Zaldívar.
de avalarla despenalízación para el uso lúdico y
recreativo de la marihuana.
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TUNDEN A ACKERMAN EN REDES
•Al académico John Ackerman no le fue
tiddd bien enjedesjuego.de j)ublicar un
artículo en el que salió en defensa de
.sy.esppsayexsecretariade^
Pública acusando que la "cultura política
autoritaria y patriarcal que predomina
enlamayorpartede^
comunicación"..hasobre
ej gesto adusto del presidente Andrés
Manuel _López Pbrador aj anunc
cambio de titular en esa dependencia.
Lo.anterior,..porqueJosi.propios usuarios
recordaron aquel desencuentro que
Ackerman sostuvo con su coconductora
en un programa de Canal Once, Sabina
Berman, quien lo acusó de machista
p.pr.baberle__i_mped[ido lapalabra
durante una entrevista cor, el entonces
secretario de.Educaeión Esteban
Moctezuma.

VAPULEAN A GATELL
•A ..quien tampoco le ..fue muy bien
subsecretario de salud, Hugo López
Gatell Ramírez, quien ..durante una
G.n.U.eyista tachó de:.g.oipistas a quienes
medicamentos para los niños que

padecen cáncer. La respuesta no sólo
yjno_de_parte_de_Ia prgamzación_N^
Roja ..que convocó: nuevamente a__una_

/ A z P r a_ e l ili iér c oj e s ,La rii b| e r i
algunos actores políticos como el líder
raciona] del .PRI» Alejandro Moreno,
exigióaLópez:Gatcilc[iieasuina
i n m e d í a ta ni ente su papel y dé _ solución,
en vez de intentar ocultar su ineptitud.
Ésto, además de las duras criticas que
recibió en redes sociales.

EL JUEVES AMLO
RENDIRÁ INFORME
•A través de su cuenta de twitter, Jesús
Ramírez, informó que el próximo 1 de
juíi o.eipres identc And rés Manuel
i:ópez Obrador ..rendirá un informe
con motivo del "3er Año del Triunfo
Histórico y Democrático del Pueblo
de México". ÉÍ evento que se Hevará a
cabo enel ..Patio deHonor
Nacional se realizar mañana
a las 11 horas. Además de los informes
que ha rendido ios días i de septiembre,
cuandoiniciaelperiodq
sesiones dei Congreso de ía Unión, el
primer mandatario ha rendido informes
los días "l de julio y 1 de diciembre.

Contra RéplicaFecha: 29/06/2021
Página: 2

Area cm2: 291

1 / 1

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 55,109

Página 12 de 12

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


PRIORIDADES EN EL STC
«Este lunes ta jefa de Gobierno Claudia
Shcinhauni, designó a Guillermo
Calderón como nuevo titular del Metro
de la CDMX, en sustitución de Florencia
Serranía, Calderón Aguilera en su primer

L('. .^'Ái _^ki. kiyTA
Metro de los recursos financieros necesarios

para garantizar ia seguridad y confiabflidad
dd sistema, j^ra 1.9. cual», señaló, tiene
proyectado realizar La renovación y
modernización de la subestación Buen

Tono» la reparación y reactivación de ia
Linea 12 y la modernización de la Linea L Ya
veremos cuantos recursos se le asignan en el
iA!! AíA'Ar'AA>. deJa¿í¿pa ra k )gr a r k>.

EMITEN CONVOCATORIA

Pública Local y Planeación del Desarrollo
del Congreso> de jaLCjudad, probaron
convocatoria del proceso de selección para
LOi Sr'g íki kUl Al 9.1

con Carácter Honorífico, en Materia de
Ia Yí?.'. VAa. ^ ¡A?1A >. 5?. 1AA1 ] kí _1' Al ^ 1A A1' ! _^A^ A'.A! ^ A A( ). 1! cA
Ar'.LlAAA AAAAAÍÁ !7A .'AAlAAíA aIa' AAA^A í Ai _*A_AA_ AllA. AA:ÁA'>AA__
El cierre ele registro para las y los aspirantes
seria el 14 de julio; las entrevistas a las
personas participantes se realizarían del
17 ai. 19; y la designación de las personas
que integran d Consejo Ciudadano será

el próximo 21 dejulio; para proponerlo al
Pleno para su aprobación.

REGISTRO EN LINEA
•Desde este lunes y hasta el miércoles 7 de
ÍA?ÍÍAA».^kÍ?Astituto Electorall.¿e la Ciudad
de México recibirá el preregistro de las y
los ciudadanos interesados en votar vía

JArA ' A(AA^A>, ^ yAíAAJ^ AlvJ. kV"!11A í A'A"AA AAAAA'A;AA .1 A(. AA.
JAIA.AAAAIA'A». e?A _í AAAA.l.AAjAlü. A^kA^AAAAAll AA5?A.iíl A>.
que e realizarán para reponer la Elección de
Comisiones de Participación Comunitaria
¿C)2Í \ 1 a ( f 'nA'Ai _'A 5?_ AIA!; _Í AAA" Ü AAIAAAAAvlÍTA A
Participativo 2020 y 2021 en 31 unidades
territoriales correspondientes a las Alcaldías
Coyoacán, Cuauhtémoc y Miguei Hidalgo.
Para ello la personas interesadas deberán
generar 2 claves de autentificación, a través
del sistema, para emitir su voto entre el 9 y
el 15 dejulio.
CELEBRA PAN SALIDA DE
SERRANÍA
«'} ,)_I'AíAÁa! Ai :\cc|(>n .Xa.cK)nal en la C iudad de
México celebró Ja sustitución de Florencia

Serranía al frente del Sistema de Transporte
Colectivo Metro y señaió que ia decisión de
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaura, de
nombrar a Guillermo Calderón al frente de
A.?teLíiansporAe .representa una OporAunidad
para beneficiar a los capitalinos.
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Presidente desaira a gobernadores de oposición
a semana pasada, el pre
siente Andrés Manuel
López Obrador se reunió
en Palacio Nacional única
mente con los I I goberna

L flores elecl os de s u pan ido.
Parece qué al Presídeme sé

le olvida que gobierna para iodos los
mexicanos sin distingos y, en esa lógi
ca, debió fie haber invitado a toritos los

gobernadoreséléctos. La elección ya ter
minó y es tiempo fie una reconciliación
y un trabajo en equipo, más allá fié los
colores y los pariidos.
Lo que vimos la semana pasada en

la comida de los gobernadores del par
iido en el poder es un acto que mues
tra desde el primer momenio, que. el
presidente solo va a trabajar con sus
gobernadores y va a ignorar a los fie
oposición y, en esa lógica, solo esos es
tados serán beneficiados con el apoyo
fie Palacio Nacional. Sí teníamos algu
na duda, el Presidente fue muy claro
al decir que a los gobernadores de la
coalición J untos Haremos Historia "les
va a ir muy bien".
¿Qué quiso decir con eso?¿Cuál
fue el mensaje político para los
gobernadores de la oposición ?
¿Será que no va a trabajar con
los gobernadores que no son de su

partido, ni de su coalición?
Ll Presidente no solo muestra su des

precio a los gobernadores de oposición,
también a los estarlos que ellos encabe
zan, como son Queréiaro, Chihuahua,
San Litis Poios'í y Nuevo León, y olvida
que mucha gente en esos estados ta ni
bién voló por él en 2018.
Ln la reunión de los gobernadores

de Morena sé discutieron problemas
que tiene cada uno de los estados, y las
acciones en beneficio de la población y
la forma en que trabajarán de manera
coordinada con el gobierno federal.

Lstá i ramudo a los gobernadores de
oposición como si fueran de segunda ca
tegoría; por eso no se reunió con ellos. Se
olvida que estos gobernadores también
fueron elegidos en un proceso legítimo
y son los represen i antes fie millones fie
mexicanos que también necesitan ser es
cuchados por el presidente fié lodos los
mexicanos.

Es una falta de respeto para lo go
bernadores ele oposición el decir que
los gobernadores de la coalición "son
gobernadores electos, legales, legítimos,
mujeres y hombres".

¿ Qué los gobernadores de oposición
no lo son ?

Le recordamos al presidente que hay

muchos pobres en los estados que el no
ganó y que confiaron en él, y también
necesitan ele su ayuda.

¿Qué oculta elpresidente?¿Por qué no
se reunió con todos los gobernadores
electos sin distingos departido?
Pareciera que el Presidente quiere dar
un golpe de estado a la Conferencia
Nacional ele Gobernadores (Conago),
tal vez por eso solo se reunió con sus
gobernadores,e incluso ya comisionó
a Mario Delgado para hacerlo. Si lo
gran elesmembrar a la Conago, el papel
de los gobérnaelores y su inelepen
elencia se verá elebililaela, y entonces
nos poetemos olvielar ele los estados
libres y soberanos; se pone en riesgo al
federalismo.
AMLO busca controlar lodos los

recursos económicos elel país, sin su
pervisión y ele esta forma controlar a
los esiados. y se olviela qué Si la. Féele
ración liene recursos estos provienen
ele los estaelos, por lo que merecen un
reparto justo.
Es evidente que el Presidente quiere

eliminar por completo la Conago, por
que no quiere un órgano que pueda
exigirle naela y menos aun presupuesto
para los Lslaelos que no ganó el parí ido
en el gobierno.
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Derecha sin partido
a derecha en México sabe

que la izquierda se nutre de
la desigualdad, la rechaza pe
ro la reproduce. Su inversión
fie tiempo y dinero no se des
tina a la igualdad social sino
a la equidad de posibilidades

que un ciudadano tieneentie un millón de
alcanzar el sueño de La .Cenicienta., y a. esto
le llama mundo fie opon unidades. Es su
concepto de igualdad.

Para la derecha, cualquier ciudadano
puede obtener el éxito si se lo propone,
aunque su política sea lo impida. Míen
iras mayor desigualdad social mayor es
la. agresividad de la derecha comosucede
en México, donde las campañas políticas
se identificaron por un discurso violento,
que acusa miedo, sobre lodo en loros y
medios flonde tiene cabula su voz, como
es el caso de los medios que le. son afines
y en el Congreso.

La derecha ulilizó en los úllimos tres
años estrategias fie presión fuera de la orlo
floxia |»Íte y al margen fie la ley, usando
fake news,orquesiando rumores, aliñando
el orden, inventando problemas sociales,
armando manifestaciones por problemas
artificiales. Se olvidó de la tarea elenlro fie

sus respectivos panidos y éstos dejaron
fie tañer ielenlidael, aunque en la práctica
todos eran de derecha, ¡mentaban marcar
sus diferencias, que terminaron por diluir
se ante la fusión electoral de la alianza.

Los mecanismos ele.acción no electora

les rebasaron el ejercicio partidista a grado
tal que no sólo se quedaron sin cuadros
sino que los arrojaron a la batalla del de
nuesto colin a el gobierno, tratando de pro
vocar excesos en el poder para después
denunciar las expresiones fié auioritaris
mo en los organismos internacionales.
Salen de los lineamienlos ele los pariidos
para' aelopiar los qué le son propios de
pandillas.
Estos son los preparativos para des

carrilar a los regímenes progresistas que
pueden tener varios fines, desde el golpe
de Estada suave, hasta el viólenlo. Esto lo

delineo! proceso y resultados fie las accio
nes no electorales, que es la praxis de una
derecha en busca fie líder y se extravía en
su dispersión.

La falta de legitimidad de quienes bus
can encabezar la derecha obstaculiza su

avance hacia un lielerazgo sólido, porque
dejan atrás su práctica política partidista.

Ante la necesidad de preservar su posi

ción y seguir su lucha, se vuelven tan pre
visibles que no es necesario el trabajo fie
inteligencia, sobre l of lo porqueen Améri
ca Latina Ja influencia, patrocinios y apoyo
de entidades internacionales como la CIA,
la OLA, el IAII. el Banco Mundial, etc., no
cambian su estrategia desde que nacieron
y su esquema de desertabilización se re
pite sistemáticamente en todos los países
flonde quieren lumbar el gobierno.

/.tííít\s«rííVííí«dofi
CQM^nMdoraJos
tYjíO.S¿ÍOSÍIIÍC7C.SCS
ejwgntrtidos, el
VWUiyunismoJa

cQBtHMantejelc.Je
» «/i

U^M^ontmrmstgr
kü}^9^n}^M^Ldelg
cicUíalac^
pública.
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El camino hacia la pandad
La lucha por el reconocimién

ii) de los derechos poli lieos
de las mujeres lleva siglos, Sin
embargo, ej 3 fie, julio estare
mos conmemorando apenas
66 años que por primera vez
las mujeres mexicanas ejer

cieron su derecho al sufragio, si volteamos
a mirar airas, por lo menos era una con
signa de la Revolución Mexicana, misma
que no prosperó en la constiiución origi
nal de 1917. Por lo que no es algo nuevo,
ni de moda, lo cieno es que en la historia
recienie la lucha ha cobrado mayor fuerza,
visibilizando la importancia de la mujer
de ocupar los espacios públicos.

Los resultados de la jornada electoral
del 6 fie junio en materia de paridad, con
248 mujeres en la Cámara fie Diputados
(7 mujeres más en comparación de la in
tegración actual); paridad que también
llegó a los Congresos Locales y en las gu
bi'matura* con 6 gobernadoras cleria;.
son fruto de los derechos ganados en las
leyes, pero también, hay que decirlo, de
la visión del Instituto Nacional Electoral,

al implemenlar acciones afirmativas en
busca fie la igualdad sustantiva entre
hombres y mujeres en el ejercicio de los
derechos políticos.

Ln este transitar en busca de la censo
üdación de los derecho# políticos de las
mujeres, la violencia política es uno de los¦ , ,, i
principales desauos a los que se han en
frenlado, y que a pesar del endurecimien

lo fie las leyes 110 se ha logrado frenar. De
acuerdo con Observa l oria Ciudadana
lodas MX., de 3o asesinatos a candidatos

e. p^oelec
toral,21 lueron fie niuieres^convirtiénflo
, 1,11,se e.n el proceso electoral mas violento

para este género. Por su parte, el Registro
Nacional de Personas Sancionadas en Ma
teria de Violencia Política contra las Muje
"•sen Razón fie Género, tiene un registro
de 60 pereonas sancionadas, recordemos
qüe ésta iniciativa ligue como objetivo ha
cer público la información fie las personas
sancionadas por incurrir a una agravante
en materia de VPG, así como, contribuir
en la prevención de la violación de sus de
red ios humanos. Ln democracia aspirar a
un cargo fie elección popular sea hombre
o mujer no debería de representar riesgos
ni desigualdades.

Ln los últimos nueve años, en Méxi
co la parí icipación fie las 111 ujeres eii el
ámbito gubernamental ha irlo ganando

terreno sobre iodo en el Poder Legisla
tivo Federal. A nivel local, tanto en la
i ¡hilaridad fie las gubernat tiras como
en los ayuntamientos la brecha aún es
larga, de ahí la importancia fie seguir
iniplementando acciones afirmativas
como un acto de justicia en busca fie
igualdad, porque está demostrado que
los partidos polílicos 110 están dispues
1 os a post u lar candida tas más allá fie lo
que les obliga la ley.

Así mismo. pese a los
esfuerzos para garantiza!
la equidad en la contienda,
de acuerdo con el primer
informe "del monitoreo
jg noticiarios durante las
campanas federales, las
mujeres tuvieron 2
cobertura en los medios en
comparación COn la de los
linínhrpQ* pn 1 nc nntiriprn^

menos que los hombres.
Estas Cifras demuestran
la desigualdad entre
géneros, discriminación
y 1Q lejos qUe estamos de
un Jgnguaie incluvcnte
En este camino rumbo

al apa ri da d, el reto será
ver a mujeres liderando
los órganos de gobierno
en el Poder Legislativo,
coordinando sus grupos
parlamentarios, presidiendo
las comisiones de relevancia.

No sólo es llegar al cargo,
es participar en la toma de
decisiones para alcanzar
la verdadera igualdad.
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9 años sin Ley General de Agua
Condenamos el homicidio dol

defensor Tomás Rojo Valencia,
Integrante de la tribu yaqui, en
Sonora. Asesinato que se relacio
na con su activismo en la región,
toda vez que fue portavoz de los
¡pilelilí)sen resistenciadurantela

const ri icción y posterior operación del Aci ic
duct o Independencia en la, entidad.

Exigimos justicia y una investigación ex
haustiva ante la actividad de defensa de dere
chos humanos de Tomás Rojo, coordinando
asimismo acciones para la atención integral
de los familiares y víctimas indirectas en el
caso.

Es proocupante la ausencia de efectividad,
eficiencia y vigencia de aeciohes, políticas
públicas y estrategias oficiales, coordina
das y adecuadas, por parte de las instancias
de los tres órdenes de gobierno del Estado
mexicano, tendentes a prevenir agresiones,
incidentes y riesgos, así como para garantizar
la vida, seguridad e integridad personal de
defensoras de derechos humanas.

En el Caso de Rojo Valencia, tuvo conoci
miento de que la Fiscalía General de Justicia
del estado de Sonora inició la indagatoria
correspondiente para el esclarecimiento de
los hechos e identificación de los responsa
bles, con motivo de la pmsunta desaparición
y posterior homicidio del defensor.

Si hay un pueblo que. sabe de primera
mano el significado do la injusticia hídrica
ese es el Yaqui. El agua ha sido tan consus
tancial para su cultura y su existencia como
la tierra, un nudo indisoluble que, desatado,
es la bn'ij i ila hacia la extinción.

Siendo el agua un elemento vital para
la supervivencia de las especies, resulta un
instrumento de conflicto que involucra po

der político, económico, cultural y social. La
goslión democrática del agua tiene múltiples
e inel i idibles vínci i los con la exigencia de los
pueblos indígenas para que les sean respeta
dos sus derechos a la autodeterminación y
por lo tant o a gobernar sus propios territorios.
En Móxico, y en general en América Latina,
este tema ha pretendidoser soslayado porlos
gobiernos de cada país.

Antes que reconocer los derechos de los
pueblos indígenas en este campo, existen su
ficientes evidencias de que las políticasde los
estados nacionales han atentado coiit ra ellos,
al tratar al agí la, en total aci icrdo con las polí
ticas dominantes on la arena internacional y
más allá de las declaraciones, como mercan
cía y mecanismo do enriquecimiento paralas
compañías t ransnacionales, antes que como
condición de vida y bienestar social.

Para sostener sus formas de vida y sub
sistencia, las comunidades indígenas con
frecuencia han debido defenderlos reculaos
hídricos que necesitan, frente a decisiones
gubernamentales que no consideran sus
necesidades y derechos. La desecación de
lagunas y humedales, la inundación de pue
blos y áreas agrícolas por la construcción do
grandes presas, la contaminación do ríos y
acuíferos por parte de la industria petrole

ra, y la transferencia del agua a las grandes
ciudades, son sólo algunos ejemplos de las
decisiones que han afectado á los pueblos
indígenas

El acceso al agua se ha erigido en uno de
los derechos humanos indispensables para
ol desarrollo de los seres humanos, ya que se
trata de un derecho llave, para la realización
do oí tos derechos funda moni ales, t ales como
el derecho a la vida, a un medio ambiente
sano, a la salud y á lá alimentación, por ci

tar algunos. No obstante, el acceso al agua
tiene una relación estrecha con la situación
de pobreza de las pereonas; generalmente,
quienes viven en condiciones de margina
ción son los que padecen en mayor medida
las consecuencias do la falta deabcosO a este
recurso vital. Por ello, desdo el seno do las
Naciones Ütiidas se ha trabajado a travos de
diversos esfi icrzos pa ra t ratar de artici ilar las
acciones desde el ámbito internacional,g fin
de que los Estados nacionales incorporen ol
reconocimiento formal del derecho humano
al agua y al saneamiento asiis ordenamientos
jurídieos y, por ende, a las políticas públicas.

IlaCenueveaños MóxiCóespera una nue
va Ley de aguas a partir de una reforma del
ártíci ilo 4" de la Conslit i ic.ión federal que con
sagró el derecho humano al agua en el año
2012. El debate jurídico ha girado en torno
a qué modelo de desarrollo legislativo debe
adoptarse: uno que so. limite a considerar a
este vital recurso natural como un servicio
administrativo u otro innovador que. incor
poro un enfoque de derechos, ambiental y
pluricultural.

En México hablar del agua es hablar de
un problema complejo, que requiero de un
abordaje interdiscipíinario e intercultural.
Empecemos dimcnsionando el tamaño de
la cuestión, pues en el país existen cerca de
9 millones de personas sin acceso a agí la po
table y 11 millones de personas sin servicios
do alcantarillado. La ('omisión Nacional dol

Agua (Üortagua) ha estimado que para lograr
la cobertura universal al 2030, considerando
las tasas del crecimiento poblacional on Mé
xico» deberá encontrarse la manera de dar
acceso a agua potable a 36.8 milloneado per
sonase i tu 11 ar en servicios de alcantarillado
a 40.5 millones do habitantes.

El régimen jurídico del agua establecido
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en la Ley de Aguas Nacionales l ia resultado
insuficiente y en muchos casos ha provocado
la violación de derechos humanos en Méxi
co. El derecho humano al agua, derecho que
implica el acceso de toda, persona al agua en
cantidad y calidad suficiente para satisfacer
sus necesidades básicas, fue reconocido en
México el 8 de febrero de 2012 y supuso que
todas y todos los actores involucrados pen
saran un nuevo paradigma en torno al cual

pudiera ser construido el goce y disfrute de
esto derecho. Este reconocimiento se hizo a
t ravés de i ina. reforma constit uoional al artícii
lo 4" que, de manera contundente, establece
los estándares a los cuales debe ceñirse el
cumplimiento del derecho, incluyendo pa
ra ello, la participación de la ciudadanía, la
snstentabilidad en la gestión do los recursos
hídricos, así como el derecho al saneamiento.

Garantizarel derecho alagnasuponc tam

bién una profunda t ransformación en la for
ma en que se adoptan las decisiones en torno
al mismo; la experiencia mexicana enseña
que el modelo centralizado y controlado por
ol Gobierno Federal ha traído aparejadas la
degradación,la contaminación y la sobrera*
plotación de las cuencas y acuíferos. Ert paí
ses mogadíversos como México se requiere
de un régimen donde las cuencas so mane jan
de manera autónoma,
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"Backsliding"
y democracia
Por el término inglés "Baeksliriing" fie

hemos entender retroceso. Aplicarlo al
desarrollo o involución de los regímenes
políticos, poriría conceptualizarse como
regresión o deterioro democráticos. Sé
trata rie una nueva subriisciplina osubes
pecialiriari en toda forma, inimaginable

hace apenas 10 años.
Un libro fie Haggard y kan Imán, publicado hace

unas semanas con ese til ulo por la editorial rie la Uni
versidad rieCambriflge.,aborcla este carcinoma global
con acierto y flatos ele 16 países. Es un texto que hay
que considerar para desentrañar rie mejor manera
y oportunamente ésta pulsión antidemocrática que
avanza por lodo el planeta.

La investigación essumamente documentada y llena
de citas relevantes y remisiones a taxi os carretelivos que
pintan de cuerpo entero el estado del arte én la mate
ria. Presenta una propuesta muy seria de concepto del
fenómeno, fie los mecanismos por los que discurre y
los electos que busca y alcanza. Propone también una
robusta metodología para iniciar una métrica que per
mita reconocer y en su caso atemperar adecuadamente
esta tendencia perniciosa.

Según los autores, la regresión es una estrategia que
transita rie inicio por los mecanismos trariicionales del
expediente riémocrálicoelécloral para subvertirlo y
traicionarlo después, logrando un retroceso a épocas
o sistemas autoritarios. Significa él deterioro gradual
o incremental, a veces inadvertido por gratules secto

res rie te sociedad de las instit uciones, reglas y normas
democráticas, que resultan de la actuación deliberada
de un gobierno electo democráticamente, típicamente
conducido por un lirieiazgo autocrálico.
Ls el resultado, señalan, rie una compleja, cadena

causal. De inicio, la polarización política, que fract ura
sociedades. Post eriormeni.e, la riivisión, que desdibuja
el centro, logra la elección de autócratas, convenci
rios(as) fie que el control mayoritario o la captura riel
parlamento es fundamental para promover el colapso
de la división fie poderes.

Esto a su vez, empeciera aún más al o la dirígeme y
desorienta y desorganiza a las oposiciones, a las que
la o el líder niega toda legitimiriari, mientras fie paso,
afirman, se reescriben las leyes que regulan el poder ju
flicial.sedesesiiman los servicios profesionales o civiles
del gobierno y se cede el control de partes fiel territorio
a los barones dé la guerra, caciques locales o bandas
criminales,pero siempre "demonizanrio" grupos enteros
fie la sociedad, de la economía o dé la política.

El deterioro, alegan, tiene dos graduaciones. Puede
suceder al interior de un régimen que permanece de
mocrático, lo que llaman erosión; o puede resultar en
el arribo a un sistema autoritario, a lo que denominan
reversión.

Afirman que, ya en el podar ejecutivo, ese liderazgo
busca, además, lesionar o derribar tres pilares funda
mentales fie las democracias modernas: la integridad
y autenticidad de las elecciones y su supervisión; los
derechos fundamentales y sus garantías; y la rendición
fie cuentas (pesos y contra pesos). Avanzaré el jueves
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¿Los oligarcas
al poder?
C reer que la Cuarta Transfor

mación seré para siempré, pa
sando por alio el ciclo polílico
fie la historia, eS un error. Pero
también lo es pensar que no
debe defenderse con fuerza y
evil.ar que vivamos un retroce

so a una forma de gobierno aún peor a la que
teníamos en sexenios pasarlos.
Los regímenes políticos como los indi

viduos, nacen, se desarrollan y mueren;
pero no mueren para nunca más volver, se
corrompen y dan paso a otra forma de go
bierno, muchas de las veces opuesta y con
el tiempo pueden regresar. México está en
riesgo de pasar de una endeble democracia
a un gobierno oligarca.
Aristóteles sentó las bases del est udio de

la política, para alcanzar la felicidad de los
pueblos a través de las diferent.es formas de
gobierno. La monarquía y la tiranía, gobier
nos de uno solo, el mejor y el peor de los
gobiernos. La aristocracia y su corrupción
en oligarquía, gobiernos de unos pocos, los
mejores y los más ricos. La república donde
gobiernan los muchos hombres y mujeres
libres, y la democracia donde gobiernan los
muchos pobres.

Esta evolución de las formas de gobierno,

sé repite sin parar en una especie de círcu
lo,, en el que hay progresos fie una forma
de gobierno corrupta a una virtuosa, pero
también retrocesos, como pasar fie una mo
narquía a una tiranía. Es el ciclo político de
la historia, que estudia muy bien el Dr. Patri
cio Marcos Giacomán, quiza el único l.eóríeo
políl.ico de la U'NAM y de México.
Esto toma gran relevancia después de

los resultados en las pasadas elecciones en
iodo el país. Ambos bandos, Morena y los
aliancistas del PAN, PRI y l'lil) sufrieron
derrotas,pero también tuvieron simbólicas
victorias. Las estrategias fueron distintas,
Contrapuestas.
Por un lado, el presidente Andrés Manuel

López Obrador le apostó a ser ejemplo fie
buen gobierno y sacar las manos del proce
so electoral. Claro que hubo quienes no le
hicieron caso, pero también hubo algunos
como Claudia Sheinbaum en la CDMX, que
fueron ejemplo de un gobierno democrático.
Frente a esto vimos a una oposición arti

culada en torno a una estrategia orquestada
desde la cúpula tlel poder económico, una
fuerte inversión para contratar dirigentes,
tener campañas osteniosas y equipos espe
cialistas en manejo fie imagen, redes socia
les y medios fie comunicación.
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El resultado fue una campaña inequita
tiva y fraudulenta. No es lo mismo bombar
dear a la población con una idea de peligro
a sus legítimas aspiraciones, que tratar de
desmeniirlo desde lo que las redes sociales
le permiten sin inyectarle dinero.
En 2018 transitamos de una tiranía oli

gárquica, el desgobierno de un tirano que
representa los intereses de un grupo de po
tentados, a una democracia. Pero hay dife
rentes tipos de democracia y los oligarcas
quieren hacer creer que estamos en la peor
de ellas, la despótica, con alto riesgo de tran
sitar hacia una tiranía.

El peligro: los ricos, los notables y una
parle de la clase media, se sienten agra
viados y tienden a unirse para derrocar a
la democracia einstaurar una oligarquía,

La .solución: transitar a una república
Para ello, se debe respetar y hacer respe
tar la ley, que ninguna de las partes de la
sociedad se sienta oprimida o desvalora

da, garantizar el orden y la seguridad fie
las personan y sus bienes, hacer una bue
na administración y generar conciencia
de clase para resistir el embate oligarca
que busca manipular a la clase media.

ENTRE GITANOS
Los alcaldes (as) electos de la alianza PAN,
PRI y PRD se han dado a la tarea de buscar
a los líderes de Morena que les ganaron
unidades territoriales o secciones electo
rales, Saben que les conviene sumar en
donde son débiles. Morena y la jefa de
Gobierno,Claudia Sheinbaum, deben po
ner especial atención y evitar más luga de
talentos y liderazgos. El movimiento debe
hacerle justicia a toda esa gente que ha de
dicado su vida a lograr la transformación
fie la CDMX. Espacios y formas de apoyar
hay muchas, solo falta tomar la decisión.
Espero que: no quieran hacerlo a través de
los grupos de siempre,ya demostraron que
no saben Sumar.
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